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冊子作成の意図
　「高尾山 観光まちづくり
オ ー ラ ル ヒ ス ト リ ー」 は、
高尾山の環境や観光を支え
てきた地元の皆さんの日常
生活や商売の個人史、まち
や「お山」への想いを紡い
だ冊子です。
　 高 尾 山 は、2007 年 に ミ
シュランガイドで最高ラン
ク三つ星の観光地として選
出されてから、国内外のメ
ディアや外国人からも注目
を集め、きわめて多くの人
が訪れる観光地となりまし
た。
　こうした状況に適切に対
応して地域の環境保全と観
光 振 興 の 共 存 を め ざ し て、
八王子市も 2016 年に「高尾
山口駅周辺地区都市計画方
針」を定め、公民学連携で
観光まちづくりを進めてい
る真っ最中です。首都大学
東京 観光科学域の教員や学
生も、大学の地元の観光地
の観光まちづくりの一助に

なれればと思い、2014 年度
より参加してきました。
 そのなかで、現在の高尾山
のように、大きく環境が変
わる可能性がある時期にこ
そ、また多様な外部の人が
関わる時期こそ、これまで
の地元の皆さんの取り組み
や想いをまちづくりの関係
者で共有することが大事だ
と考えました。 行政担当者
も数年で変わらざるを得な
い中で、地元の想いを引き
継いでいけるものが、地域
にとっても行政にとっても
役立つのではないかと考え
ました。

オーラル・ヒストリー調査
　こうした意図をこめた冊
子作成に向けて、後述する
オーラルヒストリー調査方
式による観光まちづくり史
調査を行いました。
それぞれのお立場で地域を
支 え て き た 皆 様 延 べ 32 人
に、お一人から数人のグルー

プで、大学教員、学生、市
職員が数人で組んでお話を
伺いました。伺った内容は、
幼少の頃から今に至るまで
の高尾山の山や川で遊びや、
まちとの関わりといった個
人史と、個人の目から見た
薬王院や氷川神社、お店や
まちの発展や転機などにつ
いてです。個人史の積み重
なりがこの地域のまちづく
りの歴史であることや、未
来に向かってのたくさんの
ヒントがあることが実感で
きました。
　早稲田大学の後藤春彦教
授は、このことを著書名「ま
ちづくりオーラル・ヒスト
リー 〜『役に立つ過去』を
活かし、『懐かしい未来』を
描 く（ 水 曜 社、2005 年 ）」
と表現しています。

観光まちづくり史調査の趣旨
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冊子の内容
　みなさんからいただいた
お話は、次の５つの記録と
してまとめました。
【オーラルヒストリー・イ
ンタビュー記録】皆様の思
いやお話、できるなら人柄
も伝えられるといいなと思
い な が ら ま と め た イ ン タ
ビュー内容の要約です。
【高尾山フェノロジーカレン
ダー（歳時記）】観光の季節
変動も意識しながら、皆様
から伺った地域の魅力資源
を歳時記として表現しまし
た。様々な資源を重ねるこ
の表現方法は、エコツーリ
ズムではフェノロジーカレン
ダーとして知られています。 
【高尾山まちづくり年表】高

尾の公的年表に、皆様の個
人史のなかで地域として共
有できたらと良いと思うも
のを加えました。
【観光まちづくり史マップ
緑豊かな高尾 / 賑わう高尾】
皆様のお話のなかで、ふも

とエリアの特定の場所に紐
付いている内容を地図に書
き込みました。かつての豊
かな川遊びの様子、お祭り
の様子などが浮かび上がり
ます。
【写真で振り返る高尾山観光
まちづくり史】（実際には動
画）数分で高尾山の観光ま
ちづくり史の概要や想いを
説明するものとして作りま
した。
　活用方法は未知数ですが、
例えば、まちで新たな動き
が生まれるときや人が関わ
るときに、まずこの冊子を
読んでいただくとか、高尾
山地域という「まち」に着
目したツアーガイドのコン
テンツとして活用する事も
できるのではと想像してい
ます。ご提案いただければ、
今後もいろいろ工夫したい
と思っています。
　最後になりましたが、数
時間に渡るインタビューに
快く応じていただいた地元

の皆様には、あらためて感
謝申し上げます。また、本
調査の実施と取りまとめに
あっては、八王子市役所都
市計画課の皆さま、高尾山
口駅周辺地区まちづくり連
絡会準備会の皆さまに多く
のご協力をいただきました。
記 し て 感 謝 申 し 上 げ ま す。
地域の重要な資源である高
尾山の自然と文化を守りつ
つ、次の世代にその価値を
つないでいける取り組みの
一助になれば幸いです。

　　　　　2019 年 6 月吉日

首都大学東京 都市環境学部 観光科学科  

教授 川原晋
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調査フロー

観光まちづくり史マップ

高尾山フェノロジーカレンダー

観光まちづくり年表

インタビュー記録

写真で振り返る
観光まちづくり史調査

①インタビュー調査の実施・記録

対話記録の音声データ 古写真等の史料データ

②テキスト起こし

③語り手による確認及び修正

④データベースとして蓄積

編集成果物

編集方針 成果物

調査

オーラルヒストリー原本

オーラルヒストリーデータベース

空間的に整理

1 年間のサイクルで整理

これまでの歴史を整理

各個人の語りを整理

全体のまとめ
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1. オーラルヒストリーとは
　オーラルヒストリー（Oral 
history）とは、文字通り「語
られる（口述による）歴史」
のことを指します。歴史学
分野の一般的な方法である、
史料や文献から歴史を推察
するやり方ではなく、地域
住民や関係者からの聞き取
り（オーラルヒストリー調
査）によって得られた証言
をデータソースとし、それ
らを整理、統合することに
よって歴史を紡ぎ出す方法
です。
　例えば、民俗学分野の祖
である柳田國男は、地域に
住 ま う 人 々 の「 話 し 言 葉 」
から、生活文化の解明を試
みたとされています。こう
した社会的な権力を持たな
い「市井の人間（地域の住
民）」へのアプローチは社会
学分野でもみられ、オーラ
ルヒストリー調査によって、
人々の社会への心象や社会
との関わり方を把握し、そ

こから社会構造の解明を図
る手法が散見されます。
　政策科学分野では、政策
研 究、 政 治 史 研 究 に 際 し、
過去の政策決定の詳細なプ
ロセス、或いは関連組織や
制度等を明らかにする為に、
政治家や官僚へのオーラル
ヒストリー調査が用いられ
ています注 1）。先程の、市井
の人間との対比関係でいえ
ば、政策科学分野における
オーラルヒストリー調査の
主たる対象は政治家や官僚、
つまり為政者ですが、「公人
の、専門家による、万人の
ための口述記録」注 2）と表現
されているように、本質的
には、歴史の真実を明らか
にし、人々（≒市井の人間）
に共有する為の手法として
位置付けられていることが
分かります。
　 誤 解 を 恐 れ ず に 言 え ば、
往々にして歴史というもの
は、権力者や学者等によっ
て編纂、更新されてきまし

た。またそれらの軌跡が史
料や文献として残され、現
在に至っています。しかし
そうした物的証拠によって
明かされる事柄のみが歴史
なのでしょうか。或いは学
び取るべきものや、次世代
へ引き継ぐべきものは、公
的な史料や文献以外のとこ
ろにも潜んでいるのではな
いでしょうか。冒頭でも少
し触れましたが、オーラル
ヒストリーの概念が生まれ
た背景には、こうした文献
実証主義への批判がありま
す。その上で市井の人間を
主役に据え、地域民俗の解
明やデモクラシーの発展を
図る為のものとして、今日
に至っています。

2. 地域の今日的課題とオー
ラルヒストリー
　我が国には多くの地域が
あ り、 そ し て そ の 数 だ け、
或いはそれ以上の、多様で
美しい風景、慣習、技術や

オーラルヒストリーの意義
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コミュニティが存在してい
ます。
　前述の柳田國男が、農山
村の美しい風景から、そこ
に住まう住民の美しい思い

を 見 出 し た注 3） よ う に、 こ
うした美しいモノやコトは、
そこに住まう人々の人生の
積み重なりに他なりません。
もし地域を生命体に見立て

た場合、こうした子々孫々
へと受け継がれてきた営み
の積層は、さしずめ「遺伝子」
であるといえるでしょう。
　こうした地域の遺伝子は、
かつては地域コミュニティ
の日常の中で半ば自動的に、
必然的に語り継がれていた
も の で す（ 図 1）。 し か し
少子高齢化やそれに伴うコ
ミュニティの弱体化が各地
で進む中で、地域の遺伝子
を次世代に引き継ぐ行為が
徐々に困難になりつつあり
ます（図 2）。このように地
域の「発し手」と「受け手」
との量的・質的バランスが
崩れ始めている現在、受け
手側がより積極的に、受け
継ぐべき情報を発し手の記
憶の中から引き出すことが
必要になります注 6）。
　そうした状況の中で計画
学分野、つまりまちづくり
のプロセスデザインや実践
の中で、オーラルヒストリー
やそれに類する方法を取り

首都大学東京 都市環境学部 観光科学科  

助教 野田満

図 1　地域の記憶の伝承パターン（東京下町の例）注 4）

図 2　わが国の人口推移注 5）
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推計値（社人研 2017）
※出生中位・死亡中位

実績値（総務省国勢調査）

50

14,000

16,000
（万人）

12,000

10,000

8,000

6,000

4,000

2,000

0

35

40
（%）

30

25

20

15

10

5

55 60 65 70 75 80 85 90 95 00 05 10 15 16 20 25 30 35 40 45 50 55 60 65（年）

Journal of the City Planning Institute of Japan, Vol.51 No.3, October, 2016

0.5 1 2(km)0

N

TS

1950 201520102000199019801960 1970

O-5 77

A-1 79

A-2 74

O-1

O-2

O-3

O-4

67

70

68

65

O-6 72

K-1

K-2

N-1

N-2

N-3

H-1

H-2

B-1

M-1

70

74

80

78

77

80

79

68

74

52

o-1 54

43

59n-1

n-2

o-2

n-3 47

h-1 40

46

53

n-4

m-1

a.

c.

d.

e.b.

- 1119 -

共時体験の記憶を同世代の
仲間と共に懐古する。

昔

現在

専門家

書籍や絵本

親世代

下町生活者

下町生活者

子世代

孫世代

成長

親

親

孫

子

家族単位

孫子

懐古

学ぶ

地域外へ発信

同世代の集まり
・顔見知り

同級生・共に遊
んだ仲間たち

世代内伝承

小中学の同級生、町会仲間、
同世代グループ etc.

多世代で同じ時間・空間を
共有する。

共時的伝承

町会活動、祭り etc.

近所内で情報共有をする。
家族単位での関わり。

地縁伝承

隣組、班など小さい範域単
位、商店の関わり etc.

血縁関係にある集団内で伝
達する。

家族間伝承

家族、親戚 etc.

地域の世代間で伝え、地域
に関わる次世代を育てる。

世代間伝承

祭りの運営、地域見守り、
仕事場見学 etc.

下町生活者が地域の魅力を
地域外へ発信する。

地域発信伝承

まちづくり協議会、ガイド
活動 etc.

地域の歴史を専門家または
書籍等から学ぶ。

地域享受伝承

地域主催の講座、昔話等の
絵本 etc.

同
じ
時
間
・
空
間

を
共
有

教える
・話す

情報
共有



高尾山観光まちづくりオーラルヒストリーについて

7

入れた事例もみられるよう
になってきました。

3. 観光まちづくりにおける
オーラルヒストリーの意義

観光まちづくりにおける
オーラルヒストリーの活用
は、地域の遺伝子を読み解
くこと以外にも、多くの意
義があります。
　経済成長や人口増加の終
焉を越え、縮減社会を迎え
た私たちが、まちづくりに
おいて考えなければならな
いことの 1 つが、「現在のリ
ソースに応じた無理の無い
取り組み」を企図し、進め
ていくことです。これは言
い換えれば、地域をドラス
ティックに変えるのではな
く、元々ある資源や魅力の
再発見や再評価を出発点に
する「地元学」的方法論注 7）

でもあります。
　インタビュー調査によっ
て、対象者自身の人生の履
歴に迫るという点では、他

分野のオーラルヒストリー
との大きな違いはありませ
ん。一方で地域づくりにお
けるオーラルヒストリーは、
好きな（或いは好きだった）
場所や風景、盛り上がって
いた頃の地域の様子、今と
昔の地域の違い等、「地域（の
空間）との関わりを通した
個人史」を追う点が特徴で
す。これによって地域の資
源や魅力を「棚卸し」して（図
3）、これからの地域の取り
組みやプロセスデザインの
為の足掛かりとして活用し
ていきます。
　今回の取り組みでは、地

元での出来事や風景の様子
等を時系列に整理した「高
尾山まちづくり年表」、気候
や行事、住民の方による活
動等を暦に乗せた「高尾山
フェノロジーカレンダー」、
豊 か な 自 然 環 境 や 遊 び 場、
お祭り、観光スポットといっ
た地域の魅力を地図上にプ
ロットした「観光まちづく
り史マップ」を作成し（図 4）、
地域の資源の保存と共有を
試みました。

4. おわりに
地域の歴史、つまり過去

を振り返ることは、「過去の

オーラルヒストリーの意義

図 3　地域資源の棚卸し：空間・時間別整理のイメージ

P.180607川原研ゼミ_オーラルヒストリーとまちづくり

Ⅰ Ⅱ Ⅲオーラルヒストリーとは？ オーラルヒストリーとまちづくり まちづくりオーラルヒストリーの実践事例

23
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▼本当に大切なものやPRすべきもの、取り組むべきものは何なの
か、地域の資源やこれまでの取り組みの「棚卸し」が重要

地域づくりは「あるものさがし」から

図　空間上に「見える化」する

1 2 3 4 5 6 7 8 9 101112
……

……

……

……

……

……

図　時間上に「見える化」する空間上に「見える化」する 時間上に「見える化」する



高尾山観光まちづくりオーラルヒストリーについて

82. オーラルヒストリーの意義1 3 54

人間による、過去の意思決
定」を省みることでもあり
ます。その上で歴史を重ん
じ、地域づくりに活かして
いくという理念は、「過去と
現在との合意形成」を試み
る行為でもあります。一方
で 3. で述べた「現在のリソー

スに応じた無理の無い取り
組み」は、言い換えれば「現
在と未来との合意形成」を
図っていく行為であると言
えます。
　温故知新という言葉があ
るように、高尾山地区での
オーラルヒストリーの取り
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補注
注１）参考文献 1（pp.4-43）参照。
注２）参考文献 1（pp.5）参照。
注３）参考文献 2において柳田は「村は住む人のほんの僅かな気持から、美
しくもまづくもなるものだといふことを、考へるやうな機会が私には多かっ
た。」（pp.246）と綴っている。
注４）参考文献 3（pp.1119）に基づき作成。
注５）参考文献 4に基づき作成。
注６）参考文献 5（pp.36-38）参照。
注７）地元学の概念や意義については参考文献 6に詳しい。
注８）観光まちづくり史マップは本誌 pp.9-12、高尾山フェノロジーカレンダー
は pp.13-14、高尾山まちづくり年表は pp.15-16 に記載。

図 4　地域資源の棚卸し：高尾山まちづくり年表・高尾山フェノロジーカレンダー・観光まちづくり史マップ注 8）
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凡例
● 川について
● 遊びについて
● 環境やその活動について
● 今の活動について
発言者。p.3目次3-5の
オーラルヒストリー・
インタビュー記録に対応。

[ ]

観光まちづくり史マップ
-緑豊かな高尾-

昔は田んぼが多かった[A]

桜があった[A][D]

バス停[A]

蛍がいた[A]

クレソンを川沿いに植える活
動があった[A]

昔は田んぼだった[A][J]

よく遊んだ[A]

集まって遊んだ[A]

あまり遊ばない[A]

野山で遊んだ[A]

滝があった[A]

どんど焼き[A]

登山電鉄で清掃活動

“上流”=山を意識させる
空間づくり[C]

市電の駅[D]

カタクリを1500植えたが今は60株[D]
商店会で桜は５、６本植えた[D]
御衣香桜（緑の花）10年前植えた、残り５本[D]
5月から6月を桜でつなぐように植えた[D]
ケヤキはもともとあった[D]
京王が開通した時に記念植樹、看板もあった[D]
25,6年前に掃除する代わりに植樹した[D]
見通しをよくしてほしい[D]

プールを作って子供が遊んでいた[D][M]

釣堀があり、ニジマスが
当時100円で売れた[D][M]

こちらの方にも釣り堀
が増えていった[D]

藁の堰を作っていたが、毎年
台風が来ると壊れていた[D]

水車小屋があった[D][F][J]
道路から40cmくらいまで水量が
あった[D]

せき止めてプールにしていた
台風で流された[J]

ホタルがいた[E]

深くなっていた[E]

畑だった[F]

40年前くらいまでは「
ダンパ」と呼ぶ子供の
遊び場、火渡り祭[F]

深くなる、堰[F]釣堀があった[f]

屋形船が来ていた
明治ごろまで？[F]

養魚場[F]

商店会が植えた桜（20年ぐらい前）[J]

特に綺麗なもみじ

もみじが綺麗[J][M]
(50年前にはあった)

子供が遊んでいた[J]

せき止めてプールにして
いた[J]

上流でヤマメの放流をしている人
がいるようだ[M]
蛍も見られるので育てている人が
いるかもしれない[M]

もっと綺麗にしたい
（清滝のあたり）[M]

児童遊園と一体で子供の遊び場だった[M]
奥に民家ができる前は火渡り祭の会場だった[M]

案内川のこの辺り
を整備してほしい[M]

ヤマメがいる、
水が綺麗[M]

女の子も遊んでいた[O]
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案内川には昔から多くの生き物たち
が住んでいました。カジカガエルや
蛍はこれから先もずっといてほしい
という地元住民からの願いも。

守りたい川の生き物

皆様のお話のなかで、ふもとエリアの特定の場所に紐づいて
いる内容を書き込みました。
この「緑豊かな高尾」編ではかつての豊かな川遊びの様子や
環境に関するものに着目しました。
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凡例
● 店の業態について
● 地域の様子について
● 観光客について
● 祭り・行事について

観光まちづくり史マップ
-賑わう高尾-

昔はパチンコ
屋だった[A]

レジャーセンター
薬湯、薬草湯、宴会場
３０～４０年前[A]
旧駐在所[F]

本来はこのルートから
山に入る？[C]

元ユースホステル[C][M]
(東京オリンピック宿舎)

元国民宿舎[C]

お祭りで2日間借りる(温泉)[F]

お祭りで2日間借りる(市)[F]

お祭りの舞台[F]

京王電鉄本社
（2日間）[F]

露店5～6店[F]

本来のルート、
参拝の道[F]

子供多い、若い[F]

子供多い[F]

歓迎のゲート[J]

商店会のマップをつくるときに
「もみじ通り」と名付けた[J]

良い景観、好きな場所[J]

3代前の会長が働きかけて無電柱化・街路灯
→最近人の流れもこっちに変わってきた[J]

店舗兼住宅だった
今は別のところに住んでいて
2Fは倉庫的に使っている[J]

氷川神社祭りの時に露店が
立ち並んでいた[M]

お祭りの時に鳥居と一体として
使っていた[M]

石碑が高尾山の
印象になっている[M]

京王ができる前出店があって大々
的なお祭りをやっていた[O]

車が多くて困る。（間違って入ってき
た車）二度突っ込まれたことも。[O]

駐車場を貸している人がいて、参道を
通行止めできない[O]
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氷川神社のお祭りでは各町会のみ
こしが氷川神社に集まってくる。
また獅子舞の舞も奉納される。

氷川神社の祭礼

皆様のお話のなかで、ふもとエリアの特定の場所に紐づいて
いる内容を書き込みました。
この「賑わう高尾」編では、お祭りの様子や観光などに関する
ものに着目しました。 発言者。p.3目次3-5の

オーラルヒストリー・
インタビュー記録に対応。

[ ]
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高尾山フェノロジーカレンダー

気候
八王子市の
平均気温
降水量
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見頃の植物

●シモバシラ ●ウメ ●カタクリ
●アオイスミレ
●アズマイチゲ
●ハナネコノメ

●ヤマザクラ
●ヨゴレネコノメ
●ニリンソウ
●タカオスミレ

●セッコク
●ヤマブキソウ
●シャガ
●ネコノメソウ

●ホタルブクロ
●キバナノショウキラン
●コアジサイ

乗降者数

ミシュラン前後の
ケーブルカーの
乗降者数の比較
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1 月 2月 3月 4月 5月 6月

高尾の魅力

もっと伝えたい
高尾の魅力

雪をかぶる高尾山 高尾の花粉 ホタルを資源に

2月なんかね、高尾
山本当は一番景色が
いいんですよ。[L]

花粉の黄色いものが
飛んでいるのが見え
るんですよ。[L]

ホタルを資源に

昔はたくさんホタルがい
たんですよね。川を綺麗
にすればまた蛍がね。[N]

●高尾山の冬そばキャンペーン(2月~3月)

●迎光祭(1日)
●元旦特別開帳大護
摩供
(正月中)

●初甲子(1日)
●節分会(3日）
●髙尾山初午（福徳稲
荷祭）(7日)
●釈尊涅槃会(15日)

●髙尾山火祭り祭
(11日)

●滝びらき(1日)
●花まつり(8日)
●春季大祭(15日)

●髙尾山天狗まつり
(18日)

●信徒峰中修行会
(2-3日)
●納札供養柴燈大護
摩供(19日)

●火渡り祭(第２日曜)

●高尾山若葉まつり(4月~5月)

●高尾・陣馬スタンプハイク(4月~5月)行催事
高尾の

代表的な行事
（H30年度）

薬王院の行事
(H30年度 )

浅川地区の継承
行事・活動

浅川地区の
行事

●どんど焼き ●浅川市民センターまつり

●高尾梅郷 梅まつり

●十二社燈明祭 ●愛宕地蔵尊火祭り

地域の清掃活動

清掃活動

川の生物

地域の歴史

調査中お話に
出てきた
川の生き物

今も生息している
川の生き物

失われた遊び
地域の様子

●青少会の健全育成の
　清掃活動

●みんなのまちの  
　清掃デー

雪が降ると竹からソ
リを作って遊んでい
ましたよ[A]

道路の両側の桜並木
が綺麗でしたね[A][B]

蛍が綺麗でしたね。今もい
ますが、昔はもっとたくさ
んいたんですよ。[A][D]

●ホタル【F】

●ウグイ【F】 ●マス【 C-2】

●ドジョウ【A-8】 ●コイ【A-9】●ドジョウ【A-8】●ドジョウ【A-8】 ●ホタル【F】

雪が降ると、写真
を撮りに来る人が
たくさん登って来
るんですよ。[O]

中学生と一緒
に朝から掃除
しますね。[A]

オフシーズンにイベ
ントを打ってはいる
んだけどね、あんま
り伸びないよね。[G]

　清掃活動　清掃活動
袋を持ってゴミを拾ってく
れるお客さんもいますね。
きっと高尾山を愛している
んでしょうね。[G]

冬は麓よりも山
頂の方が暖かい
んですよ[O]

●ウメ ●カタクリ
●アオイスミレ
●アズマイチゲ
●ハナネコノメ

●火渡り祭(第２日曜)

高尾山の四季を楽し
むためにも最低4回は
来て欲しいですね[L]

袋を持ってゴミを拾ってく
れるお客さんもいますね。

ゴミをまちに溜めないため
には、ゴミが落ちてたらす
ぐ拾うことですよね。[G]
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●ヤマユリ
●ヤブラン
●タカトラノオ

●イワタバコ
●ヤマホトトギス
●イヌショウマ

●ノハラアザミ
●ヒガンバナ
●タカオヒゴタイ

●センブリ
●ツリフネソウ
●アキノキリンソウ

●イロハモミジの紅葉
●リュウノウギク
●イチョウ

●キジョラン

H26年度
(ミシュラン選定後)

H17年度

376

169

2倍以上増加

7 月 8月 9月 10月 11月 12月

ゆとり度アップ

ゆっくり自分のペース
で、歩けて、ゆっくり
自然も見れますよ。[L]

●お施餓鬼大法要
　(12日)
●髙尾山写経会
　(22日)

●聖天堂開扉法要
(8-9日)

●中興俊源大徳忌(4日)
●信徒峰中修行会
(13-14日)
●髙尾山秋季大祭(17日)
●滝じまい(31日)

●釈尊成道会(8日)
●納札供養柴燈大護
摩供(19日)
●星まつり祈祷会
(21-22日)

●髙尾山ビアマウント(6月~10月)

●髙尾・陣馬スタンプハイク(10月～12月)

●髙尾山もみじまつり
(1日~30日)

●愛宕地蔵尊火祭り ●氷川神社まつり ●浅川地区市民大運動会 ●八王子いちょう祭り浅川地区

●敬老の集い

町会創立 50周年によせて

町会創立5 0周年に思 う
4組 佐戸 勝一

高尾町五丁目町会創立五十周年おめでとうございま す。

町会創立にご尽力をつくされた各関係者の皆様にあらためて敬意を表します 。

「光陰矢の如し」と申します。月日の経つのは早いもので、 もう五十年と
一 口

に言いますが、この五十年が経過した 町会の歴史の中に町会員皆さんの脳 裏

（以下コ ンヒ°ュー ター という）には、全員で運営且つ活動してきた内容が記録さ
れていると思います。私も、 コ ンヒ°ュー ター に記録されているほんの 一 部です

が（歳のため記録が消去されつつありますが）思い出してみました。

五十年前の私は、たしか十二歳くらい だったと思います。今の自動車祈祷 所
前の案内川川岸に水車小屋がありました。みんな車堂と呼んでいました。夏に

なると町会の父兄の皆さんが、 車堂の前の川に「俵」や「かます」に砂利を詰

め、川を堰き止めて天然のプー ルを作ってくれました。（高さlm、 長さ20m、幅
10mくらい）このプー ルで、町会内や親戚の子供逹と 水遊びをした記憶が今でも
残っています。
高尾町五丁目町会創立後、十年二十年と経過していくなかで、 今から十数年

前の町会をみますと、 創立当時から戸数も殆ど変りなく空気が停滞しているか

のように感じられました。現在は戸数も増え、 又、町会運営に、ご理解を頂き
全ての転入者が町会員として、 入会して頂き空気の流れが強まった感じがあり

ます。町会の活動は運営する委員だけでは成し遂げられません。対応業務が多

種多様化している今日、 大変でしょうが町会員 各自が五十年の節目を原点にし
て、町会活動をもう一 度理解して頂き、 今後七十年、 百年が、皆さんの協力に
より引き継がれてい＜ものと思います。

●青少会の健全育成の
　清掃活動 ●川の清掃デー

●カジカ【A-7】

●カエル【F】 ●カモ【F】

●ウナギ【F】●ヤマメ【C-1】【F】

●サギ【F】

●青少会の健全育成の
　清掃活動

●ウナギ【F】●ウナギ【F】

●サギ【F】●サギ【F】 ●カモ【F】●カモ【F】

案内川に入って川遊び！案内川に入って川遊び！案内川に入って川遊び！

魚を採ったり泳いだりしていましたね。堰を作ってプ
ールに

して遊んでま
したね。

●聖天堂開扉法要
(8-9日)

2倍以上増加客層と
しては

、外人
が

遥かに
多くな

ったね
[D]

●氷川神社まつり●氷川神社まつり

ここ２、３年で子
供達がすごく少な
くなりましたね[L]

もみじ祭りがなくても
この時期はお客さんは
来るんですよね。[L]

夏はビアマウントを
目当てに来るお客さ
んが多いですね。[G]

関連するお話 一年間通した
お話

凡例

観光の季節変動も意識しながら、皆様から伺った地域の魅力資源を歳時記として表現しました。
様々な資源を重ねるこの方法は、エコツーリズムではフェノロジーカレンダーとして知られています。

発言者。p.3目次の3-5
オーラルヒストリー・
インタビュー記録と対応。

[ ]

●カエル【F】

●カジカ【A-7】

カジカガエル
を見た

アオサギも見た
ことがある
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東
京
オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
開
催

い
ざ
な
ぎ
景
気
（
昭
和45

年
ま
で

3940

伊
勢
湾
台
風

34

大
学
闘
争
拡
大

44

大
阪
万
国
博
覧
会
の
開
催

45

新
東
京
国
際
空
港
が
開
港

53

東
北
・
上
越
新
幹
線
が
開
通

57

東
京
デ
ィ
ズ
ニ
ー
ラ
ン
ド
開
園

58

つ
く
ば
万
博
開
催

60

バ
ブ
ル
経
済
時
期
（
平
成3

年

ま
で
）

61

国
鉄
民
営
化

62

長
野
冬
季
オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
開
催

10

日
韓
ワ
ー
ル
ド
カ
ッ
プ
開
催

14

SARS

（
重
症
急
性
呼
吸
器

症
候
群
）
流
行

15

イ
ラ
ク
戦
争
勃
発

愛
知
万
博
開
催

17

リ
ー
マ
ン
シ
ョ
ッ
ク

20

東
日
本
大
震
災

23

訪
日
外
国
人
初
の
ー
千
万
人
越
え

25

富
士
山
が
世
界
遺
産
に
登
録

阪
神
・
淡
路
大
震
災

7

J

リ
ー
グ
開
幕

姫
路
城
、
屋
久
島
な
ど4

件
が

日
本
初
の
世
界
遺
産
に
登
録

5

武
蔵
野
陵
が
造
営

2

八
王
子
観
光
協
会
設
立

浅
川
町
が
八
王
子
市
に
編
入

34

65

高
尾
山
ビ
ア
マ
ウ
ン
ト
開
業

40

浅
川
駅
が
高
尾
駅
に
改
名

市
立
高
尾
自
然
科
学
博
物
館
が
開
館

36

高
尾
山
観
光
リ
フ
ト
開
通

オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
聖
火
甲
州
街
道
を
走
る

高
尾
ユ
ー
ス
ホ
ス
テ
ル
開
館

39

市
立
高
尾
自
然
科
学
博
物
館
が
都
立
へ

41

京
王
高
尾
線
、
北
野
〜
高
尾
山
口
が

開
通

42

都
立
ビ
ジ
タ
ー
セ
ン
タ
ー
が
開
館

明
治
の
森
高
尾
国
定
公
園
指
定

45

二
人
乗
り
観
光
リ
フ
ト
の
開
業

46

ゴ
ミ
持
ち
帰
り
運
動
開
始

48

中
央
自
動
車
道
全
線
開
通

57
平
成

平
成

国
民
宿
舎
「
高
尾
山
荘
」
の
閉
館

10

JR

高
尾
駅100

周
年
祭

13

都
立
自
然
博
物
館
閉
館

16

高
尾
山
、
ミ
シ
ュ
ラ
ン
三
ツ
星
観
光

地
に
選
ば
れ
る

19

八
月
末
豪
雨
に
よ
り
大
被
害

20

国
道20

号
八
王
子
南
バ
イ
パ
ス
・

浅
川
ト
ン
ネ
ル
開
通

22

圏
央
道
、
高
尾
山IC

〜
八
王
子

JCT

開
通

24

TAKAO
599M

U
SEU
M

開
業

高
尾
山
口
駅
、
新
駅
舎
完
成

27

2000 年代

観
光
立
国
推
進
基
本
法
施
行

19

蛍
を
一
生
懸
命
育
て
よ
う
っ
て
言
っ
て
、
稲
毛
屋
さ
ん
の
活
動
が

あ
っ
た[A]

●「
蛍
を
増
や
そ
う
」
と
い
う
取
り
組
み

●
蛍
が
少
し
ず
つ
増
え
て
く
る[E]

カ
ジ
カ
の
卵
が
う
ま
い
。
カ
ジ
カ
の
卵
を
フ
ラ
イ
パ
ン
で
い
っ
て
食

べ
る
と
う
ま
い
ん
で
す
よ[A]

学
校
か
ら
帰
る
時
、
夏
は
、
川
沿
い

の
道
な
の
で
だ
い
た
い
、
道
の
端
に

ラ
ン
ド
セ
ル
と
か
置
い
て
そ
の
ま
ま

ジ
ャ
ボ
ー
ン
っ
て[B]

●
川
で
遊
ん
だ

メ
ン
コ
も
あ
っ
た
よ
。
メ
ン
コ
の
こ
と
を
ね
、
こ
の
辺
で
は
パ
ー
ス

パ
ー
ス
っ
て[A]

●
地
域
独
特
の
呼
び
名
、
パ
ー
ス
遊
び

●
カ
ジ
カ
の
卵
を
食
べ
て
い
た

川
に
釣
り
堀
が
あ
っ
た
。
ま
す
の
値
段
が
一
匹100

円
。
そ
の
時
の

百
円
っ
た
ら
す
ご
い
高
い
ん
だ
よ[C]

。

●
川
に
釣
り
堀
が
あ
っ
た

夏
に
な
る
と
川
遊
び
、
釣
り
を
し
た

り
、
や
っ
て
い
ま
し
た
ね[A]

59 年65 年68 年74 年96 年

68 年頃

川で遊ぶ様子

ゴンドラ

78 年頃88年頃08年頃 00年頃

栄
茶
屋
の
裏
側
。
今
薬
王
院
の
駐
車
場
に
な
っ
て
る
と
こ
を
、
タ
ン

パ
っ
て
言
っ
て
た
ん
だ
。
遊
ん
だ
ね
。[E]

●
子
供
た
ち
の
遊
び
場
「
タ
ン
パ
」

こ
こ10

年
く
ら
い
は
浅
川
小
学
校
の
子
供
達
が
浅
川
探
検
っ
て
い

う
の
を
や
っ
て
ま
す[A]

●
今
の
小
学
生
た
ち
の
「
浅
川
探
検
」

●
小
学
校
の
授
業
「
高
尾
山
研
究
」[A]

2000 年代

2000 年代

佐
藤
旅
館
っ
て
い
う
の
が
あ
っ
て
ね
、
上
に
７
、
８
軒
は
あ
っ
た
ん

じ
ゃ
な
い
か
な
？
子
供
が
い
っ
ぱ
い
。[E]

佐
藤
旅
館
っ
て
い
う
の
が
あ
っ
て
ね
、
上
に
７
、
８
軒
は
あ
っ
た
ん

じ
ゃ
な
い
か
な
？
子
供
が
い
っ
ぱ
い
。[E]

●
旅
館
が
多
か
っ
た

●
浅
川
地
下
壕
調
査
団
入
る

ビ
ア
ガ
ー
デ
ン
あ
っ
た
と
こ
、

ゴ
ン
ド
ラ
が
五
つ
く
ら
い
付

い
て
た
ん
で
す
よ[C-h]

神
楽
殿
が
あ
っ
て
、
夜
は
芝
居
し
て
く
れ
た
り
し
た
ん
で
す
よ
。
そ

の
芝
居
が
ね
、
二
宮
っ
て
場
所
の
と
こ
ろ
の
人
た
ち
が
踊
っ
て
く
れ

て
、34

年
の
伊
勢
湾
台
風
で
壊
れ
ち
ゃ
っ
た
ん
で
ね
、
そ
の
ま
ま

作
ら
な
か
っ
た
ん
で
す
よ[C]

中
に
は
機
械
が
散
乱
し
て
い
た
っ
て
話
だ
ね[C]

●
神
楽
殿
の
お
芝
居

元
々
は
ガ
ソ
リ
ン
ス
タ
ン
ド
で
。
ト
リ
ッ
ク
ア
ー
ト
に
出
会
っ
て
。

こ
れ
を
や
っ
て
み
よ
う
と
思
っ
て
始
め
た
ん
で
す
け
ど
ね
。
ガ
ソ
リ

ン
ス
タ
ン
ド
で
も
一
緒
に
や
っ
た
ん
で
す
よ[E]

●
高
尾
ト
リ
ッ
ク
ア
ー
ト
美
術
館
開
業

00 年代02 年

夜
景
の
光
の
輝
き
が
も
う
今
は
す
ご
く
広
が
っ
た
。
昔
は
暗
い
ん
だ

よ
、
街
が
。
上
か
ら
見
て
も
ね[E]

●
夜
景
の
輝
き
が
広
が
る

外
人
が
多
く
な
っ
た
て
い
う
の
は
そ
れ
以
降
外
人
が
遥
か
に
多
く

な
っ
た
、
客
層
と
し
て
は
ね[D

]

●
外
人
観
光
客
の
増
加

08 年

神
社
は
実
際
は
お
祭
り
や
っ
て
い
る
け
ど
人
が
来
な
く
な
っ
ち
ゃ

う
。
も
っ
と
寂
れ
て
困
る
と
思
っ
た
か
ら[C]

●
氷
川
神
社
、
ス
タ
ン
プ
ラ
リ
ー
開
始

09 年頃

一
時
山
ガ
ー
ル
な
ん
て
い
う
の
が
随
分
来
た
と
き
も
あ
る
し
。
女
性

が
多
い
と
か[D

]

●
山
ガ
ー
ル
ブ
ー
ム

18 年

フ
ァ
ミ
リ
ー
層
は
増
え
ま
し
た
ね
。
年
齢
層
が
だ
い
ぶ
広
が
っ
た
ん

だ
と
思
い
ま
す
ね
。
非
常
に
山
に
く
る
目
的
も
多
様
化
し
て
る
し
、

年
齢
層
も
非
常
に
幅
が
広
く
な
っ
て
来
て
い
る[D

]

●
観
光
客
層
の
多
様
化

浅
川
音
頭
と
い
う
歌
が
あ
っ
て
、
小
学
校
の
頃
は
踊
り
が
あ
っ
て
さ
、

踊
っ
た
ん
だ
よ[A]

●
小
学
校
で
習
う
「
浅
川
音
頭
」

碁
盤
の
目
の
よ
う
に
、
な
っ
て
い
る
。
た
だ
崩
れ
て
、
狭
く
な
っ

ち
ゃ
っ
て
い
る
と
こ
ろ
あ
る
か
ら
危
な
い
ん
で
す
よ[C]

●
浅
川
地
下
壕
見
学
開
始
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高
尾
の
歴
史

高
尾
山
ま
ち
づ
く
り
年
表

薬
王
院
本
堂
建
立

髙
尾
山
有
喜
寺
建
立

太
平
洋
戦
争
勃
発

寛
政

天
平
和
暦

西
暦

社
会
情
勢

10 16

1700年代1800 年代1900 年代
98728699010306212527293045495357

昭
和16

世
界
恐
慌

4

三
越
銀
座
店
開
店

5

朝
鮮
戦
争
勃
発

25

国
際
連
合
に
加
入

31
明
治

慶
応

日
露
戦
争
始
ま
る

37

日
清
戦
争
始
ま
る

27

ラ
イ
ト
兄
弟
、
初
飛
行
に
成
功

36

大
政
奉
還

第
二
回
パ
リ
万
博
が
開
催
さ
れ
、

日
本
が
万
博
に
初
参
加

3

米
騒
動
勃
発
、
シ
ベ
リ
ア
出
兵

7

東
京
〜
八
王
子
間
で
馬
車
運
転
開
始

明
治5

八
王
子
駅
〜
高
尾
山
間
バ
ス
運
行
開

始

大
正

大
正

5

高
尾
山
索
道
電
車
開
通
（
ケ
ー
ブ
ル

カ
ー
）

昭
和2

武
蔵
中
央
電
気
軌
道
（
路
面
電
車
）

浅
川
駅
前
〜
追
分
町
間
開
通

新
町
〜
追
分
町
間
開
通

4

武
蔵
中
央
電
気
軌
道
（
路
面
電
車
）

運
行
開
始

高
尾
橋
〜
浅
川
駅
前
間
開
通

新
町
〜
東
八
王
子
駅
間
開
通

5

八
王
子
大
空
襲
（
八
月
二
日
未
明
、

市
街
地
八
割
が
消
失
）

20

高
尾
山
ケ
ー
ブ
ル
カ
ー
再
開

24

高
尾
保
養
院
開
設

28

八
王
子
観
光
協
会
設
立

32

高
尾
索
道
株
式
会
社
の
創
立

10

高
尾
登
山
電
鉄
株
式
会
社
設
立
（
社

名
変
更
）

14

八
王
子
織
物
組
合
の
設
立

19

小
仏
ト
ン
ネ
ル
完
成

32

甲
武
鉄
道
八
王
子
〜
上
野
原
営
業
開

始浅
川
駅
の
誕
生

34

甲
武
鉄
道
八
王
子
〜
甲
府
営
業
開
始

36

自
然
・
環
境
に
関
す
る
口
述
史

商
業
・
祭
り
・
観
光
に
関
す
る
口
述
史

●
川
に
つ
い
て

●
遊
び
に
つ
い
て

●
環
境
や
そ
の
活
動
に
つ
い
て

●
今
の
活
動
に
つ
い
て

●
店
の
業
態
に
つ
い
て

●
地
域
の
様
子
に
つ
い
て

●
観
光
客
に
つ
い
て

●
祭
り
・
行
事
に
つ
い
て

参
道
の
両
側
は
田
ん
ぼ
で
し
た
よ
、
で
ね
、
よ
く
蛍
が
い
っ
ぱ
い
飛

ん
で
い
て
ね
。
蛍
な
ん
か
ね
う
ち
わ
で
取
れ
る
よ
う
な
時
あ
り
ま
し

た
よ[C-c] 当

時
の
思
い
出
・
エ
ピ
ソ
ー
ド

●
田
ん
ぼ
に
た
く
さ
ん
の
蛍
が
い
た

川
で
ね
、
一
生
懸
命
見
て
た
ん
だ
よ
。
そ
し
た
ら
ね
顔
あ
げ
た
ら
、

こ
ん
な
大
っ
き
い
蛇
が
さ
、
目
の
前
に
居
た
ん
だ
よ[C-i]

●
川
に
蛇
が
出
現

川
綺
麗
で
し
た
よ
、
す
ご
く
。
う
な
ぎ
は
取
れ
る
し[B-a]

●
川
が
と
て
も
綺
麗
だ
っ
た

1900 年代
48 年頃

1900 年代
88 年頃90年01 年27 年頃44年頃50年51 年頃

53年頃

ゴンドラ

当
時
の
思
い
出
・
エ
ピ
ソ
ー
ド

1800 年代

高
尾
に
案
内
す
る
人
と
、
農
家
が
中
心
だ
っ
た
ら
し
い
。
だ
か
ら
う

ち
も
ね
。
こ
の
辺
の
人
は
農
家
の
人
が
多
い
ん
で
す
よ[E]

●
農
家
が
多
か
っ
た

最
初
は
う
ち
な
ん
か
馬
車
屋
や
っ
て
た
か
ら
、
運
送
業
な
ん
だ
よ
。

な
ん
で
運
送
業
か
っ
て
、
要
す
る
に
大
垂
水
峠
を
超
え
て
く
る
よ
う

に
な
っ
た
ん
で
、
馬
車
だ
よ
な[B]

ほ
と
ん
ど
大
き
い
店
っ
て
い
う
の
は
海
軍
の
幼
年
学
校
の
宿
舎
に

な
っ
て
た
ん
だ
よ[B]

●
橋
本
屋
、
馬
車
屋
を
開
業

甲
武
鉄
道
が
上
野
原
ま
で
延
び
た
。
社
会
の
変
化
に
よ
っ
て
も
の
す

ご
く
変
わ
る
ん
だ
。[B]

●
橋
本
屋
、
料
亭
へ

山
の
上
が
本
当
は
高
尾
な
ん
で
す
よ
。
分
教
場
も
あ
っ
た
ん
で
す
よ
。

ケ
ー
ブ
ル
カ
ー
を
引
っ
張
っ
た
っ
て
い
う
機
会
に
、
表
高
尾
っ
て
い

う
と
こ
ろ
が
栄
え
た
ん
で
す
よ
。[E]

●
山
の
上
に
あ
っ
た
高
尾

●
表
高
尾
が
盛
え
始
め
る

山
車
を
地
元
で
持
っ
て
い
な
く
て
、
借
り
て
来
た
ん
だ
け
ど
、
背
が

高
す
ぎ
て
、
両
界
橋
に
引
っ
か
か
っ
ち
ゃ
っ
て
。
そ
れ
で
氏
子
み
ん

な
が
協
力
し
て
、
砂
利
道
掘
っ
て
、
問
題
に
な
っ
た[C]

●
山
車
を
通
す
た
め
に
砂
利
を
掘
っ
た

●
大
き
い
店
は
海
軍
の
幼
年
学
校
の
宿
舎
へ

ビ
ア
ガ
ー
デ
ン
あ
っ
た
と
こ
、

ゴ
ン
ド
ラ
が
五
つ
く
ら
い
付

い
て
た
ん
で
す
よ[C]

●
高
尾
を
見
渡
す
ゴ
ン
ド
ラ

自然・環境に
　　　　関する口述史

商業・祭り・観光に
　　　　関する口述史

高
尾
の
公
的
年
表
に
、
皆
様
の
個
人
史
の
な
か
で
地
域
と
し
て

共
有
で
き
た
ら
良
い
な
と
思
う
も
の
を
加
え
ま
し
た
。

※[　] 内は発言者。p.3 目次の 3-5 オーラルヒスト
リー・インタビュー記録と対応。　　
※「高尾の歴史」と「社会情勢」は高尾町 5丁目町
会創立 50周年記念誌を基に、特に歴史上重要な出
来事を引用し、観光に関する動きを追記しました。
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皆様の思いやお話、できるなら人柄も伝え
られるといいなと思いながらまとめたイン
タビューの内容の要約です。

※役職名等はインタビュー当時のものを記
　載しています。

オーラルヒストリー・
インタビュー記録
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案内川の想い出
甲田　この度、高尾山口駅
前での河川整備が行われる
ということになりました。
観光客にも地元の方にも愛
される空間整備にするため
にも、皆さんの想い出や個
人史についてお伺いしたい
と思っています。まずは案
内川などの想い出について
お聞きしても良いですか？
佐 戸　 子 供 の 頃 か ら よ く
知っていますよ。夏になる
と川遊びや釣りをしたりし
ていましたね。私が子供の
頃はもう 60 年も前だけど、
当時はまだ水道も引けてい
ませんでした。井戸を掘っ
ているところもあったけど、

各家で沢の水を引いて飲み
水にしたり、川で洗濯した
り。自分の家の前に川へ下
りる道を作って、そこに洗
い場を作るんですよ。
甲田　今ってなかなか川の
すぐ下まで降りられないよ
うになっていますよね。
佐戸　今はみんな法面作っ
ちゃってるからほとんど下
りられないよね。三面張に
なってからはもう随分経ち
ます。当時は土手になって
い て、 草 木 が 生 え て い て、
そこに道を作っていました
ね。それで５月頃になると
ハヤっていう魚が産卵にく
るんですね。卵がいっぱい
入ってて、それをとって食

べたりしましたよ。今は魚
も少なくなってしまいまし
たけど、昔は 5 月頃になる
とそれが楽しみでした。そ
ん な に い っ ぱ い い た わ け
じゃないけど、うなぎも取っ
たことありますね。
中村　昔はそういう遊びを
この辺の子供達みんなが経
験していたんですか？
佐 戸　 さ す が に う な ぎ を
とったことがある人は少な
いと思うけど、町会ごとに
うちの町会はここで泳ぐん
だよって決めていました。
他の町会の縄張りに入ると
先輩に怒られたりしていま
したよ。昔は祈祷所（祈祷
殿）の前が滝になっていて、

佐戸 博さん
浅川地区町会連合会会長、落合町会会長、
まなびの杜あさかわ運営協議会委員

〜日常的に遊んでいた案内川の記憶と、挨拶運動に奔走した日々を語る

聞き手：野田、甲田、中村、古谷 ( 首都大学東京 観光まちづくり研究室 )、辻 ( 八王子市都市計画課 )
調査日：2018 年 6 月 18 日
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夏になるとその下流に大き
な石を子供達みんなで持っ
てきて水をせき止めて簡易
プールにしたりしました。
野田　日常的に川で遊んで
いたのはどれくらいの世代
までなんでしょうか？
佐戸　私が中学校ぐらいま
では普通に遊んでいたけど、
モーテルがいっぱい出来て、
排水を垂れ流したりしてだ
んだんと川が汚れてきたん
ですね。川が汚れてからは
遊んじゃダメだよというこ
とになったみたいですよ。
今は教育委員会は子供達が
川で遊ぶことへの注意を呼
びかけているんです。川遊
びが無くなるのとほとんど
同じタイミングで洗濯もし
なくなってきましたね。
野田　さっきハヤの話が出
ましたけど、昔は他にも色々
な魚がいたんですか？
佐戸　カジカもいましたね。
卵をフライパンで炒って食
べるとコリコリして数の子
みたいな感じでうまいんで
すよ。でも今は水が綺麗じゃ
ないのでいないですね。
野田　夏の間の川遊びにつ
いてお伺いしましたが、他
の季節ではどうだったんで
しょうか？
佐戸　冬は結構雪が降った
んですよね。冬は山でソリ
遊びをしていました。夏の
間は納屋にしまっておいた
ソリを 12 月になると引っ張
り出して、竹を半分に割っ
て節を削って下につけて滑
りやすくして。冬休みに入
るとまず最初にソリを修理
する。私の兄はあと一個小
さいソリを作って、繋げて

ハンドル代わりにしたりに
していました。
野田　遊びから学んでいく
んですね。

昔の風景
野田　直感的に、昔と今で
は観光客の違いって感じま
すか？ 
佐戸　あんまり感じたこと
はないね。ただ 50 年前に京
王線ができる前はバスが出
ていましたね。甲州街道の
日光屋さんの前あたりに高
尾橋という路線バスの終点
があったんですよ。観光バ
スはちょっと大きな駐車場
があってそこに停まってい
ました。それに昔はパチン
コ屋もあったんですよ。参
道の辺りかな。
野田　そんなところにあっ
たんですか。
佐 戸　 高 尾 駅 の 駅 前 に も
あったんですけどね。昔は
高尾駅の高架の前の甲州街
道の東 50m ほど先に映画館
も一軒あったんですよ。今
は駐車場になってますけど
ね。私が小学校 3,4 年ぐら
いまであったんじゃないか
と思います。古かったので
無くなってしまいました。
パチンコ屋は私が小学校上
がるか上がらないかぐらい
までありました。
野田　例えばハタチぐらい
とか、今までお話に出てこ
なかった昔の施設で思い出
すものってありますか？
佐戸　祈祷所（祈祷殿）の
ところに高尾レジャーセン
ターっていうのがありまし
たね。薬草を入れた風呂や
宴会場がありました。それ

が潰れて今の駐車場になっ
たんです。私がハタチ過ぎ
な の で 4,50 年 前 ぐ ら い ま
であったと思います。高尾
には当時大きな宴会場が無
かったですし、観光客が来
て 1 日過ごしていましたね。
野田　佐戸さんがハタチぐ
らいのときにできたという
ことですから、10 年ほどで
潰れてしまったんですね。
その頃より今の方が観光客
は来ていますか？
佐 戸　 そ う で す ね。 通 称
300 万って言ってるじゃな
いですか。世界で一番登山
客が多い山だって。笑っちゃ
いますけどね。

合併の話
佐戸　元々この辺りは南多
摩郡浅川町だったのが昭和
34 年に八王子市と合併した
んです。駅も浅川駅から高
尾駅に改称して、その当時
新聞には時刻表から切符か
ら何から何まで浅川を高尾
に変えるのに全国で２億円か
かったとか出ていましたね。
野田　当時駅名が変わるこ
とや合併することに対して、
地元の方の反応はどうだっ
たんですか？
佐戸　どうですかね。ただ、
合併するときに浅川中学校
の学校林を市のものにしよ
うというのには住民が反対
して学校林のままにしたよ
うです。そこは栗の木を植
えているんですが、栗の実
を売って修学旅行費の足し
にしたという話があるんで
す。元々浅川は観光地でも
ありましたけど、農林業主
体のまちだったので、現金
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収入があるサラリーマンが
そんなに多くなかったのだ
と思います。農家は余った
野菜を売るようなものでそ
んなに大きな農家もなかっ
たですから。
野田　では観光で収入を得
ている方っていうのは、地
域 の 中 で 結 構 ギ ャ ッ プ が
あったりとかするものなん
でしょうか？
佐戸　日銭が入りますから
ね。よく分からないですが
やっぱり生活的には贅沢し
てたんじゃないでしょうか。
辻　 例 え ば 蕎 麦 屋 さ ん で
あったりとか、もともと農
家 だ っ た 方 が 観 光 業 に 変
わったりすることもあった
のでしょうか？
佐戸　ここ 5,60 年で新規に
入ったというのは私は聞い
たこと無いですね。
野田　お店自体は減ってい
るんですか？
佐戸　何店舗か減ってます
ね。有喜堂の工場が参道に
あ る ん で す が、 そ こ は 昔、
竹の家というそば屋があり
ました。

観光客と地元
野田　観光客向けのお店が
ある一方で、例えば地元の
方と観光客の交流ややりと
りってあるんでしょうか？ 
佐戸　そんなに関わりはな
かったんじゃないですかね。
野 田　 昔 も レ ジ ャ ー セ ン
ターがあったとはいえ、落
合町会の付近にはあまり観
光客の方は来ていなかった
んでしょうか？
佐戸　そうですね。
野田　遊んでる風景を登山

客が来て見かけたりといっ
たこともないんでしょうか？
佐戸　そんなにこないです
よ。今の方が奥高尾の方へ行
くのに来たりしていますね。
野田　地元の人は高尾山は
あまり登らないんですか？
佐 戸　 子 供 の 頃 は し ょ っ
ちゅう行ってましたが、ま
た最近になって週末はだい
たい朝 4 時ごろ起きて行っ
てますね。高尾山健康登山
というのをやってまして。
薬王院へ行くごとにスタン
プを押して、それが貯まる
と精進料理が食べられるん
です。私はやらないですけ
どね。冬でも何人かはそう
いう人が登ってますよ。朝
になると星を見に行ったの
か上から下りてくる若い子
が何人かいたりしますね。
野田　イメージとしては地
元の方はあまり行かないの
かなと思っていたんですが。
佐戸　基本的にそんな登ら
ないんじゃないですかね。
5 年生ぐらいで遠足で登る
じゃないですか。まあ東京
都民は必ず一回は高尾山に
遠足で登るとは言いますが。

川に関する活動
野田　だんだん川の環境が
悪化してきた一方で、何か
川に関わるような活動は行
われてきたんでしょうか？
佐戸　40 年前、もっと前か
もしれませんが、もう高齢
になった人達が蛍を一生懸
命育てようと、カワニナの
餌になるクレソンのタネを
川沿いに撒く活動をしてい
たんじゃないでしょうか。
一時はそれで増えましたけ

ど、活動をやめてしまうと
またいなくなってしまいま
した。30 年ぐらい前から少
しずつ増えてきましたね。
野田　また増えてきたのは
誰かが活動されていたから
なんでしょうか？
佐戸　特に清掃活動とかそ
ういったことはやってない
と 思 い ま す が、 こ こ 15 〜
20 年くらいは浅川小学校の
子供達が授業の一環で浅川
探検っていう水生動物を調
査する活動をしていますね。
高尾山研究という名前で高
尾山で色々な勉強をしたり
もしています。
野田　そういった意味では
川は昔から小学生の学習場
所でもあったわけですよね。
佐戸　そうですね。でも私
はあまりそういうことは考
えないです。遊びイコール
勉強っていう感じでやって
ましたからね。
野田　カチッと小学校の授
業でやろうってなったのは
いつぐらいからですかね。
佐 戸　 ど れ く ら い だ ろ う。
よくわからないですが随分
前からだと思いますね。

学校の運営協議会委員
野田　学校の委員をされて
いるとお伺いしたんですけ
ども、どういった活動をさ
れているんですか？
佐戸　学校・家庭・地域の
３者で知恵を出し、子供の
ために地域のためにより良
い学校を作るために 20 年ほ
ど前から文科省が取り組ん
でいる事業でコミュニティ
スクールともいいますよ。
浅川中学校は、9 年目になり
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ます。校長を含む 10 人の委
員で、色々な案件を討議し
ています。一応、教員の人
事権もあり、教育委員会に
人事に関して意見具申も行
います。必要な教員に対し
て、教育委員会、校長、私
とで面接も行いました。
野田　例えば今小学校や中
学校で、浅川探検のように
子供達を川でもっと遊ばせ
るチャンスがあればやって
みたいといった意見はある
んですかね？ 
佐戸 教員は 21 時まで残業
するなんて当たり前で忙し
いですから、中々大変なよ
うです。
野田　土日も仕事していま
すしね。こういった空間整
備で安全に遊べるようなも
のになれば、教育の場所に
もなり得るのかなと思って
お伺いしたんですけど。

佐戸さん自身の話
中村　せっかくなので佐戸
さんご自身のお話を少しお
伺いしたいと思います。何
か最近新しいことを始めら
れたりしたことはありまし
たか？
佐戸 今のほうが新しいこ
とやってますね。学校の協
議会や青少年健全育成のこ
となど色んなボランティア
をやったりして、多分浅川
では子供にとって一番うる
さい親父じゃないですかね。
中村　青少年健全育成はど
ういったことをやられてい
るんですか？
佐戸 基本的に毎朝小学校
と中学校の校門で挨拶運動
してますね。なかなか挨拶

しない子供や返って来ない
子供もいるので挨拶ぐらい
返せよって怒ったり。親子
で歩いていて、子供は挨拶
するけど親は黙ってたりね。
親が子供に挨拶することを
教えないんですよ。
甲田　そういった活動はど
ういったきっかけで始めら
れるんですか？
佐戸 20 年ぐらい前に中学
校の PTA 会長やったんです
よ。その前に、三人の子供
ともクラス崩壊してしまっ
たことがあって、私はサー
ビス業で平日休みだったの
で、よく学校に行きまして
ね。それがきっかけで PTA
になってくれないかと言わ
れました。そこで学校との
繋がりができたんですね。
PTA 会長は 3 年間やりまし
たが、今思えばそれがター
ニングポイントかもしれな
いですね。1 年目に PTA で
初めて挨拶運動を始めたん
ですよ。浅川の中学校区の
全世帯に標語募集する為に
標語募集の案内状を配りま
した。2000、3000 部ぐらい
刷ったのかな。当時 PTA の
役員は副校長を除くと 7 人
ぐらいで、みんな仕事持っ
てたけどよくやってくれま

したね。そこに貼ってある
「挨拶は幸せを呼ぶ小さな魔
法」という言葉が最優秀賞
とったんですが、いまだそ
れ以上の作品は無いですね。
野田　最初から最高傑作が
生まれたんですね。
佐戸 その子ももう 35,6 に
なりますがね。それが始め
たきっかけなんですよ。挨
拶運動は浅川では私が最初
にやったと自負してるんで
す。私が学校に行くと子供
達が率先して挨拶してくれ
る ん で す け ど、 こ ん な い
いことをどうにかしなきゃ
いけないと思って挨拶運動
を始めようと。当時の校長
先生もやりましょうよって
言ってくれました。それで
２回やりましたかね。今年
も別の会長がやるんです。
甲田　その当時から継続し
て今も学校に関わっている
んですか？
佐 戸 ずっとですね。PTA
をやっている最中に青少年
育成指導員になれとか民生
委員やれとか言われまして
ね。だいたい PTA やるとい
ろんな話があるんですよ。
中村　じゃあもう学校に関
わり始めて 2,30 年ですか？
佐戸 そうですね。



21

中村　その当時の PTA のメ
ンバーとは今も交流がある
んですか？ 
佐戸　私以外はみんな女性
だから今はなかなかないで
す ね。PTA の 世 界 っ て 女
性世界なんですよ。ただ良
かったのは、やっぱり役員
の中にも、何か活動の提案
をすると、えーまたやるのっ
て顔する人がいたのが、終
わってみたら佐戸さん楽し
かったねって言ってくれた
ことですね。ただ今はやっ
ぱり大変だからってやらな
くなってしまいました。色々
な役員をその当時は副会長
二人の中でやっていたのを、
今は副会長を増やして 4 人
ぐらいいるんじゃないです
かね。なんでも大変大変と
思っちゃって、やらなくなっ
ちゃうんですよ。やるのは
大変だとは思いますけど、
楽しくやるのが一番だと思
いますよ。私はいつもそう
いう考えなんです。色々な
人に会えるじゃないですか。
私町会長やらなかったらみ
なさんにお会いできないん
だから。それがやっぱり大
きいんですよ。
野田　一期一会の社会です
から。
佐戸　本当にそう思ってま
すよ。嫌だったらやらないほ

うがいいと思います。やった
以上はある程度の責任もあ
るじゃないですか。よしやっ
てやるよって思いを持たな
いといけないと思うんで。
中村　町会長になられて今
年で何年目ですか？
佐 戸　 も う 8 年 目 で す ね。
今一番長いんですよ。あと
一人私より 3 つ 4 つ上の方
が同期で 8 年目。今は 1 年
とか 2 年でいなくなっちゃ
うんです。やっても二期 4
年。成り立てに連合会の会
長は出来ないじゃないです
か。それを今憂いてるんで
すよ。私の代で潰れちゃう
かもしれない。
野田　若手の方はやっぱり
仕事持ってらっしゃいます
しね。
佐戸　ただ二人ばかし結構
やる気がある人がいて。一
人は６０代、ある事情があっ
て仕事終わったらやります
よって言ったりしてます。
あと４０代くらいのやる気
がある子がいるんですが、
その自治会は一年交代会長
が代わっちゃうんですよ。
辻　新しいところは一年交
代のところ多いですよね。
隣の家を順番に回るような。
佐戸　でも一年じゃ何にも
できないですよね。
野田　めんどくさいままの

イメージで終わっちゃいま
すもんね。
佐戸　うちの町会も私の前
はだいたい二期４年で回っ
ていました。私もまあそん
なもんかなと思ったらあれ
よあれともう８年です。

町会の活動
野田　町内会では川やまち
づくりについてどういう議
論が多い印象ですか？
佐戸　あまりそういう話は
しないですが、秋に川の清
掃デーというのがあります。
うちの町会では 50 人くらい
しか来ないですが。八王子
全体もそうですが、一割も
参加しないような状況です
ね。
野 田　 毎 年 秋 に 一 回 で す
か？
佐 戸　9 月の第一日曜日で
す。八王子市内全体で川沿
いの町会が参加します。
野田　毎年やっていてゴミ
の 量 の 変 化 は あ り ま し た
か？
佐戸　全体では多少は減っ
てるんじゃないですか？歩
いても昔ほどゴミは落ちて
いないですしね。子供達も
青少年健全育成の清掃が年
に 7 月と 11 月と 3 月に 3 回
あるんですよ。八王子全体
でやるんです。小学生も対
象にはしていますがほとん
どが中学生です。大人の吸
うタバコを子供が拾ってる
んですから子供に申し訳な
くってしょうがないですよ。
それと 5 月にみんなのまち
の清掃デーというのがあり
ますが、そちらは川ではな
く街中が対象ですね。これ
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も八王子全体で町会単位で
取り組んでいます。
野 田　 年 ５ 回 ぐ ら い ま と
まった人数で掃除をする機
会があるんですね。
甲田　八王子の町会が全体
で集まるような機会はある
んでしょうか？
佐戸　町会全体で集まるこ
とはないです。先ほども申
しましたが、市主催で年２
回（ 川・ 町 ） の 清 掃 デ ー。
こちらは「美しい八王子を
作る会が主体的に行い、青
少対（八王子市青少年対策
委員会：市内中学校区ごと
に地区委員会＝青少年の健
全育成を目的とした団体）
が年３回、子供を主体に清
掃活動を行なっています。
野田　じゃあちょっと川に
下りたりもするんですか？
佐戸　川には下りないです
ね。今学校も、危険だって
保護者がうるさいですから。
野田　やっぱり川との関わ
り自体がどんどん減ってい
るんですね。
佐戸　そうですよね。だか
ら小学校の 3,4 年で浅川探
検が終わったらほぼ関わり
がないと思います。ただや
はり事故も起こってしまっ
ています。昔はみんな遊ん
でいたので、先輩たちも遊
びかたを教えるんですよ。
野田　遊ばなくなるってこ
とはつまり、遊び方が伝わ
らないということですよね。
浅川探検などでも、せっか
く川で何かをするんだった
らキチンとそういうことを
教えないと、プライベート
で遊んだときに危険なこと
になってしまいますよね。

川は楽しいよって言ってる
だけだと厳しいと思います。
辻　山の登り方教室のよう
に川も遊び方教室が必要な
んですかね。
野田　最近だと主に都会の
方では河川に降りれるよう
になっていたりしますが、
それ以上にどう遊ぶのかも
うまく空間で表現できたら
いいなと思います。

今後の展望
中村　佐戸さんの今後の展望
のようなものはありますか？
佐戸　少し川とは離れます
け ど、 マ ル シ ェ を も っ と
TAKAO599MUSEUM で や
れたらいいなって思います
ね。商店街とは競合しない
形で。月に一回でも年に３
回でも４回でも良いんです
が、八王子の姉妹都市から
特産品を持って来て、高尾
山の飲食店がそれをアレン
ジして売るようなことがで
きたら面白いなと思います
ね。それに高尾山はそばが
有名なので、勉強会を開い
たりして手打ちを作って年
に一回そば祭りやるのも良
いですね。先の話になると
思いますが、そうなればす
ごくいいと思います。
野田　先ほど観光事業と農
家の話がありましたが、そ
う い う 風 に 両 方 繋 が っ て
いってうまいことマルシェ
でみんなにお金が落ちるよ
うな話になれば良いですね。
難しい話も当然出てくると
思いますが、それよりも地
域をどうするかといった深
いところで共通認識が生ま
れていけば良いですね。

佐戸　一般の住民だって結
構協力すると思います。俺
みたいなバカな男が中には
いると思いますよ。
野田　この空間が最終的に
どうなるかっていうのはま
だ本当にわからない状態で
すけど、何かやりたいって
なった時に、ここがそうい
う場所として成り立つよう
な余地みたいなものはきち
んと作っておきたいなとい
う気持ちがあります。
佐戸　何かイベントできるよ
うな広場が欲しいですよね。
野田　確かにこの辺はイベン
トできる広場が無いですね。
佐戸　それで盛り上がって、
イベントやりたいって一生
懸命みんなで市に交渉する
と。それが一番話がわかり
やすいと思うんですよね。
野田　そういった話を実現
できるよう、我々も頑張り
たいと思います。今日はあ
りがとうございました。
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川の思い出
古谷　本日はよろしくお願
いします。早速ですが、案
内川などでの思い出があれ
ば教えて頂きたいです。
小阪　川が綺麗でしたよね。
峰尾　綺麗でしたよ、すご
く。うなぎは取れるし、鮎
は堰で上がって来れなかっ
たりして…。
川原　それはいつくらいの
お話ですか？
峰 尾　65 年くらい前です。
私は昭和 19 年生まれなんで
すよ。

小阪　僕は 30 年生まれなの
で峰尾さんとは 10 歳差ぐら
いです。川に関する思い出
と言えば、料亭の前に堰が
あって、舟遊びをしていた
と聞いています。芸者さん
なんかもいたんですよね？
峰尾　芸者さんがいたかは
分からないのですが、止め
たことによって川からの水
量が増えたので、船を浮か
べていました。
小阪　僕、案内分校に 1 年
生 2 年生の時に通っていた
んですよ。川沿いの道なの
で、夏は学校帰りに道の端

にランドセルとか置いてそ
のままジャボーンって飛び
込んでいました。
野田　当時子供はみんな川
の辺りで遊んでいたんです
か？
小阪　はい。みんなどんど
ん飛び込むんですが、ちっ
ちゃい子は怖くて飛び込め
ないんですよ。それが序列
みたいなものでした。
野田　度胸のある奴が偉い
んですね。
小阪　僕らは小学生くらい
だから、怖くて下のところ
からちょこっと。

峰尾 孚さん
橋本屋代表取締役、八王子西ロータリークラブ 2018-2019 年度会長

小阪 弘さん
トリックアート美術館館長、髙尾山薬王院総代

〜高尾山の商業を引っ張ってきた二人の想いとは

聞き手：川原、野田、中村、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、辻、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 6 月 19 日
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川原　今の小さな子にもそ
ういう川の世界を楽しんで
もらいたいですね。
小阪 もう随分前ですけど、
サマーランドに子供を連れ
て行ったら、僕らが子供の
頃楽しんでいたような遊び
を再現していました。頭か
ら飛び込むのではなくて、
足からプールに。あ、子供
の頃こういうことやってた
なって。
辻　 楽 し い で す ね、 あ れ。
私も子供の頃行きました。
小阪 だから今の子供も多
分同じ状況で遊んだら面白
いんだろうと思いましたね。
そういうものを取り入れて
い る か ら サ マ ー ラ ン ド は
ずっと続いているのかなと。

高尾山商業の歴史
峰尾 昔といえば、元々料
亭は高尾山へ来る参拝客、
つまり講社が主な客でした。
高尾山は紀州徳川家に手厚
く保護されていたようです。
川原　その方達の宿だった
んですね。
峰尾 はい。昔は交通の便
が悪かったですしね。それ
から、明治 21 年に甲武鉄道、
今の中央線が出来たことが
高尾山が発展したきっかけ
です。その頃から高尾山に
来るお客さんが増えはじめ
ました。観光地になったの
は明治からなんですね。
川原　そうですか。京王線
が描かれた吉田初三郎（※
大正から昭和にかけて活躍
し た 絵 師。） の 絵 に は、 高
尾山や御陵が描かれていま
すが、さらにその前から観
光地として発展してきたん

ですね。そういった歴史の
中で、橋本屋さんの料亭は
いつからやられているんで
しょうか。
峰 尾 明 治 23 年 で す。 甲
州から大垂水峠を越えて馬
車で荷物を運んでいたので、
最初は馬車屋をやっていま
した。いわゆる運送業です
ね。さらにその前はみんな
炭焼きをやっていました。
儲け出したのはほとんど大
正からですね。
小阪 大正天皇の崩御の時
は、朝６時くらいから扉を
叩かれて、何か食べさせて
くれと客が押し寄せたこと
もあったようです。
川原　橋本屋さん以外にも
料亭は何軒もあったんです
か？
峰尾 ないですね。旅館は
あったかもしれないけど、
旅館だってみんな大正です
よ。東京オリンピックで法
律が出来て、部屋の中に戸
棚作っちゃうと旅館扱いに
なるとかで、ダメになった
んですよね。
小阪 私の祖父はケーブル
カーの工事に従事したんで

すが、交通の便が良くなる
とお客が来なくなると、旅
館の下職人たちにかなり酷
い目に合わされたそうです。

高尾山の自然の魅力
川 原　 そ う い っ た 歴 史 が
あったのですね。では、今
の高尾山でまだ観光客が気
づいてないような魅力って
ありますか？
小阪 今井通子さんという
登山家を呼んだ時に、有料
登山道を作ったらどうかと
お話をされていました。専
門のアルペンガイドのよう
な人がお金をもらってガイ
ドをしながら登るんです。
林道ってほとんど使ってい
ないので、一部原生林が残っ
ているんですよ。林野庁も
森林セラピーロードという
ものをやっています。
川原　それは今でもできそ
うですね。
小阪 林野庁は市がやると
いうなら貸しますと言って
くれているんです。この近
く に も い く つ か 森 林 セ ラ
ピーロードに認定されてい
るところがありますが、認
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定には費用がかかります。
ドイツなんかでは効果が認
められていて、精神的に病
んでしまった人が深林に 1,2
週間入って療養するという
のが保険対象医療になって
いるんです。
川原　当時は実現が難しい
状況があったのかもしれな
いですが、今はまた別のや
り方をするという手もあり
ますよね。
小阪 高尾山も今でこそミ
シュランで評価されて観光
客がたくさん訪れています
が、それ以前はあまり状況
が良くなく、息子がいても
お店の跡を継げないような
こともありました。そういっ
た状況にいつ戻るか分から
ないので、高尾の自然を活
かしつつ常に情報発信して
いかなければいけないと思
います。
野田　様々なニーズに応え
ていく必要がありますよね。

未来を見据えた活動を
川原　こういう言い方は失
礼かもしれないんですが、
正直私もまだ観光客を受け
入れる体制が十分に整って

いないと思っています。
小 阪 全 く そ の 通 り で す。
お客さんが増えたのはテレ
ビとか雑誌のおかげですか
らね。
川原　こういうのは一過性
のものになってしまうのが
怖いんですよね。
小阪 ミシュラン三つ星そ
のものでなく、三つ星をも
らったことによってメディ
アが一気に注目してくれた
のでお客さんが増えたのだ
と思っています。メディア
が取り上げてくれなければ、
また元に戻ってしまうので
はないかと心配しています。
川原　やはりメディアに取
り上げられるというのは本
当にきっかけであって、き
ちっと環境を整備したり、
受け入れる努力をすること
が必要だと思います。です
が今の高尾山は、何と無く
駅前もイケていないし、登
山道ももっと魅力を高めて
色々な多様性を持っていか
ないと、いつか観光客が減っ
てしまうのではないかと懸
念しています。今回の河川
改修をチャンスとして、地
元の皆さんのアイデアを活

かせたらいいなと思います。
小阪 例えばファサード改
修には補助金が出ています
が、それでも少なからず自
己負担分はありますよね。
そ う す る と 個 々 の 問 題 に
なってしまって商店会とし
ても、全体で、というのは
対応しづらいです。高尾も
もっと危機感を持つべきだ
と思いますね。
川原　都市計画側でも危機
感を持って取り組んでいま
す。そういう危機感を地域
全体で共有したいですよね。
辻　都市計画やまちづくり
の目線で見るともっとこう
したい、というところがいっ
ぱい目につくんですが、現
状観光客はかなりの数が来
ているので、そこはどうし
ても市の内部でも議論があ
りますね。

高尾山開発の歴史
峰尾 何年くらい前か忘れ
てしまいましたが、この一
帯を全部開発しようという
ことになったんですが、話
がまとまらずに止まってし
まいました。開発の話から
何年か経って、かわずの会
というものを立ち上げたん
で す。TAKAO599MUSE-
UM についても市役所とも
だいぶ話し合いをしました
が、中々折り合いがつかず
に完成が遅れてしまいまし
た。
川原　そうなんですね。元々
TAKAO599MUSEUM は
どのような場所だったので
しょうか。
峰尾 東京都が高尾の観光
開発をした時に、活用の仕
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方を悩んでいたようです。
東京都立の自然科学博物館
も、当初は東大農学部の教
授だった服部先生がご夫婦
で管理されていたんですけ
どね。
小阪　道の駅をつくろうと
いう話もあったのですが、
話が出た当時はまだミシュ
ラン 3 つ星を獲得する前で、
そ こ ま で 観 光 客 も 多 く な
かったんです。道の駅のよ
うな比較的大規模な商業施
設ができたら周辺の商店の
客が奪われてしまうのでは
ないかという懸念がありま
した。
川 原　　TAKAO599MUSE-
UM が出来て 3 年ほど経ち、
登山客以外の利用者が増え
たりと、状況も変わってき
ているのかと思うのですが、
その辺りはどういう風に見
られていますか。
小 阪　　TAKAO599MUSE-
UM は 無 料 の 施 設 な の で、
やはりそちらに流れてしま
うお客さんもいて、うちは 3
割以上お客さんが減ってし
まったかなという印象です。
峰尾　夏になると子供をあ
そこの池で遊ばさせている
親子はよく見かけますね。
小阪　人の集まる場所を作
りたいという意味では市の
考えていたことはある程度
達成されているのではない
でしょうか。
峰尾　ただあそこは京王が
委託を受けて営業していま
すよね。市にももう少しア
イデアを出して欲しいなと
は思います。
小 阪　TAKAO599MUSE-
UM のときは会議も結論あ

りきだった印象がありまし
た。市も担当者が変わって
しまったりしてあまり上手
く連携が取れていなかった
ように思います。
峰尾　今後は大学の協力も
得ながら行政と地元とが協
力していかないといけない
ですね。
川原　過去に色々と大変な
思いをされてきているとは
思いますが、八王子市は変
わってきていると考えてい
ます。部署が変わっても継
続して関わり続けてくれる
人が増えてきているんです
ね。今回は結論ありきでは
なく、まずは白紙でいきた
いと思っています。河川改
修などのタイミングをチャ
ンスと捉えて、これからは
行政、地元、民間、大学と
多主体で取り組める体制を
つくりたいと思います。

ターニングポイント
古谷　お二人ご自身につい
てもお伺いしたいと思いま
す。何か人生のターニング
ポイントとなる出来事はあ
りましたか？
峰尾　中央道ができたこと
によって色々な変化が生ま
れて、うちは倒産するんじゃ
ないかってぐらいに急にお
客が来なくなったんです。
それで馬車屋から最初の商
売に戻って料亭を始めたの
が一つのターニングポイン
トです。もう一つは京王線
が開通したことですね。甲
州街道が裏通りになってし
まいました。
川原　周りの環境の変化で
いい時もあれば悪い時もあ

るということですね。
峰尾　周りの環境によって
いつどうなるか分からない
ので、大きな投資はできな
いっていうのが事実ですね。
小阪　でもやっぱり業態を
変えているから今までずっ
と百何十年も残っているわ
けですよね。
川原　常にそうやって対応
してきたからずっと同じっ
ていう訳じゃないんですね。
小阪さんはいかがですか？
小阪　うちは昔ガソリンス
タンドをやっていたんです
が、中央道ができた途端に
売上が半減どころではなく
て。さらに圏央道ができる
というので、もうガソリン
スタンドはやめようと。そ
れで何とかしなくてはいけ
な い と、10 年 く ら い か け
てレーシングカーのカート
コースを作る許可を取った
んです。でもちょうどバブ
ルの頃で反対運動にあって
しまって、どうしようかと
いう時にトリックアートに
出会ってやってみようかと
思いました。実はガソリン
スタンドも並行してやって
いたんですが、電気自動車
が流行ったり、景気が悪く
な っ た り と い う こ と が 重
なって、トリックアート一
本になりました。
川原　トリックアート一本
になって何年くらいなんで
すか？
小阪　７、８年くらいです
かね。
川原　じゃあ圏央道ができ
てちょっとぐらいですね。
でもずっと地元でやられて
きたんですね。
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小阪　そうですね。でもそ
れが伸びない原因だなとは
思いますよね。都心の友達
なんかは、もっと広いエリ
アを見ていますよね。僕は
高尾に固執してきてしまい
ましたからね。出るのが怖
かったし。
川原　これからは、そうい
うずっと地元でやってきた
人だからこその価値ってい
うのが、地域を支えるとか
個性として出てくるんじゃ
ないかな、と思います。

地元愛、薬王院への信
仰
川 原　 そ う い う 意 味 で は、
地元愛を持っているだろう
という方は参道商店街に多
いんですかね？
小阪　高尾の場合はすごく
特異で、ほとんどの方が薬
王院の檀家なんですよ。だ
から、若いうちはアレだけ
ど、やっぱり年をとってく
ると、自分が天国へいける
道しるべをお寺の人がして
くれるのではないかってい
うのがあって。最終的にそ
こに落ち着くから地元愛は
他のところよりもあるとい
う気がしますね。
川原　それが大事だなって
思います。
小阪　僕の親父はお山（※
高尾山）の総代をさせてい
ただいていたんです。昨年
一 月 に 亡 く な っ て 僕 が 代
わったんですけど、親父が
弱っていく中で、お山に対
する思いがどんどん高まっ
ていくっていうのがよくわ
かったんですよ。なんでこ
んなに、と思ったんですけ

どね、でも自分がそういう
立場になって、お山の行事
に参加したりしていると、
あ、親父の気持ちが良くわ
かるっていうか。お山に対
する思いがだんだん強くな
るんだな、って。

川の使い方、運営
川原　今回は川だけでなく、
周辺のことも一緒に考えて
いきましょうということな
んですが、こういうところ
に期待することってありま
すか？
峰 尾　　TAKAO599MUSE-
UM のときも、我々はもっ
と広い圏央道のインターの
手前ぐらいまでのエリアを
どうしていくか考えていま
した。川に遊歩道作ったら
どうかという話もしました
ね。
川原　今ちょうど別のとこ
ろでやっているプロジェク
ト で も、 環 境 を 整 備 し て、
歩道や河川、公園も含めて、
綺麗にするだけじゃなくて
人が居心地よくいられる場
所にしようと考えています。
昔遊びを再現したりして登
山後の休憩をもっと楽しく
できたらいいなと思ったり
するんですけど、一方でや
はりここを運営してくれる
人も出て来ないと、なかな
か実現できないというのも
あるので。
峰尾　京王さんがいますよ。
川原　京王さんにお任せし
ちゃえばいい、ってことな
ら、それも出来るとは思い
ます。あるいは、こういう
ものを活用していくような
ときに関心があるような地

元の方っていらっしゃるん
ですかね？例えば、イベン
トの時にここにもう少し屋
台みたいなことを考えてい
いのかとか、どういう方向
で考えるべきかヒントをい
ただけたらと思っています。

露店の排斥
峰尾　それは難しいかもし
れないですね。高尾は露店の
排斥をやっているんですよ。
川原　はい、以前に少し伺
いました。
峰尾　警察と一緒に排斥を
しようということで、そう
いう会もできています。最
後の露店があったのは東京
オリンピックの頃ですね。
それを守ってきたから今の
景観があるのだと思います。
来る人は面白いと思います
が、露店ってあまり良くな
い点もあるんですよ。
川原　その辺の露店ではな
く、地元の人が出店するっ
ていうのはあり得るんです
か？今は登山が終わった後
の居場所が TAKAO599MU-
SEUM ぐ ら い し か 無 い で
すよね。もう少し、周りに
お金が落ちるような状況に
なってもいいのかなと考え
ているのですが。
小阪　やるとしたら京王か
アーバンでしょうね。僕は、
高尾がずっとこうやって来
れたのは、外からの出店が
ほぼ無いからだと思ってい
ます。やはりあぐらをかい
て旧態依然としているよう
な店もありますが、それが
悪いことばかりかというと
そうではなくて、ギスギス
していないほんわかした雰
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囲気に繋がっていると思い
ます。余裕があるというか。
川原　あまり観光地化しす
ぎていない感じがあるのか
もしれないですね。
小阪　やっぱり有名な観光
地って有名なお店が出店し
て、どこでも同じようなお
店になってしまうじゃ無い
ですか。そういう意味では
高尾は外からの人がいない
ですからね。ケーブルカー
の駅前なんて昭和レトロで
はなく昭和そのものだと本
に書かれていました。
川原　私も観光地のお店が
どこも一緒になってしまう
のは良くないと思っていま
す。ただ一方で、どう次の
世代の方が活躍するタイミ
ングを作るか、ということ
が商店街としてすごく重要
だと感じていて、若手がチャ
レンジ出来る場があるのか
なということが気になって
います。

若手への期待
小阪　二代目がやっている
ところも多いですよ。
峰尾　でもここは 3 ちゃん
営業（※身内だけで経営し
ている企業のこと。）のお店
が多いんです。だから隣で
売れるようなものがあれば
すぐ同じもの買って来るし。
小阪　やっぱり良くも悪く
も 高 尾 山 っ て 薬 王 院 の 門
前町として発達したから、

「講」っていうお客さんが、
少 な い な が ら も お 土 産 を
買ってくれるんです。そう
いうお客さんって何十年も
通っているから自分が行く
お店が決まっているんです

よ。そこで売上が少しは確
保できるから、新しい形に
中々なりにくいんですよね。
商店会長をやっていた時に、
一生懸命こうしたいと思っ
ても、みんなでそれを徹底
することはできないんだと
思いました。でも今は栄茶
屋さんは全部手打ちの蕎麦
だし、元気堂はご主人が手
焼きのせんべいをつくって
います。有喜堂は新しく竹
乃屋さんというお蕎麦屋さ
んの前にお店を作ったりし
て、見栄えのする建物が出
来てきて参道はすごく良く
なりました。
川原　そういうのがいいで
すね。

商店会のリーダー
小阪　基本的に、親分とい
うかリーダーはいたほうが
いいと思うんです。そうい
う人がいないと、めんどく
さくてしょうがないですか
ら。だから、たかしさんは
良いところでも悪いところ
でもすごく強い人だから、
僕らを代表して戦ってくれ
るところもあるんですよ。
あと何年頑張っていただけ
るかわからないですけど。
峰尾　あんたらが頑張れば
いいんだよ。
小阪　そんなこと言わない
でくださいよ。他の人だと
なんだよお前は、っていろ
いろな意見が出てきちゃう
けど、この人が言ったこと
には反対できないって人な
んです。だからこういう人
がいないと。
川原　本当にそう思います。
小 阪　 言 い た い こ と だ け

言ってもまとまらなきゃ話
にならないじゃないですか。
川原　本当にそう思うんで
すよ。どうしても行政が音
頭とってやると、みんなの
意見を聞いてとかなるんで
すけど、ビジネスはまさに
やるかやらないかのところ
があるので、そういうとこ
ろはぜひ色々アドバイスを
いただいてやっていければ
なと思っています。やはり
そういう方が若手を動かし
て引き上げていこうという
ところに私も協力したいと
思っているので。まだまだ
白紙なんですけど、良い方
向に考えて行こうと思いま
すのでこれからもよろしく
お願いします。
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川への活動
甲田　まずは今回の河川整
備について、皆さんの川へ
の想いをお聞きしたいと思
います。
大野　案内川には蛍が戻る
ようにしたいですね。この
事務所の裏も支流だけど昔
は蛍が出たんですよ。
甲田　蛍はいつまで出たん
ですか？ 
大野　私が登山電鉄に来た
15,6 年前は少し出たという
話は聞きましたが、多分 20
年ぐらい前にはほぼ途絶え
ているんじゃないでしょう

か。案内川は綺麗にして元
の自然に戻ると良いと思い
ます。当社もこの地域の清
掃活動を地元の町会と一緒
にやっています。案内川の
水を守るという意味では、
この辺一帯は市街化調整区
域ですし、やはり開発を抑
制するべきですね。100 年
先を考えて緑や水を守らな
いといけないと思います。
とにかく蛍を復活させるこ
とが地元では望んでいるこ
とではないですかね。
甲田　蛍を復活させる取り
組みは今まではされてこな

かったのでしょうか？
大野　もう 20 年くらい前、
もっと前かもしれませんが
南浅川町会が国土交通省の
補助金か何かでそういう取
り組みをして一時は復活し
たようです。
辻　川の清掃はどの辺りを
や ら れ て い る ん で し ょ う
か？
船江　案内川の支流につい
てはエリアを決めています。
当 社 は 清 滝 駅 横 の 稲 荷 山
コースの入り口から６号路
添いに約 250m、洗心地蔵
の辺りまでですね。案内川

大野 彰さん
高尾登山電鉄会長、公益社団法人八王子観光コンベンション協会会長

船江 栄次さん
高尾登山電鉄社長

ー 100 年先も高尾の自然を守るためには

聞き手：野田、甲田（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、辻（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 6 月 26 日
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の方は町会や商店会など地
域全体で定期的に清掃して
いて、当社も参加していま
す。
野田　この時は社員総出で。
船江　特に支流については
毎年なるべく多くの社員で
行うようにしています。
大野　9 月の川清掃デーに合
わせて行い、年によっては
2 回やっています。
船江　２回目の時期は厳密
には決まっていませんが、
必要に応じて行なっていま
す。
野田　清掃をされているエ
リアは三面張になっていま
すよね。
大野　やはりホタルを戻す
には三面張りはダメですね。
管理上は良いかもしれない
けれど、自然的にはそれは
やめた方がいいとは思いま
す。大局的には八王子市内
に水路を作って錦鯉がいる
とか、それくらいの街に出
来れば理想だなと思います
ね。昔はそうだったわけで
すから。
甲田　もっと水に近いよう
な街にということですね。

高尾山の変化
野田　観光客や登山客の行
動や客層の変化ってあるん
でしょうか。
大野　一時は山ガールと呼
ばれた登山客が多かったと
きもあります。客層として
は 15,6 年前に比べ遥かに外
国人が多くなりましたね。
それと観光地化したので山
登りというより観光目的で
来る団体客が多くなったの
は確かだと思いますね。

船江　ファミリー層も増え
ましたし、観光を目的とし
たツアーのお客様も全国か
らお越しになります。特に
近年は健康登山で来られる
中高年の方が増えているよ
うに思います。来山の目的
も多様化し、年齢層も幅が
広くなったということだと
思います。
野田　ちっちゃい子って増
えました？ 
大野　おそらく昔から遠足
で来ていたと思いますが、
最近特に多いですね。年間
五万人以上来ますね。
甲田　遠足は申し込みのよ
う な も の っ て あ る ん で す
か？
船江　学校から事前の申し
込みがありますね。担当の
先生方も実踏されています。
辻　ケーブルカーの団体申
し込みということですか？
船江　そうです。
野田　やはり安全かどうか
を一番気にされているんで
しょうか？
船江　引率するわけですか
ら、先生方としては登山ルー
トの安全性は最も気になる
ところだと思います。
甲田　ルートとしては麓の
方には行かずに登って戻る
みたいな感じですか。
船江　麓のケーブルカー清
滝駅前に集合して、往復ケー
ブルカーを利用される遠足
もあれば、帰りだけケーブ
ルカーという遠足もありま
す。だいたい午前中から登っ
て、お昼をはさんで午後早
めに下山するパターンが多
いですね。
野田　そういう小さい子に

も水に親しんでもらえる河
川空間にしたいですね。

多様な高尾山
甲田　高尾山に関わられて
いる中で、特に好きな場所
や、観光客の方にもっと見
せ た い 場 所 っ て あ る ん で
しょうか？
船 江　 自 然 研 究 路 と し て、
７つのコースがあります。
例えば４号路には吊り橋、
６号路には琵琶滝と、それ
ぞれのコースに特徴がある
ので、全てのコースを歩い
ていただいて高尾山の魅力
を実感していただきたいと
思います。
甲田　観光客の方は事前に
ルートを決めて来られる方
が多いんでしょうか？ 
船江　そうですね。観光で
お越しの方はケーブルカー
で中腹まで登り、1 号路を
歩いて薬王院でお参りして、
ケーブルカーか観光リフト
で帰るパターンが多いです
ね。健康登山の方たちを含
め、歩かれる方は基本的に 1
号路を利用し、山野草や森
林浴など四季折々の高尾山
を楽しんで帰られます。川
や滝など水に触れ合えるの
はとても良いことだと思い
ます。
辻　私はちょうどシーズン
の時に上に行って調査する
ことが多いんですが、すご
く混んでいますよね。
船江　オーバーユースでは
ないかと近年言われるよう
になりましたが、1 年を通
して常に混雑しているわけ
ではないのです。観光の場
合は、紅葉や新緑の時期に
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お客様が集中するので、常
に混んでいるというイメー
ジがあると思いますが、そ
れ以外の時期に来ていただ
くと高尾山の良いところを
ゆっくりと味わっていただ
けると思います。
野田　逆にもうちょっと来
てほしいなって思うような
時期っていうのは具体的に
何月ぐらいですか？
船江　今申し上げた春と秋
のピークを少し避けた時期
と冬です。夏はビアガーデ
ンが始まるとケーブルカー
も夜まで運行しますので、
以前より夏のお客様は増え
ています。
甲田　観光客が増えている
実感はありますか？
大野　私が来た 15,6 年前は
2 月と 8 月なんてお客は少
なかったですね。それが最
近は 1 年通じてコンスタン
トに来ますね。２月がちょっ
と少ないかな。
船 江　 ２ 月 は 寒 い で す が、
空気が澄んでいて景色が鮮
明に見えるので眺望にはお
すすめです。
甲田　観光客が増え始めた
きっかけはガイドブックに

載ったことでしょうか？
船江　話題性が大きいので、
それがきっかけになってい
ると思います。テレビ放映
や雑誌掲載もだいぶ増えま
した。
大野　ミシュランガイドで
3 つ 星 評 価 を さ れ た の は、
アクセスが良いというのは
も ち ろ ん、 山 内 が 綺 麗 だ
ということもあると思いま
す。30 年くらい前までは山
内はゴミで汚れていたらし
いんですよ。自主的に清掃
登山してくださる人もいる
し、京王グループでクリー
ンキャンペーンをやったり
学校単位で清掃をしたりし
ていただいています。ゴミ
の持ち帰り運動が定着して
本当に綺麗な山になったと
思います。

河川改修への想い
船 江　 河 川 改 修 は ま ず 災
害 対 策、 そ れ か ら 環 境 保
全 や 生 態 系 保 全 が 大 き な
目的ですよね。それに加え
て、案内川の改修が山と川
は 一 体 で あ る と い う メ ッ
セージを高尾山から発信で

き る 大 き な き っ か け に な
る と 私 は 思 っ て い る ん で
す。川が整備されれば水に
親しみながら川辺を歩いて
TAKAO599MUSEUM へ、
そして表参道へというルー
トもできます。
大野　今は表参道を通らず
斜めに通っていますね。
船江　    TAKAO599MUSE-
UM には登山する前に立ち
寄って、高尾山の旬の情報
を知り、山への理解を深め
てから登山していただきた
い と 思 っ て い ま す。 ま た、
川の場合はどこを流れてど
こに行き着くのかというこ
とを意識しがちですが、川
を遡っていくと源流の高尾
山に行き着くんだという逆
の見方をして、川と山とが
一体となって自然を育んで
いる高尾山を楽しんでもら
いたいとも思います。
辻　ここは高尾山からの水
が流れているんだよ、って
いうことがもう少し意識で
きるようにということです
か？
船江　そうですね。多摩川
水系の源流の一つに高尾山
の 案 外 川 が あ る と い う ス
ト ー リ ー で す。 で す か ら、
TAKAO599MUSEUM の 前
の河川改修も本当に必要だ
と思っています。高尾山に
来て川を意識される方は少
ないと思いますが、山と川
は一体ですから、もう少し
広範囲に案内川の改修が行
われて、山麓がさらに整備
されれば良いと思っていま
す。
甲田　河川改修や広場整備
にあたって、こういうこと



1 323. 調査成果 - オーラルヒストリー・インタビュー記録2 4 5

ができたら良いな、という
具体的な活動のイメージは
ありますか？
船江　地元商店の皆さんと
一緒になって、川の管理や
活用方法、具体的な楽しみ
方などを考えていきたいと
思います。
大野　親水公園ができると
思うんですが、水遊びがで
きるような場所にしたいで
すね。今の子供はそういう
経験をしたことないでしょ
う。それが本物の川ででき
たら、非常に良いですね。
野田　観光客だけでなく地
元の子供にもここで遊んで
欲しいですね。
大野　管理上の問題だけで
シャットアウトしちゃうの
は、子供にとっても良くな
いかもしれない。そういう
機会・場所があるのは非常
に良いと思います。

商店との繋がり
甲田　ちなみに先ほど町会
や商店会の方と一緒に清掃
活 動 を さ れ て い る と お っ
し ゃ っ て い ま し た が、 登
山電鉄さんとして商店会の
方との関わりはあるんです
か？
船江　我々も会員ですので、
もちろん常にあります。
野田　環境が変化していく
中で、ここで商いをしてい
る方たちの変化って何かあ
りましたか？
船江　世代交代が始まって
いるお店もあり、意識を変
えていこうという機運が生
まれているのは確かです。
これからこのエリアをどう
発 展 さ せ て い く の か と い

う新しいスタートラインに
立ったということだと思い
ます。皆さん真剣に考えて
いらっしゃいますよ。もち
ろん当社もですが。
野田　これから整備する河
川空間も、ぜひ商店会の方々
もみんなで上手く使ってい
くということになっていけ
ば良いなと。
大野　そうですね。
船江　当社ができる役割は
何かということも常に考え
て い ま す。 大 正 10 年 に 薬
王院の貫首様が信者の足と
浅川村の経済の発展のため
にと発案して地元の名士達
で作ったのが当社ですから。
以来ずっと地元と共にある
ので共存、共栄です。今後
は地元が全体として潤って
いける施策を当社でも提案
して高尾山の発展を担って
いく必要があると思ってい
ます。河川の改修がそういっ
たことの大きなきっかけに
なると思います。
辻　こうやってご意見を聞
きながら進めていく中で地
元の皆さんの想いがより深
くわかって来たな、という
ところで。皆さんの想いが

活かせればと思っています。
船江　一方、住民の方達は
夜騒がれたら寝られないわ
けで、河川利用のルール化
は必要です。
野田　出来上がって終わり
じゃないですからね。どう
やって利用、維持していく
のか、場合によっては運営
という観点も必要になって
くると思うんですよね。
船江　改修工事が行われて、
親水公園のようになれば、
例えば高尾山口駅の山側の
田んぼとか、もう少し広域
に歩いて、里山であるこの
エリアを楽しんでもらえる
と思います。

多様化する観光客への
対応
大野　国道 20 号に出て TA-
KAO599MUSEUM に つ な
がる橋は重要だと思います。
車椅子が通れるようになる
可能性もあるようですね。
辻　法律の基準にはなかな
か合わせられない高さなん
ですよね。広場側でバリア
フリー対応はしたいと思う
んですけど、片方だけだと
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意味がないので、向こう側
の方をどうすりつけるか国
道と協議をしないといけな
いなとは思っています。
野田　車椅子の方も駅から
斜めに抜けて参道に向かう
んですかね。
船江　そうです。近いです
からね。
甲 田　 現 状 で も 車 椅 子 の
方 っ て 結 構 来 ら れ る ん で
しょうか？
船江　結構いらっしゃいま
す。ケーブルカーの高尾山
駅にはエレベーターを設置
してあります。ケーブルカー
の乗降時は駅員がお手伝い
をしますし、その後も付き
添いの方がいれば、薬王院
までは比較的楽に行くこと
ができます。
大野　薬王院の境内を通っ
て頂上まで行けることは行
けるけれど、あまり行かな
いと思います。
野田　ペット連れの方も来
ますか？
船江　平成 19 年以降だいぶ
増えて来ました。生態系を

壊してしまうおそれもある
のでマナーを守っていただ
ければ良いと思います。
野田　登山客が多様化してい
く中で増えて来たんですね。
船江　そうです。ですから、
ケーブルカーの駅では中型
犬までのゲージをお貸しす
るようにしています。
辻　少しずつ変えていかれ
ているということですね。
船江　あとは外国の方たち
にお越しいただくための取
り組みも急務です。
辻　PR 活動はされているん
ですか？
船江　今までは足りなかっ
たのですが、京王のグルー
プ会社になりましたから、
海外戦略部とも一緒になっ
て、例えばビアガーデンを
ご利用頂くなどの取り組み
を始めています。
大野　八王子市は台湾高雄
市と友好都市ですが観光戦
略はあまり進めていません
よね。もっと宣伝しても良
いと思います。
甲田　高尾山も中国系の方

が多いんですか？
船江　東南アジア、特に中
国、台湾、香港、韓国の方
が多いですね。３月の薬王
院の火渡り祭の時は結構欧
米の方が多いんです。火渡
り祭はミシュランガイドに
も載りましたからね。
辻　観光戦略を進めていく
にあたって、足元の商店街
も一緒になって動かないと、
外国人を呼んでも対応でき
ないというか難しい部分も
あるのかなと思うのですが。
大野　若い人に期待してい
ます。
船江　そうですね。協同し
て知恵をしぼるということ
が必要です。高尾山を訪れ
た時に何を価値として見出
していいただけるかという
ことでしょうね。都心から
１時間の場所でこれだけ豊
かな自然を満喫できるわけ
ですから、あとは我々がお
もてなしとしてどういうこ
とができるかだと思います。
大野　サインも統一した方
がいいと思いますね。
甲田　ガイドラインみたい
なものがあるとすごく良い
ですよね。
大野　サインの統一が最大
のもてなしじゃないかと思
いますね。また、まちづく
りは用途地域がすごく大切
だと思います。今後開発が
進むと大手資本が来て問題
になるようなホテルを開発
するということもあり得る
かもしれません。今のうち
に用途地域などで規制をし
ておくべきだと思います。
辻　ホテルはない方がいい
ということですか？ある方
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がいいという意見も聞いた
りするんですが。
大野　昔はユースホステル
や国民宿舎がありました。
いらないという人もいるん
でしょうし、僕らも市場調
査 や ら な い と わ か ら な い
と思います。それから、や
はり抑制しないと緑は無く
なってしまうと思います。
だけど、駐車場という問題
も出て来ますよね。軒先を
使うなんて話も出ています
が、本当に広い駐車場を確
保するには近隣の大学等の
用地を借りるとか、それく
らいの方法を考えないと解
決しないと思います。都市
計画の立場からぜひ考えて
みてください。
辻　以前ツアー会社にアン
ケートをとったのですが、
何時から何時までに戻って
きてくださいというフリー
乗車のニーズが多いような
んです。
大野　何時に迎えにくるか
らそこに来てくださいとい
う形にしないと難しいと思
いますね。
辻　浅草では待合スペース
を区で確保して、それで何
時から何時まで、という風
にしています。
大野　待合スペースは必要
ですよね。
辻　そういうシステムを導
入したりするのは、考えと
してはあると思うんですが、
なかなか難しいところです。
船江　自然を楽しんでいた
だくのに、どこまで開発し
てよいのかというのは非常
に大きな問題で十分な検討
が必要だと思います。大自

然が魅力の高尾山ですから。
辻　それでミシュランの星
が無くなったら問題です。
船江　自然を保護しながら
観光地としてどのように発
展させることができるかが
今後の課題です。今は宿泊
施設がないので、ニーズに
答えるためにも小規模でも
よいので宿泊できる施設が
必要だと思っています。
大野　一箇所は必要な気が
しますね。
船江　日帰り登山だけでは
なく、周辺地域の観光も含
めて、ゆっくりしたい方の
ニーズにも応えられると思
います。
野 田　 い ず れ に せ よ 開 発
キャパシティみたいなもの
を、みんなで正しく共有す
るというところなのかなと。
船江　その認識の共有も大
切です。
辻　近隣商業地域なのでホ
テルやパチンコは建てよう
と思えば建てられるんです
ね。なんでも建てられるの
ではなく、ある程度この地
区を壊さないものに絞る必
要があるのかと、地区計画
や用途地域について今議論
しているところです。
船江　国定公園ですからそ
れに見合ったものも必要で
す。都の自然公園利用ルー
ルなどもバランスが大切で
すね。
辻　そうですね。とはいえ、
都が自然公園管理協議会を
つくって全体を動かしてく
ださるということについて
は個人的にはありがたいこ
とだなと思っています。
今後の展望

甲 田　 最 後 に な り ま す が、
企業としての高尾への関わ
りとはいったん離れて、ご
自身の今後の展望について
お聞かせ願いたいです。
大 野　 僕 は 60 歳 ま で 公 務
員として八王子市に勤めて
いて、64 歳からこの会社に
来たんです。観光協会の会
長や専務も 10 年くらいやっ
て ま す か ら、 人 生 の 最 後、
末節を観光という仕事に携
われたというのは非常によ
かったなと思います。そう
いう意味で、すごく恵まれ
た人生だったかなと。今後、
命のある限りは観光に関心
を持って応援して行きたい
なと、そんな風に思ってい
ます。
船江　私は当社に勤めてま
だ 11 年ですが、小学生の時
には遠足に来ましたし、娘
が小さい時にも一緒に登り、
一応全ての自然研究路を歩
きました。ですから今後は、
四季折々の高尾山を楽しみ
にして健康登山をしたいで
すね。そしていつでも自然
が守られていて、いつ来て
も高尾山ならではの風が吹
いているような、そういう
山であり続けてもらいたい
と思っています。
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昔の川の様子と思い出
中村　今まで川を守るため
に取り組んできたことや案
内川との関わりについて教
えていただきたいと思いま
す。
青木 大きくは三つありま
して、一つ目は川に釣り堀
があったというようなお話
です。二つ目は、子供の頃
は案内川で水泳ができて、

夏はいい遊び場だったんで
すね。三つ目は、川の岸辺
の両サイドに植樹した時期
があります。今も大きく木
が育っていますよね。
川原　そういう豊かな川の
姿が今はあまり想像できな
いですよね。
金 子 川は豊かだったよ。
私は何より釣りが好きでし
たね。

岡崎　魚とかは多かったん
ですか？
金子 うん、うなぎとかい
ましたね。ヤマメとかもいっ
ぱいいたんですよ。
岡 崎　 鮎 と か は い ま し た
か？
金子 鮎は見なかったです
ね。
青木 佐藤さんと森島さん
は、目の前の川で釣堀の仕

青木 勝一さん

金子 政弘さん

森嶋博之さん

佐藤 正司さん
〜氷川神社の総代の皆様が貴重な高尾山の姿を語り継ぐ

聞き手：川原、中村、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 6 月 26 日
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事のお手伝いをした人なん
ですよ。なので、色々よく
知っています。祈祷殿の方
も一部釣堀があったんです
よね？
金子 そうだね、祈祷殿の
前だね。
佐藤 川自体全部をせき止
めたって感じで、祈祷殿の
真ん中から青葉橋くらいま
でですね。
金子 釣堀のところに水を
貯めるための石があったん
ですけど、それは田んぼに
水を入れるためにありまし
た。それで堰が壊れてしまっ
ていたので、水車で回して
組み上げていたんですよ。
森島 そこが夏のプールみ
たいな感じになっていまし
たね。埋俵を積んで、せき
止めて子供の遊び場にもし
ていました。水車の方まで
水が溜まるので道路から飛
び込めましたね。胸のあた
りまで水があったから。
川原　えーそんなに。
佐藤 それで台風が来て終
わっちゃうんですよね。毎
年台風が来るから、その度
に堰が壊れてなくなっちゃ
うんですよ。
川原　そんな自然の川で遊
べるなんていいですね。
森島 そうですよね。それ
から昔は橋本屋さんが屋形
船を浮かべていましたね。
川原　堰を作ると、祈祷殿
のあたりまではずっと水位
が高かったんですね。
佐藤 倍以上ありましたね。
深々 40 センチくらい。
森島 夏は水を被れば涼し
いので、川で遊んでいたわ
けですよ。だからそういう

思い出しかないですね。
金子 川の中をウロウロと
歩いたもんね。
子供の頃なんかは、川の中
を一生懸命見ていたら、大
きい蛇が目の前にいました。
中村　えー蛇！
森島 蛇も魚を食べに来る
んですよ。
岡崎　川を泳ぐのですか？
森島 上手ですよ。上流の
方へ行ったら魚をパクッと
食べちゃうんですよ。よく
夕方になると、パシャンパ
シャンと小魚が跳ねるじゃ
ないですか。それを狙って
いるんです。

川周辺の様子と変化
中村　川周辺で変わったこ
となどはありますか？
青木 川沿いに木を植えま
したね。ヒマラヤスギとか。
森島 京王高尾線ができた
時に、京王さんが植樹した
んですよ。
岡崎　そこから市に移管さ
れてきたんですか？
青木 どうなっているかは
わかないけど、今は市の土
地ですよね。
森島 昔は川沿いにツツジ
とか紫陽花が咲いていると
ころがあったんですよ。
川原　河川側ですか？
森島 そうですね、今は埋
もれてしまってなくなって
しまったんだけどね。
青木 それから桜の木が何
本かありましたよね。
森島 桜の木は商店街のと
ころにあったんですよ。
青木 緑の桜もありました
よね？
森島 ありました。商店会

が植えて、当時は公園が管
理していたんですよ。だか
ら公園課に言って掃除をし
てもらったりもしました。
川原　当時っていうのはい
つ頃ですか？
森島 25、6 年前ですね。
青木 それからメタセコイ
ヤとか、ケヤキとかもあり
ましたよね。
森島 あとイチョウ
川原　イチョウは元々あっ
たんですか？
金子 高尾新橋を渡ったと
ころにありましたね。
森島 メタセコイヤも、そ
の辺にありましたね。
金子 京王の駐車場には桃
の木を植えましたね。でも
手入れをする人がいないと
なかなか上手くいかないで
す。
川原　なるほど。植えた当
時は色々な思いがあったん
ですね。今は木が弱ってし
まったり、場合によっては
大きくなりすぎて、この辺
りも考えなければならない
と思うんですよね。
森島 カタクリを 1500 本く
らい植えたんですよ。それ
が今では 60 くらいになりま
した。
佐藤 環境が合わないとこ
ろに植えるとそうなってし
まいますよね。
川 原　 基 本 的 に 商 店 会 が
やっていたんですか？
森島 そうですね。
佐藤 今高尾山温泉がある
ところの裏もずっと土手が
あって、そこも結構植えた
んですよ。でも全部枯れちゃ
いましたね。
川原　河川工事の時に一緒
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に見直して、環境を整える
べきですね。

高尾の好きな場所
中村　住民の人しか知らな
い場所や住んでいるからこ
そわかることとかってあり
ますか？
青木　私のオススメは案内
川のところでいいところが
ありますね。紅葉の季節に
なるととても綺麗で、ああ
ゆう景色は残しておいたほ
うがいいかなと。祈祷殿の
先あたりで、岩があってそ
れで紅葉があってっていう。
中村　そういう景色は取っ
ておきたいですよね。
青木　あとはやっぱり、取っ
ておきたいのは駅の周りで
しょうね。駅前は印象に残
るような場所、川を見られ
るようにしないといけない
んでしょうね。だから定期
的に清掃もしなくちゃいけ
ないですよね。川幅が狭く
て、水量が少ない。
川原　砂州みたいになって
いるところは、水量をしっ
かりするために浚渫をする
と思うんですけど、いずれ
馴染むように溜まってくる
とは思いますね。川も少し
広がります。
佐藤　川を整備しないと魚
自体も居着かないですよね。
でも岩盤は残したほうがい
いですね。

市電の昔話
青木　市電について、私は
昔話で知っているんだけど、
詳しく知っているのはもう
金子さん（90 歳？）くらい

しかいないですよね、実際
に乗られたんですよ。
岡崎　えー乗られたんです
ね。
金子　現在の京王八王子駅
は地下ですけど、昔は地上
でね。市電が通っていたん
ですよ。
岡崎　じゃあ甲州街道の方
へずっと？
青木　そうです。
森 島　 だ か ら あ そ こ は
ちょっと道が広くなってい
るんですよね。子安神社の
ところが発着所だったんで
すよ。
川原　そういう面影は復活
出来たらいいですね。やっ
ぱり参道の入り口は大事で
すよね。
森島　高尾駅まで電車で来
て、そこからずーとバスで
来 て。 そ れ で お 山 を 参 拝
し た ん で す よ ね。 八 王 子
自体は織物の街なので、そ
の関係があって川越で織物
をやっている人たちが、高
尾山にお参りを来た人が多
かったですね。ずっと前は
自転車で来ていましたから。
金子　昔は電車の本数が少
なかったから、ずっと歩い
て来たりもしたんですよね。
青木　今は群馬の方あたり
からきている、神社を信仰
した講社の人たちで栄えた。
川原　講社があるというこ
とですね。
森島　上尾とか桐生とか。
金子　埼玉とか茨城とかだ
いたいそっちの人が多いん
ですよ。
川原　それはやっぱり織物
の繋がりがあったんですね。

やんちゃな昔話
青木　それで市電の話にち
なんだお祭りの話があるん
ですけど、山車を地元は持っ
ていなかったので、八王子
の市内の方から借りたりし
ていて、引っ張ってきたん
ですね。そしたら背が高す
ぎ て し ま っ て、 両 界 橋 の
真上に当たる中央線のガー
ド下に引っかかってしまっ
て！だからみんなで協力し
て、甲州街道の砂利道を掘っ
たんですよ。その場所が市
電の線路のところだったん
ですよね。掘りやすいから
さ。そして町会の人が、出
車が神社から帰ってくるま
で道路を見張っていたそう
です。
森島　そう、アスファルト
をかいて山車を通しちゃっ
たから、問題になっちゃっ
た。
川原　すごい。大胆な！（笑）
青木　一時間くらい掘り続
けて通したから、えらい問
題になったんですよね。
森島　当時は、国道ってそ
んなに交通量がなかったん
ですよね。
金子　それで、なぜそのよ
うな所を通ったのかと言う
と、多摩御陵の前に集合し
ていたんですよ。お神輿も、
山車も。
川原　氷川神社が最後の折
り返し地点と言うか、ゴー
ルだったんですか？
金子　氷川神社で終了でし
たね。
川原　おーすごい。旧浅川
町のお祭りとして、町の中
にいくつぐらい山車を出し
ていたのですか。
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青木　山車は少なかったで
すね。山車を持っている町
会はなかったので色々なと
こをから借りていましたね。
川原　山車の上で子供ばや
しみたいなのはやっている
んですか？
森島　僕が五つの時にその
山車に乗っていたんですよ。
それで、お面を被らないで
ひょっとこの顔をして踊っ
ている写真がありますよ。
川原　そういう伝統という
か、文化は今も受け継がれ
ているんですか？
金子　最近は各町会で催し
物をしちゃっているから、
なんかお祭りもさみしいん
だよね。昔はこの境内にワ
イワイ集ってきましたから
ね。
川原　それで今は各町会で
お祭りをやっていて、それ
と は 別 に こ こ の お 祭 り も
やっているということです
か？前に川の方へもお神輿
を下ろすとかいうも聞きま
した。それもここの神社の
お祭りですか？
森島　うちの家の前のボル
トを外して降りたんだよね。
青木　だから今度川を改修
するのであれば、そういう
川に降りられるような、な
だらかな傾斜を作ってもら
えると、祭りにいいなと思っ
ています。

溢れる多様なアイデア
中村　地域のためにしてき
た活動やその時の困難をど
う乗り越えてきたのかをお
聞かせください。
川原　話し合いはあったけ
れど、実現できないないも

のもあると思います。でも
その時のアイディアは今な
ら活かせるかもしれないと
思いまして。
青木　今から５、６年前に
私が提案したことは、昔か
ら引き継がれている氷川神
社の夏祭りがだんだん寂れ
て行く有様を見て、昔のよ
うに賑やかなお祭りに戻し
たいと思いました。どうし
て寂れたかについては、様々
な要因が考えられますが、
第一に国道 20 号の交通事情
で道路を神興を担げない神
社の立地条件、氏子の子孫
の減少に加えて新規住居者
の増加などが目立つように
なりました。各町会単位で
お祭り会場を設営して、例
大祭に参加する人数が少な
くなってきたこと、各町会
のお祭り会場をスタンプラ
リ ー で 押 し て 10 箇 所 を め
ぐる、スタンプラリー抽選
会を氷川神社境内で行いま
した。初回の景品は自転車、
2~5 回はデジカメ、扇風機、
双眼鏡と続き平成 30 年の夏
祭りはスタンプラリー抽選
会に参加した人数は 1000 人

を超えて盛況でした。
川原　なるほど。子供達が
喜びそうなアイデアですね。
森 島　25、6 年 前 に こ こ を
整備する話があって、僕は
イラストも見せてもらった
んですよね。今ある石のベ
ンチのあたりから「水が流
れて、歩く道とベンチがあっ
て」っていうのを見せても
らったんですよね。それが
実現できるのならしてもら
いたいですね。川もやはり
ただの防災工事じゃなくて
普段流れているときは、子
供達が遊べるような、降り
られるようなのができたら
嬉しいです。
川原　これはみなさん思っ
ているんですね。
森島　でも暴れ川なんです
よ。大雨が降るとドーンと
増えて、降らないと一気に
なくなっちゃう。それを両
立させるのは設計上難しい
のかもしれないですけど、1
番の希望は子供達が下に降
りて遊べる様な、そんな川
になってくれたらいいな。
川原　やっぱり今でもドー
ンと増水するんですか？
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森島　そうですね。
川原　消防団としてはいつ
も待機していたりするんで
すか？
森島　台風の時はそうです
ね。
青木　西氷川橋でところで、
流木か何かが橋桁に引っか
かってしまって、道路に水
が氾濫しちゃったんだよね。
川 原　 そ れ は い つ 頃 で す
か？
森島　12、３年前ですね。
川原　今もその時と川の状
況は変わってないですか？
森島　強いて言えば青葉橋
の上流面が今は陸地になっ
ていますけど、あそこには
水が流れていました。堆積
で砂利がだんだん積まれて
いって今の状態になってい
る感じです。
青木　だから水の抵抗が少
しなくなったんだよね。
川原　なるほど、少しのこ
とで流れはだいぶん変わり
ますもんね。

高尾山に観覧車があっ
た！？
中村　昔はあって今はない
ものとかってありますか？
青木　高尾山にゴンドラ（観
覧車）があったのは知って
る？今のビアガーデンのと
ころ。ケーブルの上のね。
森島　あ、あったね。ゴン
ドラが５つくらい付いてい
たんですよ。で、今のビア
マウントの所で人が乗って
いて、下からでもいくらか
見えましたね。
中村　それいつくらいのお
話ですか？
青木　戦後ですね。
森島　あれは、墜落事故で
焼けてしまったんですよ。
釣っているロープが切れて、
焼けちゃったんですよ。
中村　わー怖い。
森島　ロープが切れたのは
50 年くらい前かな。
佐 藤　 高 尾 橋 の と こ ろ に

立っているとゴンドラが見
えましたね。
青木　それで八王子市内も
見えました。

高尾ならではのお土産
川原　高尾山ならではの物
と か っ て あ っ た り し ま す
か？
森島　父親の実家でうぐい
すぶえを作っていたんです。
知っています？うぐいすぶ
え
川原　竹で？
森島　そう、細い針金で上
に鶯を乗せて。本の写真に
も載っています。僕のおじ
いさんです。
中村　え！なんていう本で
すか？
森島　江戸の元興かな。
川原　それはこの辺りでの
お土産ですか？
森島　そうですね。父親な
んかも連れられて高尾山の
参道で吹いたって言ってま
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したね。
川原　そうなんですか。
森島　今、これを作れる技
術の人はもういないらしい
です。
川原　なるほど。そういう
のが今もお土産としてある
といいですよね。

クリーンな高尾を守る
ために
川原　ここ数年で観光客が
どーんと増えていると思う
んですけど、住んでいる皆
さんにとっては何か変わっ
た こ と と か っ て あ り ま す
か？
青木　高尾山に三つ星がで
きて、観光客が増えたので、
氷川神社も自然と人が増え
ていきました。でも逆に弊
害もあるでしょうね。
森島　僕は事業者の立場と
して、町会員が約 135 軒あ
る中、観光事業に携わって
いる人は 50 軒くらいなんで
すよ。特にお勤めのサラリー
マンの方なんかは土日祝日
なんてゆっくりしたいです
よね。そういう人たちがゆっ
くり出来ないくらいお客さ
んが増えてきちゃっている
のは、なんだか申し訳ない
かなって。だからせめても
という意味で、公園に住み
分けができるような場所や
通勤通学で使っている通り
道と、お客様の通り道が同
じなのを住み分できる様に
デザインしていただけたら、
なんか気持ちが少し楽にな
るなと思いますね。
川原　なるほど。サラリー
マンも結構いらっしゃるん
ですね。

森 島　 昔 は 70 パ ー セ ン ト
は、観光事業に携わってい
たんですけど、今は逆に 70
パーセントはお勤め人さん
で、残りが観光事業者とい
う感じですね。
川原　なかなか難しいバラ
ンスのところですね。
森島　だからお勤めの方に
は申し訳ないなと。せめて
観光客がマナーを守って貰
えていればと思うんですよ。
例えばゴミの問題だとか。
岡崎　一番目立つマナー悪
いなと感じることはなんで
すか？
森島　やはりゴミ捨てです
ね。外国人観光客も増えて
きて、うまく伝わっていな
いケースもあります。
青木　ゴミの分別せずにビ
ニール袋に入れて川に放り
投げてしまうとかも見られ
ますね。
森島　ゴールデンウィーク
に、麓のところでゴミが詰
まってしまったんですよね。
こっちも商売しているので
気にしていたんですよ。そ
れで、ちょっとでもゴミが
たまると近所の人が必ず片
付けていたんだけど、ちょっ
とした隙に置かれてしまう
ん で す よ ね。 そ う し た ら、
清 掃 車 ３ 台 分 も ゴ ミ が 溜
まってしまう。
青 木　 え ー そ ん な に き た
の？！
川原　一人置くとみんな置
いて行っちゃうからですよ
ね。
森島　ゴミの山が三つでき
ちゃったんですよ。全然分
別されていない。
川原　どの辺りですか？

森島　青葉橋の向かえの上
りのところです。
川原　清掃車３台はいつ頃
の話ですか？
森島　10 年くらい前ですね。
ゴミ箱撤去も、始めた頃は
お客様から、かなりブーイ
ングを食らいましたね。
青木　ゴミ持ち帰り運動の
発祥地ってわけですからね。
川原　そうですよね。
森島　当時はゴミ箱を撤去
したら、いろんな市町村か
ら視察がきましたよ。
岡崎　えーそうなんですか。
森島　最初は「こんな観光
地に二度と来るか」とすご
くバッシングを食らったん
ですけど。でもよく来るお
客さんとかはだんだんとわ
かってくれて。
岡崎　山ってそうですよね。
森島　そうやって今この山
があるんですよ。
川原　なるほど。そうやっ
て商売をしている人たちが
頑張っているのですね。
森島　お客様がまた来よう
と思って帰れる様にみんな
が一生懸命なんですよね。
お勤めさんの中にもそうい
うことをしてくれている人
もいますし。
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昔の川の様子
甲田 まずは、最初にこの
麓のあたりや案内川の思い
出などをお聞かせいただけ
たらいいなと思います。
久保田 私が小学生くらい
の時は、夏休みって言った
らまず朝５時くらいから山
にクワガタを取りに行くん
ですよ。それで朝ごはん食
べて野球の練習なんかして。
で、暑くなったらほとんど
川ですよね。魚を獲ったり
だとか、ほとんどそんなこ
とをやっていたかな。
川原　川はどの辺りで遊ん
でいましたか？
久 保 田 TAKAO599MUSE-

UM の先の方に、ちっちゃ
い橋があるんですけど、祈
祷殿があるところあたりに。
その奥のところに小さな滝
があったんですよ。昔は水
量があったからね。この辺
ではよく遊んでいましたね。
だから是非、これからもこ
ういうところで遊んで欲し
いなと思いますね。
甲田　子供の頃はよく遊ば
れていたのですね。今現在
というか、大人になってか
ら川との関わりって減って
いきますか？
久保田 今はどっちかとい
うとサーフィンで海の方に
行っちゃってますね。でも

若い時は結構バーベキュー
とかしていましたね。
甲田　バーベキューはどの
辺りですか？
久保田 裏高尾の方。そこ
に五丁目の会館があって、
そこに町会のテントが結構
あるんですよ。で、夏に子
供会とかでキャンプに行っ
たりするんですよね。中学
生の時は自分たちでテント
を借りて、裏高尾の方まで
自転車で行ったりだとか。
高校生の時はオートバイに
テントを積んでキャンプに
いきましたよ。
甲田 そこへ遊びに行くの
は、地元の方の定番みたい

久保田  忠明さん
千代乃家店主、高尾料飲組合組合長

〜次世代が描く高尾への思いを熱く語る

聞き手：川原、野田、甲田、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、大木（八王子市管理課）
調査日：2018 年 6 月 27 日
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な感じなんですか？
久保田　そうそう。私の時
は色々あったんだけどね。
うちの娘が今大学生ですが、
小学生のころまではやって
いました。でも今は、そう
いう活動をあんまりやって
ないんじゃないかな。子供
が少ないですからね。
川原　なるほど。その時の
親の繋がり、お父さんたち
の繋がりとかってまだあっ
たりしますか？
久保田　そうですね。お神
輿を一緒にやっているので。
あとは消防団だったころの
関わりが今でも多いですね。

理想の川の様子
久保田　先日、旅行に行っ
た時に、納涼床で呑んだん
ですけど、やっぱねすごい
雰囲気が良かったんですよ。
甲田　わかります。
久 保 田　 だ か ら こ の 辺 も、
そこの雰囲気と同じように
できたらいいのになって思
います。鴨川は、若い人が
等間隔で座っているのよ。
甲 田　 カ ッ プ ル と か で す
か？
久保田　そうそう、そんな
景色をちょっと思い浮かべ
たいなっていうのがあるん
ですよね。ここも夕方にな
ると、椅子があるところに
は結構カップルが座ったり
するんですよね。だから席
がバーっとできたらいいか
なって思いますね。
甲田　なるほど、いいです
ね。
久 保 田　TAKAO599MUSE-
UM の 前 に 芝 生 が あ っ て、
そこに夕方になるとバーっ

と座っているのは、今まで
高尾にない風景だって思っ
てね。新鮮でいいですよね、
せっかくこんなに綺麗な川
もあるわけですし。
甲 田　　TAKAO599MUSE-
UM が出来てから、カップ
ルや若い世代の観光客も増
えていった感じですか？
久保田　そうだね、それか
らミシュラン三つ星があっ
た の も 影 響 し て い る の か
な。あとは、山ガールとかっ
て流行っているからね。私
がお店で仕事をするように
なった頃から比べると、若
い人が増えたのかなって思
いますね。
甲田　そういうのはお店を
やっていて実感されるので
すか？
久保田　それはありますよ。
若い人とか、あとは子供連
れがいる人とかね。これか
らの高尾山を思うとそうい
う方に合わせた方がいいの
かなと思いますよね。
川 原　   TAKAO599MUSE-
UM に来る人も山に登るっ
ていうよりは子供を遊ばせ
るために来ている感じです
か？
久 保 田　 そ う そ う、 夏 は
TAKAO599MUSEUM の 前
に水路があるんで、結構水
遊びをしに来ている人なん
かもいますよね。
甲田　そうですね。遊んで
いますよね。
久保田　ただ、ちょっと炎
天下だから、もうちょっと
木 陰 に な る よ う に な れ ば
なって思うんですよね。私
の娘はよく小さい頃、府中
の森に行ったんだけど、あ

そこは水遊びが出来て、さ
ら に 森 に な っ て い る の で
結構夏場は子供たちが多い
んですよね。そのイメージ
で TAKAO599MUSEUM
さ ん に も 敷 地 の 北 の 方 か
ら、 水 を 流 し て 川 に 繋 い
で ほ し い と 頼 ん だ ん だ よ
ね。でも、水を川に流すっ
ていうのが問題あるって言
わ れ て、 実 現 で き な か っ
た ん だ よ ね。 そ の 時 は、
TAKAO599MUSEUM の
広場から川の方へ降りられ
るっていう提案があったん
ですけど、それもなくなっ
ちゃった。もしこれからの
川の改修があるならそうい
う感じもいいのかなって思
いますね。

川の生き物たちの様子
川原　この辺にも少し川へ
降りられるところがありま
すよね。
久保田　そうなんですよね。
それで川が遊んでいい水質
なのか、あとこの辺にカジ
カガエルが生息しているの
で、それに影響がないかと
か。それからいずれここに
蛍も呼びたいなっていうの
があって、ここを工事して
しまうと、蛍もちょっと逃
げて行ってしまうのかなっ
ていうのが気になります。
川原　蛍は今でも見られる
んですか？
久保田　この辺りはわから
ないけど、ケーブルカーの
脇の川には結構いるんです
よ、前は飛んでいたんです。
今はビアガーデンが始まっ
ているからケーブルカーで
一気に明かりが付いたりす
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ると分かりにくいんですよ
ね。
川原　そういう意味で、環
境が整えばまた見られるの
ではないかということです
ね。
久保田　そうですね、あそ
こにいるのだから、こっち
に い て も お か し く な い か
なっていう。ずっと行くと
多摩御陵あたりの方にもい
るんですよね。
川原　蛍やカジカガエルは
綺麗なところにやっぱりい
ますよね。
久保田　そう。昔ね、うち
の親父がケーブルカーで働
いている時に、蛍を増やそ
うと養殖しようなんて話し
て、山谷小学校の蛍の先生
に指導を受けたんですよ。
でもせっかく増えたと思っ
て も、 台 風 と か で 流 れ て
しまうみたいで居なくなっ
てしまうんですよね。だか
ら河川工事をするとなかな
か蛍が出てこられなくなっ
ちゃうのではないかと思う
んだよね。やっぱ川が綺麗
じ ゃ な い と ダ メ な ん だ よ
ねー。
川原　ちょうど今の整備を

やるのも、そういう住みや
すい環境を目指しています。

お山の信仰
甲田　今までは川のことに
ついて聞いたんですけど、
もうちょっと高尾全体で考
えた好きな場所や、風景っ
てあったりされますか？
久保田　そうですねー、実
は地元にいるとなかなか山
に登る機会がなくて。でも
年に一回、高尾山のお寺に
泊まろうっていう会を作っ
たんですよ。で、例えば大
きいお寺に行くと、周りに
旅館とかあるんですけど、
高尾山ではそういうのは出
来なかったんですよ。何で
かっていうと、薬王院自体
で泊まれるものをやってい
た宿房ですよね。だからあ
んまり下の方に旅館が出来
たりはしなかったんですよ
ね。
で、意外とみんなそういう
のは知らないみたいで。
甲田　へー初めて聞きまし
た。
久保田　私たちは地元なの
で仲の良いお坊さんと、高
尾の朝の修行を「護摩の修

行」っていうんだけど、毎
朝 5 時くらいからやってい
るんですよ。それを是非地
元の人にも知ってほしいと
いう話をもらって、やって
います。もう三年目ですね。
朝 5 時に山に登るっていう
機会はまずないですよね。
霧が立ちのぼっていて、幻
想的な風景があって。それ
から修行をやってお坊さん
がついてお経をあげるんで
すよね。高尾にいても知ら
ない風景っていうのがあっ
て。高尾も富士山の信仰が
あるだとか、縁があって出
来たんだなって、地元でも
知らないことってあります
よね。
甲田　お寺に泊まる会って
いうのは地元の集まりみた
いなんですか？
久保田　地元が多いですね。
ただ、一回出たら必ず 2 回
目も、3 回目も来るんですよ
ね。やっぱり高尾は若い人
も含め、みんな信仰が深い
ですよね。
川原　なるほど。
久保田　観光の山というよ
りはどっちかというと信仰
の山って感じですね。だか
らみんな「お山」とか「お寺」
とかっていう呼び方をする
んですよね。お山＝薬王院
なんです。
川 原　 若 い 人 も 信 仰 が 深
いっていうのは今回初めて
聞きました。
久 保 田　 若 い と い っ て も、
私たちの世代ですね。
川原　お父さんの代からそ
ういう信仰を受け継がれた
んですか？
久保田　まあそうでしょう
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ね。正月、5 月、9 月、12 月に、
農家の方は必ずそういう時
期にお参りしたと言われて
いるんですよ。お寺の参道
のところに名前が書いてあ
る札があるんだけれど、あ
れは 12 月にお礼の護摩を焚
いた人が、あそこに名前が
書かれるんですよね。だか
ら大体、地元の人はあそこ
に名前が書いてあるんです。
私は正月、朝 1 番の護摩を
焚いてもらっているんです
よね。それで 12 月に最終的
にお礼の護摩を焚いてって
いうのが年に二回です。あ
とは泊まりに行くときに焚
いているかな。こうやって
ずっと小さい頃からやって
きているから、やっぱり高
尾で商売している以上はね。
今は結構、外から商売しに
来る人も多いかもしれない
けど、元々は高尾山にお参
りをしたっていう人が商売
していたんですよ。だから、
高尾山、ケーブルカー、商
店街に関わっている人は、
お寺に対しての敬意や信仰
がありますね。
川原　そういう繋がりは大
事ですね。
久保田　きっと地元がそう
だったら、同じ気持ちにな
ると思いますよ。
川原　娘さんの代になって
もありますか？
久保田　うーん。なんか不
思議なことがあるんですよ
ね。震災の時に娘が小学校
くらいで、電車に乗ろうと
思った時に揺れてしまって、
止まっちゃったんですよ。
そしたら、たまたま知り合
いのお坊さんがいて、一緒

にタクシーで帰ろうって言
われたみたいで。ちょっと
だから霊感じゃないけど、
そういう繋がりがあるのか
なっていうのはありますよ
ね。体調を崩した時も、お
坊さんに来てもらって、な
んかやってもらったり。だ
か ら、 こ れ が 普 通 な の で、
なんか心配事があったりし
た時は、お経を唱えてもら
うみたいなね。
甲田　そういうのは、高尾
の人はみんな当たり前みた
いな感じなんですか？
久保田　そう。車や自転車
を買った時だって、祈祷殿
にお参りするところがあっ
て、そこでちゃんとやって
もらいましたね。それがも
う普通になっているから。
甲田　あー根付いているん
ですね。
久保田　そう、やらないと
違和感があるというか。初
詣 と か も 同 じ と こ ろ に 行
くっていうのは、たまたま
行かなかった時に変なこと
があったとして、結びつけ
てしまってっていうのがあ
ると思うんですよ。だから
毎年同じところに行っちゃ
うのと同じなんだよね。だ
からずっと高尾山でお参り
をしているから、それが抜
けちゃうと違和感があるっ
ていう感んじですね。

お山への思い
甲田　信仰の山としての高
尾山がある一方で、観光客
の方で、ハイキング目的で
増えている状況もあります
ね。地元の人としては、も
うちょっと信仰の山として

見て欲しいというのはあり
ますか？
久保田　うーんと、高尾山
に初めて来たお客さんに「ど
のコースがいいですか？」っ
て聞かれることが多いんだ
けど、初めてだったらまず、
下から歩く場合は１号路、
ケーブルカーを使う場合は
お寺に行って欲しいってい
うのはよく言うんですよ。
まずは、お参りしてから山
頂に行くのが一番良いので
はないですかってね。あと
は次に来る時も、違うコー
スで行くのは良いと思うけ
れど、とりあえずは１号路
で山道を歩いてもらって、
お参りをして欲しいってい
うのは必ず言いますね。特
に今はほとんどガイドブッ
クとかを見ながら来るから、
それはしょうがないけれど、
やっぱりお寺に寄って欲し
いっていうのが本音ですね。
川原　信仰の山であるって
いうのは理解して欲しいと
言うことですね。
久保田　そうですね。若い
お坊さんたちも大紫護摩（紫
のお餅のようなもの）って
いうのがあるんだけど、年
に二回くらい焼くんですよ。
そ れ を ７ 月 と 12 月 に お 焚
き上げっていうのがあって、
それを高尾のケーブルの前
でやりたいなって言う話が
あって。ずっと調べて行く
と昔、新宿の広場のところ
でその大紫護摩をやってい
たという記録が残っていた
りするんですよね。
川原　どこでやっても良い
ものなんですね。
久 保 田　 そ う な ん で す よ。
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ただ米を炊くからケーブル
の駅前でやるのはなかなか
許可が出ないんですよね。

ゴミ持ち帰り運動
甲田　高尾山はゴミが少な
いで有名ですけれど、何か
取り組みとかってされてい
るんですか？
久保田　昔、週に一度清掃
活動をやっていたんですよ
ね。山を綺麗にしようとい
うことで。その時の親父の
提案で、高尾山のゴミをな
くそうっていう。昔はゴミ
がたくさんあって、それを
動物が漁ったりしてすごい
散らかしたんですよ。
川原　まさにお父さんがそ
れをやったんですね。
久 保 田　 そ う で す ね。 で、
山のゴミをなくしてから、
当然ゴミ拾いも始めてその
まま定着していって高尾山
の「ゴミ持ち帰り運動」っ
てことになったんですよね。
昔は高尾山に、カラスがい
た け ど 今 カ ラ ス が い な く
なったって話をしていまし
たもんね。
甲田　確かにそうですね。

高尾の期待の星！若手
の方々
川原　河川の整備をすると
きに川の近くのオープンス
ペースをもう少し使いこな
せたら良いなっていうのが
全国的にもあって、その中
で地元の皆さんの意識って
いうのはどういうものなの
かっていうのを、特に若手
の皆さんの意見を聞きたい
です。

久 保 田　TAKAO599MUSE-
UM ができる時もそうだっ
たんだけど、蓋を開けて見
たらその施設でしか人を呼
ぶものでしかなかったんで
すよね。もう出来てしまっ
ているから仕方ないのだけ
ど、地元はそれが出来たこ
とによってバーンと人が来
るっていうのを期待してい
たわけですよ。だから、温
泉 に し て も、 何 に し て も。
結局そのものを作ったこと
によって、人が来たわけじゃ
なかったので。TAKAO599
MUSEUM さんが施設内で
何かをやったら、うちももっ
て行かれておしまいなんだ
なっていうのが正直あるん
ですよね。
川原　やっぱり感覚として
はそういう感じなんですか。
久保田　そういうのはみん
な感じているのではないか
と思います。だから、あま
り市に期待を持っていない
んですよ。今でも、今回は
出口が決まってないという
ことで、協力しようと思っ
たんですよね。
TAKAO599MUSEUM さ ん
には、地元の人が飲食関係
は一切行わないでと言って
いたのに、カフェがありま
すし。まあ、施設にカフェ
があることは当たり前とい
えばそうなんだけれど。そ
れ か ら、TAKAO599MUSE-
UM にいくら人が来ていま
すと言っても、トイレだけ
の使用とかでもカウントさ
れるわけで、さらに出入り
している人は二回カウント
されるわけじゃないですか。
だからこれだけで人が来て

いますって言ってもあんま
り信用できないですよね。
川原　そうすると、水辺沿
いにみなさんと一緒に作り
たいと考える時、何かちょっ
としたカフェがいるのかな
と思っていて、それを外の
人がやるよりは、地元の人
が店をやってくれたらとい
うイメージを持っていたの
ですが、ちょっと違うでしょ
うか？
久保田　飲食は多分作らな
い方が良いと思います。
川原　やるとしてもイベン
トの時とかですかね？
久保田　イベントの時とい
うより、閑散期にできると
良 い か も し れ な い で す よ
ね。でも、高尾山は露店商
を無くしたっていう「クリー
ンな街」っていうのがある
んです。だから、いくら自
分の敷地だからと言っても
やっぱり地元のルールがあ
るのでなかなか難しいとこ
ろですよね。

お土産開発の難しさ
川 原　 私 の 感 覚 で い う と、
高尾山にはあまりオリジナ
ルのお土産とかが少ないか
なとか、意外と別のところ
から持って来ているという
印象がありますが、どう思
われますか？
久保田　そうだよね。結局
うちは自分達で作っている
んですよ。もともとそうい
うお土産屋さんってなかっ
たみたいで。有喜堂さんが
高尾で唯一のお寺に高尾ま
ん じ ゅ う と 高 尾 せ ん べ い
を入れたんですよね。その
あとにケーブルカー前の売
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店っていうのは、もともと
農家の方が住んでいて、こ
の 土 地 で 商 売 し て も 良 い
よってもらったみたいなん
ですよ。
川原　じゃあ元々の地主の
人がお店をやられているん
ですね。
久保田　そうですね、ケー
ブルカーとは別ですね。受
け継いだのです。
川原　あーなるほど。じゃ
あ受け継いだのは、もとも
とのブランドっていうか名
前を使っているのですか？
久保田　そう、もともとやっ
ていたんだけど、ケーブル
カーが出来てからあそこで
始めたんですよね。オリジ
ナルのものを自分のところ
で売るっていうのは何千万
もかかるので、そのリスク
を背負う人が少なかったの
かもしれないですね。
甲田　さっきお話に出た若
手の方々と、高尾としてこ
ういう商品を作ろうみたい
な話は出たりしますか？
久保田　うーん、なんてい

うか天候に左右されること
が大きくて、雨が降るとも
うダメだし、個人でリスク
を背負うのがなかなか難し
いんですよね。だから、ケー
ブルカーだとかそういう大
手の会社が頑張っちゃうの
かなっていうのがあります
よね。若い人は新しいもの
を作ろうかってなるんです
けど、お金がかかるので大
変ですよね。だったら作っ
て も ら っ た 方 が い い の か
なっていうのがあります。

若手が考える、遊びも
全力で！
甲田　若手の方たちの集ま
りの中で、今後はこうして
いこうみたいなのってあっ
たりしますか？
久保田　基本的に遊んでい
る時には仕事の話はしない
ですね。遊ぶ時はしっかり
遊んで、プライベートも仕
事も両立させています。旅
行とかみんなで出かけるこ
とが多いですね。
川原　なんかお話を聞いて

いて、その皆さんでやって
いる姿こそが観光だなって
思 っ て い て、 そ れ が 一 番、
外の人から見ても興味があ
ることだと思いますね。
久保田　遊びの中でも高尾
らしさみたいなのはありま
すね。キャッチフレーズが
あって「伝説を作れよ」っ
ていうね。
川原　はははは。毎年誰か
が。
久保田　そうです、面白い
ですよね。
川 原　 思 い つ き で す け ど、
そういう大人の遊びが、地
元でも遊べる場所があれば
いいなっていう。水辺とか
ですかね？
久保田　そうですね、それ
こそ水中スイカ割り大会！
野田　いいですね。次の伝
説はここで作るっていう。
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高尾の昔の様子
甲田　本日は秋間さんの昔
の高尾の思い出や、今後の
高尾についての思いについ
てお聞きしたいと思います。
薫　私ね、ここの生まれじゃ
ないんですよ。うちの嫁は
ここにずっといるんですけ
ど、私がここに来たのは昭
和 41 年なんです。
辻　元々はこの家は奥様の
ご実家だった場所なんです
か？
薫　そうですね、そういう
外から来た人が多いんです
よ、この辺はね。

甲田　ちなみに元々はどち
らにいらっしゃったんです
か？
薫　僕は群馬ですよ、群馬
産。
甲田　当時はお仕事もされ
ていたようですが、本当に
高尾に毎日のようにいると
いうのは、定年されてから
ですか？
薫　若い時は全然いなかっ
たですね。だからね、若い
ときの歴史っていうのは私
自身はわからないんですよ。
ただこの前、町会の 50 周年
を私が副会長の時にやった
ものですから、その時に記

念誌を作ったんですよ。そ
こでね、町の歴史について
は資料を借りて勉強しまし
たね。当時は、ここの前も
旅館だったんですよ。
辻　旅館があったというこ
とをお聞きしたことがあり
ます。
薫　ここ（高尾山）の上の
方にもありましたね。佐藤
旅館っていうのがありまし
てね、そこに終戦後は相当
人が来ていたんですよ。
ハマ　おそらく７軒か８軒
はあったんじゃないかな。
子供がいっぱいいましたよ。
甲田　その旅館は今はもう、

秋間 薫さん
高尾町五丁目町会相談役

秋間 ハマさん
〜温厚な元町会長が、今の高尾について胸の内を語る

聞き手：甲田、中村、青木（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、辻（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 6 月 28 日
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全てやられていないんです
か？
ハ マ　 や っ て な い で す ね。
何十年か前にやめましたね。
二軒茶屋っていうところは
結構有名でしたよ。
薫　昔は山の上がだいぶ賑
やかだったらしいですよ。
ハマ　古い歴史のある薬王
院があったため、人がそこ
に集まり、分教場もそこに
あったんですよ。
辻　山の上ですか？なるほ
ど、 住 ん で い る 方 が い て、
子供達がいて、という感じ
だったんですね。
薫　郵便配達も、裏高尾か
ら高尾に上がっていたらし
いんですよ。ここ（高尾山）
の麓の方は、比較的新しい
んです。だから、峰尾って
いう苗字が多いのは、裏高
尾の峰尾じゃないかと思う
んですよね。
甲田　そっちの集落の方か
ら来られたっていうことで
すね。
薫　そしてケーブルかーと
京王線ができたんだけどね。
ケーブルカーが出来た機会
に、表高尾っていうところ
が栄え始めたんですよ。
辻　以前には路面電車が来
ていたともお聞きしました。

川の様子
薫　橋本屋さんの前あたり
に船を浮かべていたらしい
ですよ。屋形船をね。
辻　 今 よ り も 全 然 水 が 多
かったというお話をよく聞
きますね。
薫　もっと深かったですか
らね。以前は相当な深さで
あったんでしょうね。今の

川は駅の前あたりで平らに
なってしまっているでしょ
う。
辻　そうですよね。
薫　 直 し た ら し い ん で す。
だから、深さがずっと続い
ていたんですよ。水田やそ
ういうのがあって、駅の前
あたりの川の水を使ってた
らしいですね。それをきっ
かけに直したみたいですね。
甲田　農業用水にというこ
とですか。
薫　そういうのもありまし
たし、色々あったんだと思
いますね。
ハマ　私が知らないときで
すから、相当前だと思いま
すね。
薫　だから明治・大正時代
ですかね。
ハマ　昭和初期か、明治で
すね、きっと。
甲田　生で見たことはない
んですか？
薫　ないですね。
甲田　そんなに前なんです
ね。
ハマ　私は船が置いてある
のを見ています。何十年か
前ですね。案内分校という
ところに私たちは行ってい
たので、今は廃校になって
いるところなんですけどね。
45 人くらいいたんですよ、
1、2 年生でね。あの当時は
多かったんです。
辻　1、2 年 生 が あ ち ら で、
3 年生からは浅川小学校に行
かれたんですね。
ハマ　そう、本校、浅川小
です。
辻　小さいですもんね。お
山の上にもあったんですね。
ハ マ　 お 寺 が あ っ た か ら、

寺子屋みたいにしていたん
でしょうね。昔はお山の上
に結構人がいたんじゃない
かと思うんです。
薫　お山の上は商売人もい
たし、その頃は賑やかだっ
たらしいですね。
辻　麓よりも賑やかだった
んですかね。
薫　先にケーブルカーや京
王線ができたためにね、麓
の方がメインになったんで
すよね。それから甲州街道
がずっと繋がったのがこの
明治、昭和初期かなんかで
しょう。だから、それまで
は農業中心のところだった
みたいですね。案内人が出
て、高尾山に来た人をこっ
ちの道もありますよ、こっ
ちの道もありますよ、みた
いに。案内が盛んだったら
しいですよ。
辻　 盛 ん だ っ た と い う の
は？
薫　裏高尾が旧の甲州街道
でしょう。だから、あの道
がメインですからね。
辻　裏高尾の道は山越えの
道みたいな感じですか？
薫　道はあったらしいです
ね。ただ、道はあったらし
いけれども、要するに道路
が開通したのは甲州街道だ
からね。その前の甲州街道
は向こうなので、表高尾の
道の方が遅いんです。その
前は、高尾山を案内する人
と、農家が中心だったらし
いですね。だから、この辺
の人は農家の人が多いんで
すよ。
甲田　そうですね。今も少
し残っていますね。
ハマ　でも、親戚の上の店
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があるんですけど、その子
は 今 は い な い け ど 分 校 に
通っていたんですよ。山頂
の一番てっぺんから、ケー
ブルカーで。それで、私た
ちの時は、お寺の子とか山
頂の子は、ケーブルカーで
山から降りてくるんです。
そして、一番のバスを乗り
継いで、高尾の駅に行くん
ですよね。たまに歩いて行っ
たときもありますよ。
中村　どのくらいかかるん
ですか？
ハマ　そんなに、思ってる
ほどではないですよ。4、50
分で行けてしまうと思いま
すね。
辻　 で も 降 り て 来 て か ら、
時間が結構かかりますね。
ハマ　だから山の人は足が
強いですよ。とんとことん
とこ本当に速いんです。

遊びの思い出
甲田　昔は川で遊ばれたり

しましたか？
ハマ　そうそう、泳いだり
して、道路で寝転んだりし
ましたね。道路で身体あっ
ためるんです、車通らない
から。ただ、舗装があんま
りよくなかったんですよね。
中村　砂利ですか？
ハマ　砂利はあまりありま
せんでしたね、コンクリみ
たいなところで身体を温め
ていましたよ。のどかな時
代でしたね。川の流れで泳
ぐの覚えるんです。流れに
沿ってね、小学校１、2 年の
ころ。もう 70 年近く前です
ね。車なかったですもんね、
あの当時は。
薫　TAKAO599MUSEUM
を作るときに、我々が一番
お願いしたのはこの裏にも
みじ児童遊園というのがあ
るんですよ。この公園は小
さいんですけどね、これが
今は全然使い物にならない
んですよ。それで、平成 14
年に案内分校が廃校になっ

たので、案内分校へ持って
行ってくれって言ったんで
す。児童遊園は駐車場にし
てもいいのではないのかと
いう話を言ったんです。木
を植えてもいいですし。山
の帰りに TAKAO599MUSE-
UM に栄茶屋の下から入っ
てくるでしょう。スペース
があってもいいのではない
かと言ったんです。でもダ
メだと言われまして。現在
も存続していますよね。子
供 は ね、 前 は TAKAO599-
MUSEUM のところで遊ん
で い た ん で す よ。 そ れ が
ね、今は全然できなくなっ
ちゃったんですよ。ですの
で、今使われていない公園
を、案内分校の方が空いて
いるんだから持って行って
くださいって頼んだんです
よ。
辻　TAKAO599MUSEUM
では、遊べないんですか？
薫　　あそこですと、もう
野球とかはできないじゃな
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案内川を堰き止めて天然のプールで遊ぶ子供たち
出典：高尾町五丁目町会創立五十周年記念
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いですか。そういう広場が
必要だっていうことなんで
すよ。
ハマ　昔は薬王院の駐車場
でやってるなんて言ってま
したね。栄茶屋の裏側です
ね。今薬王院の駐車場になっ
てるとこです。
薫　そこタンパって言って
いたそうなんです。
甲田　タンパっていう遊び
場ですか？
ハマ　タンパっていう場所
ですね。
薫　タンパっていうらしい
んですけど、全然わかんな
いですよね、なぜタンパっ
ていうのかについては。誰
に聞いても。昔からの人に
聞いてもわからないんです
よね。昔ね、電柱をなんか
操作したらしいんですよ。
昔、電柱は、今はコンクリー
トですけど、木だったわけ
です。それの処理作業場だっ
たらしいんです、どうやら。
ハマ　結構広いんですよね、
火渡りなんかあそこでやっ
ていたんですから。
中村　どのくらいまでそこ
で遊んでいたんですか？
ハマ　私たちの子供も遊び
ましたね、小さい頃なので、
40 年くらい前までですかね。

高尾の好きなところ
甲田　高尾の中で普段生活
をしていて、こういうとこ
ろが好きだな、お気に入り
だなと思うところはありま
すか？
ハマ　長く生きているとね、
夜景の光が全然昔と今と違
うな、と感じますね。夜景
の光の輝きがもう今はもの

すごく広がりましたね。昔
は上から見ても暗かったん
です。
甲田　やはり、お店とかの
明かりも変わっているんで
すね。
ハマ　照明がね、山頂から
見ても、冬なんかも下がす
ごく明るいですね。
薫　水だって、水だけじゃ
なくて青葉があるっていう
のはいいところですよね。
甲田　夜景が明るくなった
ことについては、個人的に
はどうお思いですか？よく
なったことという風に思い
ますか？
ハマ　綺麗だけどね、ビア
ガーデンのところから観る
とすごいんですよ。お山か
ら見た下の景色が綺麗なん
です。お父さんはあまり行
かないんですけど、私は夜
たまに山から降りてくるこ
とがありますから。仕事で
行っていたので、わかるん
ですが、車から観ると本当
にすごいですね。光は変わ
りましたよ、随分。
辻　 八 王 子 市 内 の 夜 景 が
ばーっと見えますよね。
ハ マ　 山 の 上 に 行 く と ね、
津久井の方からすごいです
よ。世の中変わったし、開
けたし、便利になってます
よね。
甲田　そうですね。そうい
う色々変わって、今後、整
備とかも含めてどうなった
らいいな、というのはあり
ますか？どういう人にきて
欲しいとか使って欲しいと
か思いはありますか？
薫　 ど う な れ ば い い ん で
しょうね。わかんなくなっ

ちゃいましたね。
辻　 深 く 知 れ ば 知 る ほ ど、
わかんなくなっちゃいます
よね。
甲田　考えれば考えるほど、
ということですね。
中村　様々な人が住んでい
ますしね。
薫　そうですね、年取って
動けなくなったことは間違
いないですね。だからやは
り、生きるためには品物が、
すぐ入ったりすることも大
事だと思いますね。その辺
りはここはいいとこなんで
すよ。もっと悪いところも
ありますからね。家からは、
駅 ま で 歩 い て 10 分 近 く あ
りますけど、俺は歩けない
から車なんですね。車がも
しなくなったらタクシーか
なって思っています。

地域のお祭り
甲田　地域のお祭りの場所
は変わったりしてきている
んですか？
薫　これまで毎年変わって
いたんですけど、去年から
は約一箇所になってきまし
たね。
薫　京王が乗り入れて市営
の駐車場を借りてやってい
たんですが、やっと一段落
した感じですね！
中村　ようやく落ち着いた
んですね。
薫　ようやく落ち着きまし
たね。これまで数十年毎年
変わっていたんですよ。
甲田　それも、結構大変で
すよね。
薫　駐車場を全部借りたり、
一部借りたりね、ロータリー
工事してたときは三角地の
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ところに舞台を作ったりし
たんですよ。ここも駐車場
の工事で使えなかったりと
か、いろんな苦労がありま
したね。
辻　京王さんのところも借
りてるんですね？
薫　借りてますね。本宮の
日原の獅子舞や５町会の神
輿が来るので、結構担い手
や付き人達の車が多いんで
すよ。
辻　神輿は最終的に市営駐
車場に溜まっていって、最
後に氷川神社のところでと
いうことですか？
薫　そうですね。だから市
の駐車場を借りるのは 1 日
だけなんです。温泉の駐車
場を借りるのは 2 日間です
ね。
中村　いろんなところから
借りないと、いけないんで
すね。
甲田　お祭りというのは観
光客の方も来るんですか？
それとも地元の方中心に行
われているんですか？
薫　 最 近 は 観 光 客 が 多 く
なってきた気がしますね。
でも、子供神輿を担ぐ人や
お 囃 子 を 叩 く 人 が 少 な く
なってしまっていますね。
登録メンバーは多いんです
けど、例えばうちの娘も入っ
ているんですけど、嫁に行っ
てしまいましたから。これ
からどんどん子供も少なく
なって来ますし、困ってい
ますね。
甲田　もっと観光客に増え
てほしいなって思われます
か？それとも、お祭りはお
祭りで地元の人だけで楽し
みたいですか？

ハマ　ビアガーデンの帰り
の人が、踊りに寄ってくれ
るんですよね。そういう時
には、輪の中に入ってもらっ
て踊ってって声をかけます
ね。お茶の時間もあるから、
お茶とかスイカとか食べて
もらったりね。
甲田　そういうのは、お祭
り目当てに来たというより
かは、観光客の人は来てみ
たら、お祭りやってるんだっ
て感じなんでしょうか？
ハマ　そうですね。音楽と
かでわかりますからね。
薫　　神社も京王に頼んで、
ポスター貼ってもらってる
んですよ。
甲田　他にも観光客の人が
まだ知らないけど、こうい
うところ見てほしいような、
高 尾 の 魅 力 っ て あ り ま す
か？気づいていないんじゃ
ないのか、地元の人しか知
らないんじゃないか、と言っ
たことですね。
辻　逆に気づかれたくない、
とかでも構いません。
甲田　隠しておきたい、み
たいなものですね。
薫　観光客はやはり、お山
だけでいいんじゃないんで
すかね。
甲田　分けるところはしっ
かり分ける、といった感じ
でしょうか。
辻　お祭りに来てもらう分
には問題はないですか？
薫　それは問題ないですね。
露店商を呼んでいたんです
けど、前は露店商は市の駐
輪場を借りていたりしたん
ですよ。でも、町会は露店
には絡まないほうがいいよ
という話を受けまして、そ

れ以降は氷川神社の方に任
せていますね。
辻　氷川神社さんの境内の
ところにありますよね。
薫　昔のお祭りでは、他の
ところにも露店商を出した
ことありますね。
辻　お祭りで獅子舞をやっ
ていて、その周りにありま
したよね。
ハマ　確か、去年も露店は
５店舗くらいは出ていたと
思いますね。
薫　最近は多くても露店商
は５店舗くらいですかね。
中村　一番多かった時は何
年前くらいに何軒くらい出
ていたんですか？
薫　10 店舗くらいでしたね。
多かったのは全部借りてい
たときですね。もう随分と
前ですね。確か、私ここに
が来た頃ですから、もう 40
年前くらいだと思いますね。
辻　お祭り関係で、新しく
できる川沿いの広場を使い
たいといったことはありま
すか？
薫　広場は、お祭りだけで
は使えないですよね。この
地域では、商店が多いんで
すよね。だから、他の地域
のお祭り会場と違って、お
店を自分たちで作れないん
ですよね。
辻　例えば、広場にお祭り
の舞台とかを用意しておく
ことはどうですか？
薫　 舞 台 と か で は な く て、
本当は食べ物の方が良いん
じゃないですかね。
辻　焼きそばとかですかね。
薫　お祭りみたいに露天商
を呼ばなきゃダメだよって
いうのはどちらかというと
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町会側が言ったことなんで
すね。
ハマ 何もないとね、接待
もできないで
すからね。
辻　飲むにしても食べたい
ですよね。
薫 だから、露天商がなけ
ればお祭りらしくないだろ
うって思っていますね。

秋間さんの変化
中村　今までお話ししてき
たような街の変化や時代の
変化の中で、秋間さんご自
身 の 変 化 っ て あ り ま し た
か？
薫 年間の半分は出張だっ
たので、そうですね…。観
光に対して見方は変わった
と思いますね。この集落は
観光なしにはダメだろうと
いうことよくわかりました。
だから、サラリーマン時代
のクラブがあるんですけど、
そっちをやめて、地域社会
活動をやろうと、思ったわ
けなんです。それから一生
懸命やってみたわけなんで
すけれども、どうもやっぱ
り難しかったなと思います
ね。人間というのは生活環
境が違いますからね。
ハマ ちょっとねサラリー
マンとは性格がね、また違
うのよね。
辻　色々な事情があります
よね。
薫 ほんと人、世帯が少な
いんだからもっとまとまっ
ていいんじゃないかなと思
うんだけどさ、まとまらな
いんですよね。浅川地区で
22 町会あるんだけど、一番
難しい町会なような気がし

ますね。
辻　土日がお休みでとかそ
ういう共通なところがある
とまとまりやすいですよね。
薫 だから他のとこは、ま
とまりがいいんですよ。当
該町会長は悪いって言って
るんだけど、同じ仕事分野
の方が住んでいますからね。
辻　ここは少し大変ですよ
ね。
薫 お客が観光者であるこ
と、また通り 1 つでも全然
違いますからね。お店同士
の中も通り 1 つでだいぶ変
わりますからね。

高尾への願い
甲田　今後の願いとしては、
地域としてのまとまりをと
いうところですか？
薫 町会から見ればそうで
すね。もう少し全体でやる
こと考えたらどうかなって
思いますね。
ハマ 高尾山をもっとみん
なで応援するとかですね。
甲田　もっと高尾山全体で
動こう、みたいなところで
すかね。
ハマ そういうのが欠けて
るかなと思いますね。誰も、
付き合って悪い人はいない

んですけど、やはり生活を
していく上では自分の商売
なり、勤めなりを優先しま
すからね。どうしても意見
の食い違いは世の中どこで
も出てしまいますからね。
薫 どこでもそうだと思い
ますけど、今は、町会役員
もやり手がいないみたいで
すよね。
ハマ お父さんもね、町会
長をやっと次の人に任せら
れましたね。一人では結構
忙しいんです。まぁあっと
いう間に過ぎちゃいました
ね。忙しかったですね。
薫 薬 王 院 を 大 事 に し て、
観光とうまくバランスをと
りながら頑張っていきたい
ですね。
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ごみゼロの高尾
中村　案内川を守るために
取り組んでいることはあり
ますか？
新野　観光客の方々を迎え
るにあたって気持ちよく来
てもらうために川の中や外
周り含めて、清掃活動は地
域でかなり取り組んでいる
かな、と思いますね。
中村　それは地域の皆様も
参加されるんですか？
新 野　 商 店 会 で や る の と、
あとは町会の方でもやるの
で、サラリーマンの方も参
加していただいていますね。
それは川だけじゃなくて、
山の上から参道まで全部一
体でやります。

川原　それは一緒にやるん
ですか？それとも分担して
行うんですか？
新野　分担というか別々に
やりますよね。
久保田　町会は例えばお祭
りの前だとか、なんかそう
いう町会の行事の前にやる
んですけど、商店会は観光
シーズンにやっていますね。
川原　高尾山は、ゴミゼロ
が有名ですけど、清掃活動
やっててこの辺が大変だと
か、やってないと気づけな
いところってありますか？
佐藤　落ちてたらすぐ拾う
ことですよね。すぐ拾わな
いとすぐそこにゴミが増え
てしまいますから。

新野　最近は減りましたけ
ど、昔は大雨とかあると上
から冷蔵庫とか流れて来て、
引っかかってたりしたんで
すよ。不法投棄でしょうね。
佐藤　まあここで止まれば
いいんですけど、それが海
に行っちゃう可能性もあり
ますよね。あとわざわざ台
風の時にゴミを捨てにくる
人もいますもんね、ここぞ
とばかりに。それはゴミだ
けじゃなくて犬捨てに来て
たりとか。
中村　それは最近の話です
か？
佐 藤　 今 の 方 が 少 な い ん
じゃないのかなと思います
ね。

高尾料飲組合若手役員の皆様
千代乃家  久保田 忠明さん／株式会社アーバン  岸本 康樹さん／
川魚にいの  新野 弘行さん／有喜堂  峯尾 直光さん／琵琶家  瀧 光一さん／
つたや  佐藤 知己さん／四季の桜  前田 充広さん／大見晴亭  永濱 文弥さん  ほか

〜次世代を担う若手世代が高尾に期待することとは

聞き手：川原、中村、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、大木、辻、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 7 月 10 日
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峰尾　少ないですよね。
佐 藤　 汚 い 川 に は 捨 て る
じゃないですか、やはり綺
麗になっていれば捨てられ
にくいということはありま
すよね。高尾山はいま、山
自体が綺麗になっています
から。
川原　山が綺麗になったっ
ていうのは水が綺麗になっ
たんですか、それともいろ
んなもの含めてのお話です
か？
佐藤　ゴミを捨てなくなっ
たっていうのが一番ですね。
あとは、山頂まで下水道が
整備されたので水自体が綺
麗になったんじゃないかな
と思いますね。
新野　ただ今は下手すると
観光客の半分以上が日本語
じゃない人たちなんですね。
主に中国語韓国語圏の人が
多いので、そういう人たち
のマナーというのはこの先
ど う 期 待 で き る ん だ ろ う
かっていう不安はあります
よね。
佐藤　捨てていく人もいる
んですけど、拾ってくれる
人もいるんです。登山しに
来てゴミを拾っていくお客
様もいらっしゃいますし、
だからすごいバランスが取
れているいい街だなと思い
ますけどね。
川原　それは常連さんなん
ですかね？
佐藤　高尾山を愛している
方でしょうね。
新野　年間 300 日以上来て、
いつもビニールとゴミ掴む
あれを持って毎日のように
くるっていう人も結構いま
すね。

久保田　朝来ると何にも関
係ない人がお寺の境内掃除
してますもん。ケーブルカー
が動く前に自主的に来てい
るんですよね。

薬王院に泊まる行事
川原　商店の人たちが薬王
院に泊りに行くというお話
を聞いたのですが、お話を
聞かせていただけますか。
朝泊りに行くと日頃知らな
い高尾がわかりますか？
前 田　 朝 靄 が た っ て い て、
いいですね。霧の状態です
ね。
川原　朝って何時頃なんで
すか？
峰 尾　 ６ 時 く ら い で す ね。
日によりますけど。朝は本
当に空気がいいですからね。
前田　泊まらないと味わえ
ないですね。
川原　定期的に泊まるんで
すか？
佐藤　はい、高尾山を信仰
している人たちなので。
川原　朝靄が見えて、他に
はどういうことがあります
か？
佐藤　心の浄化ですよね。
峰尾　元々山の若いお坊さ
んと一杯飲もうって言って
いて、薬王院でいいんじゃ
ないってなったんですね。
朝がとにかく一番雰囲気が
いいから、1 回くらいは泊
りに来なさいよって言われ
ていたので。そして 3 年前
に 1 回行ったら続いちゃい
まして、だいたい年に 1 回
くらいですね。とても楽し
いですよ。
佐藤　そういう集まりが昔
もあったんですけど、ただ

最近ずっとなかったので、
またそういうことをやって
もいいんじゃないかな、と
いうことで始まりましたね。
川原　前もあったっていう
のはいつ頃のお話ですか？
佐藤　もっと上の世代です
ね。上の代の方達がやって
いたんですけど、今回はう
ちの組合長の久保田さんが
音頭をとってやり始めたん
ですね。
川原　ちなみに薬王院は誰
でも泊まれるんですか？
佐 藤　 は い。 宿 坊 で す ね。
一般の人は３０人集めると
泊まれるらしいですよ。
辻　同じ部屋に雑魚寝です
か？
久保田 　行ってみるとびっ
くりするけどね、ホテル並
みのいい部屋があるんです
よ。大浴場までかなり大き
い、紅葉の形してるんです
よね。
佐藤　いいですよ、一回行っ
てみてください。老舗旅館
のようで、びっくりすると
思いますよ。
川原　一度学生と授業でお
話を聞かせていただいたこ
とがあるんですけど、すご
く雰囲気がいいですよね。
静かですよね。
佐藤　地元の誇りですよ。

地元の誇りや好きなと
ころ
中村　佐藤さんから地元の
誇りという言葉がありまし
たが、薬王院の他にここは
誇れるなというものはあり
ますか？
岸野　誇れるというか、す
ごいなと思うのは蛍が出て
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るんですよね。一号路のと
ころの川と、ケーブルの横
の川ですね。
新野　うちの前も出ますよ。
大水でるといなくなっちゃ
うんですけどね。
中村　今年も見られました
か？
新野　うちの前では飛んで
ましたね。
岸野　ケーブルの横も出て
ましたね。
川原　どのあたりですか？
新野　うちと琵琶屋の間く
らいですね。蛍って明るい
の嫌うから、ちょうど川が
分かれて細い川に入るとこ
ろは両側に建物があってあ
まりあかりが入らないんで
すね。だから蛍が集まって
来やすいので。一時期増え
たんですけど氾濫するくら
いの大水が出た次の年から
いなくなっちゃって、全部
流されちゃったんですね。
川原　蛍が増えたっていう
の は 自 然 に 増 え た ん で す
か？
佐藤　いや、組合長のお父
さんがケーブルに勤めてい
て、タニシとかを取りに行っ
て、ちゃんと餌を用意して
いおいて、それで増やして
いったっていう話があるん
ですね。それはもう 20 年以
上前ですね。それで増えた
んですよね。
新野　あと夢のない話をす
ると、うかいが毎年蛍の夢っ
ていうのをやっててそこか
ら逃げた蛍もいるのかなと
思いますね。あとね、お寺
の話の後にあれなんだけど、
このへんで俺が好きなとこ
ろというか、いいところと

いうのが規模は小さいけど、
氷川神社ですね。これはも
うかなり古い神社なのと、
このエリア、十何町会の元
になる神社なので、いいな
と思うんです。ただ京王と
かに土地を切り売りしてし
まっているので、それは切
ないかな、と。参道を電車
が横切っちゃってるってい
うのは本来ダメだろとは思
うんだけど、さらに前のガー
ド下から何から全部切り売
りしちゃっているんで、本
当に神社の周りしか残って
ないというのが残念ですね。
歴史はかなり古い神社なん
ですよね。
中村　お祭りなどはどうで
すか？
新野　毎年 8 月に出ていま
す。各町会お神輿を持って
いますね。
久保田　6 機くらい来てたと
思いますね。
新 野　6、7 機 く ら い 全 部、
今は警察が車を止める道路
の使用許可をくれないので、
軽トラとかの後ろに積んで、
お神輿をここまで運んで来
て、おろして担ぐっていう
形で集まってやっています
ね。
川原　止めてやるようなっ
ていうのは、ここはダメな
んですね。
新野　昔は各町会から担い
で来ていたんだけど、何年
か前から警察が許可くれな
いので。
久保田　町会からトラック
で運んで来るのは、多分今
はもう多摩御陵あたりから
なんかは絶対来れないです
よ。落合さんのやつは落合

公園ってところから持って
来るんだけど、それですら
きついくらいですから。本
当にへとへとですね。
新野　晴れてると、20 号沿
い、うちの地区だけ一部神
輿が行くんですけど、照り
返し合わせて 50 度近くある
んじゃないかってくらいで
すよ。
久保田　担ぎ手が少ないっ
ていうのもあるんですけど、
担ぐの代われって言っても
変わってくれないですね。
嫌だっていう感じですね。
新野　でもここ何年か、埼
玉や山梨やあちこちから神
輿の会の人が担ぎたいのか、
応援に来てくれるのか、結
構来てくれますよね。
久 保 田　 か っ こ い い お 姉
ちゃんたくさんいますよね。

次世代につなぐ高尾の
整備
久保田　この間俺が要望し
たことは、川で遊べるって
いうのと、鴨川の河川敷じゃ
ないけど夕涼みできるくら
いの川にできたらいいなっ
ていうことですね。
佐藤　僕が子供の時、ここ
の河原には天然のうなぎが
いたんですよ。新野さんの
とこ入って。蛍もいっぱい
いてヤゴもいっぱいいまし
たね。
久保田　カジカガエルもい
ましたね。
佐藤　今もケーブルカーの
脇あたり入っていくとまだ
相当いると思いますけどね。
新野　カジカガエル鳴いて
るよ、姿は見えませんけど。
佐藤　うちの道路沿いの川
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もイメージ的にケーブルの
沢がそのまま延長されてた
みたいな。ちょっと色気の
ある川だったんですよね。
川原　ここは私もずっと気
になってたんです。
佐藤　せっかくミシュラン
と っ た の に こ れ は な い だ
ろって思いますね。
川原　そういうミシュラン
とったけどまだ残念なとこ
ろはありますか？
佐 藤　 や っ ぱ こ こ の 川 が
せっかく周りの景色も綺麗
なのに、なんで川だけこれ
なのっていう風には思いま
すよね。
峰尾　川だけじゃなくて道
路も汚いですよね。道路も
ガタガタでしたよね。
新野　山入っても、人が増
えちゃったので土の道が削
れちゃうんですよね。木の
根がむき出しになってそれ
は前にも市の方ともいかに
守っていくかという話し合
いはしたんだけど、結局市
の方があまりにもセンスが
ないことをいうんで、立ち
切れになっちゃったんです
よね。やはり人が増えると
いうことがいい面と自然破
壊に繋がってしまう面の両
方あるので、俺たちの代だ
けここで商売していければ
いいというわけじゃなくて、
山の道を守るとか次の世代、
次の次の世代につながるよ
うな環境づくりっていうの
を俺たちの代でやっていか
なきゃいけないっていう勉
強会はしているんですよね。
川原　それは私も気になっ
ていて、お客さんが多くな
ると観光地って負のインパ

クトが大きくなっていきま
すよね。
新野　もともと山頂が 600m
あったのに、人が多すぎて削
れ て TAKAO599MUSEUM
になったっていうくらいだか
ら。（笑）
川原　本当にそうなんです
か。（笑）
久保田　小さい時 600m っ
て頭にありましたね。
佐 藤　600m に 戻 す っ て い
う話もあったんですよ。お
客さんに石を持って行って
もらって、600m に戻そうっ
ていう運動があったんです。
久保田　今計っているとこ
ろは人が入れなくなってる
から、これ以上沈まないと
思うんですけどね。いつの
間にか 599m になってまし
たね。
永 濱　 昔 は 600.03m っ て
言っていましたね。でもも
う 599m になったのは大分
前ですね。昔は櫓で組んで
計測していたんですけど、
今は GPS で測って、それで
だいぶ正確なのが出てきた
んだと思いますね。

昔の川の様子
中村　子供の頃と今の川の
様 子 を 比 べ る と ど う で す
か？
峰尾　それこそ、ずいぶん
埋まったというか川の深さ
が全くなくなりましたよね。
永 濱　 ど ん ど ん 埋 ま っ て
いってますよね。
峰尾　今堰があるところも
だいぶ埋まっていますけど、
あそこも昔は結構深かった
んですよ。祈祷殿の入り口
ところにも堰があったんで
すけど、なくなっちゃいま
したよね。
佐藤　埋まっちゃったんで
すかね。あそこも結構広かっ
たですよね。
永濱　あそこで遊んでまし
たね。あそこにの釣り堀の
じいさんは怖かったですね。
佐藤　もともとこの京王高
尾線が入る前はここが釣り
堀だったらしいんですよね。
中村　小学校の頃は川には
入って遊んでいましたか？
峰 尾　 そ う で す ね。 昔 は、
こんなに増水が出なかった
ん で す よ。 台 風 と か き て
も危ないなっていうのがな
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かったですね。
永濱　普段より尋常じゃな
い流れはするけどね。ここ
ま で や ば い と い う の は な
かったですよね。
峰尾　溢れたのは北京オリ
ンピックの時が初めてじゃ
ないかと思いますね。京王
線 の 自 動 改 札 機 が 水 没 し
ちゃって、あっちの山が全
部崩れちゃいましたもんね。
佐藤　やっぱり最近環境の
変化なんですかね。
永濱　川っていうのはそう
いうことも考えないといけ
ないですからね。いじった
からそうなっちゃったって
いう場合もありますからね。
中村　さっきのカジカガエ
ルとかも川いじっちゃった
らいなくなっちゃったって
こともありますもんね。
永 濱　　 生 態 系 を 狂 わ せ
ちゃったら最後ですからね。
でもそういうところにいる
生物って絶対自分たちで何
処かに逃げて行くはずです
から。
中村　今現在、川にはどん
な生物がいるんですか？
佐藤　そうですね、マガモ、
アオサギ、シロサギもいま
すね。
峰尾　昔は結構いたんです
よ、魚も。まだ砂利だった
時ですね。
佐藤　うなぎもいて、子供
の頃はうなぎ捕まえてまし
たよ。あとは、ヤマメとか
もいましたね。
峰尾　今もハヤはいますね。
佐藤　ウグイもいましたよ
ね。

地域の強い繋がり
永濱　高尾って横のつなが
りが多いんですよ。普通の
住宅地ってそんなに繋がら
ないんだけど、ここって本
当に仲がいいですね。ライ
バルなんだけど仲が良くて
話もすぐ通ったりするから、
そういう点がこのエリアの
すごいいいところだと思い
ますね。
辻　世代間ギャップという
ものはあるんですか？
峰尾　あると思いますよ。
中村　お父様世代との繋が
りもあるんですか？
佐藤　ありますね。
永濱　自分ちの親よりそう
いう方がつながりが多かっ
たりするんですよね。自分
の親よりもこっち側の親か
ら 聞 い て る こ と の 方 が 多
かったりしますよ。
佐藤　うちの父は永濱さん
のところでバイトしてまし
たね。
永濱　親父さんには世話に
もなってますしそういうつ
ながりがすごいんですよね。
辻　地域全体が緩やかな家
族みたいな感じなんですね。
峰尾　いい意味でも悪い意
味でも田舎なんですよね。

高尾での飲食店経営
川原　営業時間はみなさん
まちまちなんですか？
佐 藤　 結 局 観 光 地 な の で、
閉めれないときは閉めれな
いんですよ。閉めれるとき
はいくらでも早く閉めれる
んですけど、街中のお店と
全く逆の方向でやっていま
す。だから営業時間って決
められないですね。GW な

んか 8 時くらいまでやって
いますしね。
新野　本当に人の多い時に
は、満席で並ばれちゃって
るから閉めるって言えない
し、ちょっと天気が悪くて
時期が悪いとき、ここ 1、2
時間近所の人しか歩いてい
ない、っていうときは閉め
ちゃえってなりますね。
佐藤　フレキシブルに対応
しないと厳しいかなって感
じですよね。
新野　悪いところの一つと
し て ミ シ ュ ラ ン で 有 名 に
なってしまって、人がいっ
ぱい来てようは観光客の人
達がケーブル乗るのに 2 時
間待ち、トイレ 1 時間待ち、
そば食べるのに 1 時間待ち
で、あんなところなんてい
くかよっていう声が出て来
たのと、高尾山なんかで仕
事なんかしたら大変な目に
あうぞとなってしまい、人
を確保できなくなったとこ
ろですね。
川原　大変だからというこ
とですね。
佐藤　保険の担当の人が保
険代がかかって大変だって
言ってましたよね。ミシュ
ランとったときには、それ
く ら い み ん な 病 気 に な っ
ちゃいましたね。
新野　毎日 15 時間くらい働
いてるんだから、もたなく
なりますよね。秋のもみじ
祭りとか力入れてやられて
も、多い時に捌き切れない
時にそれ以上やられても困
るし、であるなら、2 月とか
夏場とかのほうが嬉しいで
すよね。
川 原　 そ う な ん で す よ ね。
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戦略的に考えてる観光地は、
オフシーズンにイベントを
やるんですよね、普通は。
新野　これだけ有名なんだ
から、秋は来ますよね。
久保田　オフシーズンにイ
ベントは打ってるんですよ。
色々やってるんだけど、思っ
たほどはこないかなという
感じですね。
新野　夏場どうしても人は
多く見えるけど、ほぼビア
ガーデンのお客さんで、ビ
アガーデン以外には関係の
ない人達なんですよね。だ
から親水性があって、高尾
山は特に夏きてみると涼し
いなんてことはないので、
夏場子供連れて少し涼しめ
るような、とかいうイメー
ジのものがあるといいなっ
て思いますね。
久保田　だから川遊びがい
いなって思いますね。高尾
TAKAO599MUSEUM に そ
れを期待していたんですけ
どね。
新野　結局きてなんかあっ
たからよかったねじゃなく
て、それがあるから行って
みたいと思えるようなもの
じゃないと地元としてはあ
まり意味がないんですよね。

河川整備について
久保田　高尾 TAKAO599M-
USEUM には本当は人がば
んばん来て、商店会が潤う
ようなことを期待していた
んですよね。
新野　あれだけ最後に残っ
た希望のある土地だったの
に、はっきり言って市に潰
されてしまったとしか思っ
てないんですよ。あれだっ

たら平地にして公園と駐車
場にして良かったとは思い
ますね。
川原　今後の河川整備につ
いては、特にオフシーズン
の夏に人を惹きつけるよう
な環境を作れればいいなと
いうのは、共通意見になり
そうなんでしょうか。
佐藤　そうですね。少し川
遊びもできるといいですよ
ね。
新野　特に商売やっている
人はそうでしょうね。ただ
サラリーマンとかの勤め人
もいる中で、そういう人た
ちは人がいっぱい来るって
いうのは、商売していない
以上、生活環境が悪くなる
だけって思う人も中にはい
るだろうから難しいところ
ですよね。
川原　今まで伺っていると
昔の川遊びの記憶はすごく
大事にされている感じでし
た。ここでそういう場所が
仮にできたとして、ここで
何かお金を落としてもらう
ものを作るというよりは、
ここで遊んで参道の方に行
くとか、そういう人の流れ
を川でイメージをしている
感じですか？
新 野　 川 で 人 を 呼 ん で も
らって、そこに人が集まる
ようであれば、周りを循環
していろんな商店とか回っ
てもらいたいですね。そこ
で新しく何かを作って消費
を求めるのではなくて、そ
こを中心にして周りの既存
の店を回って欲しいですね。
川原　みなさんがこういう
ところにお店のサテライト
を出すみたいなイメージは

ないですか？
新野　ないですね。TAKAO
599MUSEUM のような箱物
は地元は望んでいないんで
す。
久保田　露店とかそういう
話になるとみんなエキサイ
ティングになると思います
よ。だからどう河川敷で遊
びたいのかっていう話だっ
たら全面的に協力します。
新野　納得することをやっ
てくれるということであれ
ば、この地区はすごく協力
的だと思います。ただ地元
の意向関係無く市がやって
やるんだ、っていうやり方
をすると、突っぱねるとき
も半端じゃ無いとは思いま
すね。
川原　わかりました。河川
整備についてはまだ白紙な
ので、まずはみなさんがど
ういうことを望んでいるか
というところを共有できた
ので、良かったと思います。
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高尾の貴重な暮らし
川原　佐戸さんは生まれた
時からずっと高尾に住んで
いましたか？
佐戸 はい、ずっとここで
すね。僕は三代目です。だ
からまだ新しいんですよね。
岡崎　佐戸さんって名前の
方、結構多いですけど、親
戚ではないんですか？
佐戸 んーそれはもっと遠
い親戚を辿れば繋がるのか
もしれないけど、色々分離
していっちゃったんだと思
うんですよね。
岡崎　なるほど。ここら辺
で、昔はあったけれど今は
見かけないものとかってあ
りますか？

佐戸 蚕はうちもしていま
したね。僕が物心ついた時
には、もうしていなかった
んですけど。でも他の家で
は、ついこの前まで蚕をし
ていましたね。
岡崎　最近までですか？
佐戸 まあ 40 年くらい前か
な。黒川さんの家は、農家
だったんですけど、蚕をやっ
ていたんですよ。今は、し
ていないんですけど、桑剥
きはやっていましたね、自
分の土地に。前はたくさん
あったのですが、今は結構
切っちゃったんですよね。
行けば桑の木だっていうの
がわかります。
川原　そうなんですか。蚕
の話は初めて聞きました。

古 谷　 八 王 子 の「 絹 の 道 」
とは関係はあるんですか？
佐戸 どうかなー。でも片
倉製糸っていう、富岡製糸
場のような有名な会社があ
るんですけど、そこでは出
荷していた気がします。
古谷　そうなんですね。
佐戸 昔はよく蚕でも遊ん
でいましたね。まゆの中に
幼虫がいて、元気じゃない
蚕を弾いたりしていました。
佐戸 生石灰を引いて、上
に蚕を被せるんですよ。
川原　佐戸さんのお家の屋
根裏とかでもやっていたん
ですか？
佐戸 やっていましたね。
川原　今も？
佐 戸 今 は 建 て 替 え て し

佐戸 勝一さん
高尾町五丁目町会長、防災会会長
〜ものづくりが得意な町会長が、今までの高尾への思いを語る

聞き手：川原、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 7 月 24 日
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まったから。前の家は明治
９年に作った家だったんで
すよ。
古谷　すごい歴史がありま
すね。
佐戸 昔は屋根が３階だっ
たんだけど、昔の家は天井
が低かったからね。
川原　外から見て今は見か
けないですが、蚕をやって
そうな家は、みんな建て替
えちゃったんですかね？
佐戸 そうですね。昔の作
りの家というのはですね、
黒川さんの家は比較的古く
て、以前は草葺の屋根だっ
たんですけど、改築して今
は瓦屋根に直したんですけ

ど。でも二階はまだ形や面
影が残っていると思います。
今も大黒柱は残っているの
かなー？
川原　昔ながらの生活って、
蚕とかもそうですし、貴重
になってくると思うんです
が、そういうものって他に
ありますか？
佐戸 あと、醤油ですよね。
古谷　醤油？
佐戸 そう。お醤油を作っ
ていたんですよ。
川原　どこでですか？
佐戸 各農家で。味噌、醤
油をやっていましたね。
岡崎　自分たちで食べるよ
うにですか？

佐戸 そうですね。私の家
でも、醤油の樽が残ってい
ます。当時の大きいのが。
古谷　えーすごいですね！
佐戸 壊すのは勿体無いか
らね、そのままにしていま
す。
岡崎　結構大きいんですよ
ね？
佐戸 大きいですよ。人が
入っちゃうくらいの。
古谷　バケツとかの大きさ
ではないのですね。
佐戸 ギュウギュウに詰め
れば 5 人くらいは入ります
ね。
川 原　 ま だ 香 り も し ま す
か？

かつてはこの家の屋根裏で蚕を育てていた
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佐戸　すると思います。昔
の 家 っ て い う の は 土 間 が
あったから、そういうのは
作られていたわけですよね。
大豆を蒸してそれで一年間
浸けておくんですよ。
川原　今も自家製でお醤油
を作っているんですか？
佐戸　今は作っていないで
す。大体醤油を絞るのは春
なんですよね。
岡崎　絞るって豆を蒸すと
いうことですか？
佐戸　ドロドロにしたもの
を、麻で出来た袋に入れて
積み重ねて、それで上から
押すんですよね。絞るわけ
ですよ。そしてぐるぐる回
す、それで絞って醤油が出
てくるんだけど。そういう
業者がいたんですよ、八王
子に。
川原　業者がそれを各家に
や り に 来 て く れ る の で す
か？
佐戸　そうそう、各家に泊
まり込みで絞っていたんで
す。二日くらい。
古谷　時間かかるんですね。
佐戸　そう、絞って出た醤
油はそのまま使えないから、
大きな釜で煮るんですよ。
沸騰させるの。
古谷　醤油はどのタイミン
グで黒くなるんですか？
佐戸　絞った時にはあのよ
うな色がしているから。沸
騰してアクを取って、アク
を取って溜めておいて大根
とか煮るんですよ。
川原　佐戸さんが子供の頃
の農家ではみんなそうだっ
たんですか？
佐戸　そうですね、大体は
そういうパターン。

川原　あまり今まで、農家
さんの話は聞いていなかっ
たので貴重です。
佐戸　そうですか。昔使っ
ていたクワとかも、今も取っ
てあります。

自給自足の生活
川原　農家では何を育てて
いましたか？
佐戸　大豆はもう必ずです
ね。おかぶ（陸稲）、小麦。
水田できる水稲も。
川原　水田もあったんです
ね。
佐戸　そうですね、水田と
畑がありました。当時は米
が少ないから、麦を混ぜて
いましたね。あと大麦とか。
川原　みんな自給のためで
すか？
佐戸　そう、みんな自給自
足。その他に野菜ですよね。
ほ う れ ん 草、 大 根、 人 参、
ごぼう、ごま。
古谷　へー、ごまって育て
るんですね。
川原　聞かなかったことに
してください（笑）
佐戸　あとは薩摩芋、里芋。
川原　多種多様ですね。と
ころで魚とかは食べていた
んですか？
佐 戸　小さい頃、小学校 5
年くらいの頃かな、引き売
りをやっていたんですよ。
高尾駅前にいまは魚屋さん
はしていないんですけど、

「フジヤ」っていう魚屋さ
んがあったんですよ。そこ
の魚屋さんが週一くらいで
オートバイク（三輪車のト
ラック）で夕方に引き売り
に来たんですよ。
川原　引き売りって行商み

たいな？
佐戸　そうですね。
岡崎　川魚とかですか？
佐戸　ここでは海の魚です。
川原　じゃあこの辺の方達
はみんなここで魚を買われ
ていたんですか？
佐戸　そうですね。道路脇
に庭がある家があって、昔
は道路に車を止めてみんな
買いに来たんですよ。それ
で大晦日になるとカマボコ
とかも売りに来るんですよ。
川原　子供も、来るとワク
ワクしちゃうでしょうね。
岡崎　小さい時に豆腐屋さ
んとかがバイクで来て、あ
あゆう感じでラッパとかを
吹いて来るんですか？
佐戸　吹かなかったですね。
大体時間になると来ました。
うちの前あたりに止まって
いましたからね。それで「魚
が来た！」って言って人を
集めていましたね。
岡崎　そうなんですか。
佐戸　あとは雑貨。オタマ
とかそういう日用品。そう
いう業者も来たんですよ。
リヤカーに乗せて。
岡崎　当時は色々来ていた
のですね。
佐戸　あとは八百屋も来て
いましたね。八百屋もリア
カーに。そこにみかんとか
入れて行商に来るんですよ。
川原　今も来て欲しいです
か？
佐戸　今着てもきっと人が
入らないよね。みんな近く
にスーパーがあるからね、
それから交通の便も良くな
りましたもんね。うかい鳥
山があるところは、結構坂
だから、その辺で遊んでい
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ると「リヤカー押してくれ
よー」って頼まれたんです
よね。それで、ご褒美でみ
かんとかもらいましたね。
川原　なるほど、そういう
思い出があるんですね。

遊 び の 縄 張 り が あ っ
た？！
古谷　佐戸さんは昔から高
尾に住んでいて、小さい頃
駅前の川で遊んだ思い出は
ありますか？
佐 戸　 僕 が 子 供 の 時 は ね、
子供の縄張りみたいなのが
あ っ た ん で す よ。 周 り は
田んぼや畑だらけで家はな
かったですからね。祈祷殿
のあたりも畑でした。分校
辺りから参道あたりまで、
ほとんど遊びが別れちゃっ
ているんですよね。同じ町

内なんですけど、同級生が
いても遊ばなかったですね。
川原　それは佐戸さんの代
だけですか？それとも代々
そんな感じなんですか？
佐戸　代々なのかねー。僕
らの時はそうでしたね。夏
になると、町会の人が川を
堰止めるんですよ。自然の
プールを作っているんです。
それでそのプールが 25 メー
トルくらいになっちゃうの
かな。俵とかそういうもの
を使って川を堰き止めてい
ましたね。深々 60 ㎝くらい
ありましたね。
川原　他の場所でも、川を
堰き止めていましたか？
佐戸　堰ができてからはだ
んだん場所が移りましたね。
小学生くらいの時かな。ちょ
うど護岸がコンクリートに
なっているからプールみた

いになって良かったんです
よね。
川原　なるほど。堰ができ
たのでプールを作る場所が
変わっちゃったんですね。

昔遊びの様子
古谷　川を堰き止めたプー
ルでは、泳いだりもしたん
ですか？
佐戸　泳ぎましたね。
古谷　昔は魚もいっぱい泳
いでいたんですか？
佐 戸　 魚 は も う す ご い 多
かったですね。
古 谷　 今 と は 違 い ま す ね。
採ったりしましたか？
佐 戸　 子 供 の 時「 タ コ 面 」
をつけて、今は水中眼鏡だ
と思うんですけど、昔は丸
いやつだったんですよね。
それをつけて潜りました。

佐戸さんの家に残されている醤油の樽
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昔は大きなヤマメとかいま
したね。その時は鉄砲銛っ
て作っていたんですよ。竹
を通して、昔の子供達は自
分たちで作っていたんです
よ。球を切って入れるんで
すよ、竹に穴を開けて差し
込 ん で、 釘 で 打 つ ん で す。
自転車のチューブを切って
バネにするんです。昔は自
転車屋なんかもパンクとか
自分で修理しましたからね。
古谷　えーすごいですね。
佐戸 古い自転車のチュー
ブは取っておきなさいって
なっていたんですよね。
岡崎　そういうことなんで
すね。
佐戸 チューブを切ってゴ
ムのりでつけて、針金で止
めるんですよ。
川原　そのうち、ものづく
り教室とかいかがですか。

佐戸さんは今までヒアリン
グしてきた中で一番自分で
ものづくりされる方ってこ
とがわかりました。
佐戸 かなり作っていまし
たね。
川原　佐戸さんのお友達グ
ループはみんな作るのが得
意だったんですか？
佐戸 作るタイプだったと
思います。昔は折りたたみ
のナイフを持って作ってい
ましたね。竹とんぼとかも。

クリーンなまち高尾山
古谷　佐戸さんは防災会会
長ということですが、防災
やクリーンなまちにするた
めの取り組みとかって何か
ありますか？
佐戸 うちの町会には防犯
パトロール組織があって月

3 回、各グループに別れて
防犯活動をしながらゴミを
拾っているんですよ。
川原　それは５丁目町会と
してですか？
佐戸 そうだね、防犯パト
ロールして回るんだったら
ゴミも拾おうっていうので。
岡崎　最近ゴミは減ってき
たんですか？
佐戸 昔は多かったですよ
ね。今は少しは減ってきて
いますね。
岡崎　登るものも持って帰
ろうという感じになってま
すよね。

歴史と魅力
古谷　昔から住んでいらっ
しゃるからこそわかる魅力
や佐戸さん自身の好きな風
景とかってありますか？

かつて子どもたちが野球などをして遊んでいた広場は、今は駐車場になっている
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佐戸　昔は高尾山のケーブ
ルカーが上がっていくとこ
ろが見えたんですよ。今は
木が大きくなっちゃって見
えないかな。トンネルのあ
たりが見えました。その景
色が高尾山だなって思える
し、好きな景色です。
古谷　昔から住んでいるか
らこそわかることですよね。
佐戸　あとは招魂社。今は
駐車場になっているんです
けど、紅葉がとても綺麗で
した。昔は広場になってい
て、野球とかもできました
ね。
古谷　今は高尾山に登った
りしますか？
佐戸　あまり登らないです
ね。登るとしたら正月です。
うちは高尾山を信仰してい
ますからね。正月は護摩を
焚いていますね。だから年
に一回くらいです。子供の
頃はよく遊んでいたけれど、
今はお参りくらいです。

町会長としての思い
古谷　町会長として、高尾
がこうなってほしいみたい
な思いはありますか？
佐戸　この町に住んでいる
人は、会社員で食べている
人と商売で食べている人が
いて、考えが違うこともあ
りますよね。町会の運営で
色々な活動があって、防災
訓練とか色々あるんですけ
ど、なかなかお休みが合わ
ないんですよね。もちろん
協力してくれる人もいるん
ですけどね。
川原　どのようにしたら町
会活動を協力的に進められ
るのかという悩みですね。

佐戸　そうですね、協力し
ていけたらいいなと思って
います。

人生の展望
古谷　今度の人生の展望に
ついてお聞かせください。
佐戸　元気だから、これか
らまた農業を続けて再開し
なきゃいけないと思うんで
すよ。草が生えてしまって
も困るので、ある程度綺麗
にしておかないと思うんで
すよね。
川原　今日のお話を伺った
ら、 な ん で も で き る か ら、
違う形でなんかこう技術を
伝えて頂けたらとも思いま
した。
佐戸　自分でいろんなもの
を作ったから覚えているっ
ていう感じですよ。僕たち
の年代は創造力がありまし
たよね。竹馬とかも作りま
したね。
川原　是非そういう昔遊び
みたいなものを、今の子供
たちを集めて一緒に作った
りできたらいいですよね。
この場所にあってますよね。
佐戸　そうですよね、でき

ますよね。昔は刃物を使う
のが上手ですよね。指に勲
傷があります、そういう時
代でしたよね。
川原　確かにその、ものを
作る創造力を次の世代に伝
えていけたらいいですよね。
佐戸　森林センターとかで、
できそうじゃないですか？
川原　そうですね、ワーク
ショップ的なものができた
らいいですよね。高尾山っ
て観光地だけど、ちょっと
前までは、山の生活、畑の
生活があったんだなってい
うのが改めてわかって、そ
れが残っているのがいいな
と思います。

この場所も昔は作物を育てていた
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京王電鉄と高尾の歴史
甲田　まず京王電鉄さんの
今までの高尾山との関わり
の歴史についてお聞きした
いです。
大竹　昭和 42 年に北野駅か
ら高尾山口駅まで都心から
高尾山に直通するレジャー
ラインとして高尾線が開通
しました。多摩御陵参拝の
ための御稜線という路線を
活用して、高尾山のふもと
まで路線を広げることで沿
線開発を推進したいという
意図に加えて、もちろん高
尾山エリアの活性化も一つ
の狙いとしてあったと思い
ます。
甲田　電車が走る以前はバ
スでの輸送もされていたん
ですか？

大竹　当時は京王帝都（現
京王電鉄バスグループ）が
バスを運行していました。
甲田　地元の方も京王線が
できる前はバスで移動して
いたとおっしゃっていまし
た。
大竹　そうですね。基本的
にはバスです。高尾線が開
通するまでは八王子駅か高
尾駅からバスか徒歩で行く
しかなかったのではないで
しょうか。
甲田　京王線ができたとい
うことが自分の中でのター
ニ ン グ ポ イ ン ト だ っ た と
おっしゃっている地元の方
もいました。
大竹　やはり地元に鉄道の
駅ができるというのは非常
に大きなトピックスだと思

いますし、都心からアクセ
スしやすくなって、高尾山
がより身近に登山ができる
山として変わっていく一つ
のターニングポイントだっ
たのではないでしょうか。
甲 田　 現 在 の 京 王 さ ん に
とって高尾山はどのような
ものとして位置付けられて
いるんでしょうか。
大竹　京王線沿線における
重要な観光資源の一つとし
て位置付けています。京王
線に乗って、より多くのお
客様に高尾山に来ていただ
きたいとの思いから、これ
まで高尾・陣馬スタンプハ
イク・冬そばキャンペーン
といったイベントやイメー
ジ広告を展開するなど、高
尾山の魅力を伝える PR 施

大竹 将人さん
京王電鉄株式会社 開発事業本部 沿線事業担当課長

〜駅前開発から地元との連携まで、密接に高尾と関わる京王電鉄

聞き手：川原、野田、甲田（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、辻、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 7 月 30 日
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策を積極的に展開してきま
した。

マルシェ
甲田　マルシェも地元の方
と一緒にやられていたりす
るんでしょうか？
大竹　そうですね。八王子
の産品を扱っている方や八
王 子 で 商 売 さ れ て い ら っ
しゃる方達を出店者として
募っています。高尾山口の
駅舎改修工事、駅前広場や
ロータリーの整備をきっか
けとして、高尾山を訪れる
多くの方々に、地元や八王
子に関わりのある皆様のご
協力をいただきながら、高
尾山はもちろん八王子の魅
力を多くの方に発信してい
きたいとの思いからスター
トしました。
川原　私が高尾に関わらせ
ていただくようになったの
は も う 3 年 く ら い 前 な ん
ですね。そのときも地元か
らはマルシェをやりたいと

いった意見が出ていたんで
すが、それより前から京王
さんの中で話はあったんで
しょうか。
大竹　マルシェがスタート
したのが 2016 年 3 月ですの
で、マルシェ検討時期と同
じタイミングかもしれませ
ん。
川原　元々駅のリニューア
ル後の駅広の賑わいづくり
に つ い て は 考 え て い ら っ
しゃったってことなんです
ね。マルシェの出店者は開
始当初とずっと同じお店な
んでしょうか。
大竹　出店希望者は年々増
えています。直接お問い合
わせいただくこともありま
すが、出店者さんは八王子
市内に色々なネットワーク
を持っていらっしゃるので、
そこからご紹介いただくこ
ともあります。
川原　今は毎月やられてい
るんでしょうか？
大竹　基本的には３月から
10 月の第三土曜日に開催し

ています。
川原　月によってだいぶ出
店者が違ったりもするんで
しょうか？
大竹　出店いただけるブー
スは９つあるのですが、お
声をかけるとすぐ埋まるよ
うな状況です。その時々に
より出店希望者の顔ぶれは
変わりますし、なるべく偏
りや取扱い品目が重ならな
いように配慮しています。
甲田　今後マルシェを大き
くしていくような展開は考
えられていたりするんです
か？
大竹　駅前広場のスペース
に限りがあるため、今の規
模が限界だと考えています。
甲 田　 今 駅 広 で 定 期 的 に
やっているイベントはマル
シ ェ 以 外 に 何 か あ る ん で
しょうか？
大竹　季節ごとにイベント
を開催しています。マルシェ
のように物販を中心とした
イベントだけでなく、高尾
ビジターセンターさんや市

高尾線開業の前日。高尾山口駅に到着した祝賀列車。1967 年撮影
出典：京王の電車・バス 100 年の歩み
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民活動団体の皆さんなどと
手を組んで、登山に役立つ
情報を発信したり、体験型
のコーナーを配置するなど、
毎回様々な企画を準備して、
イベントを開催しています。
例えば、山の日には「高尾
山のやまフェス」と称し、
TAKAO599MUSEUM さ ん
と連携して、駅前広場に高
尾山の動植物の紹介や触れ
合いができるようなエリア
を設け、ご家族連れやお子
さまに楽しんでいただける
コンテンツを展開しました。
甲田　ファミリー層向けの
イベントが多いのでしょう
か。
大竹 いえ、その時々によっ
てテーマやターゲットを変
えて、様々な世代の方に楽
しんでいただけるようにし
ています。

近 年 の 高 尾 山 の プ ロ
モーション
甲田　ここ最近の高尾山の
プロモーションについて教
えてください。
大竹 以前から京王線の駅
ホームや車内に高尾を紹介
するポスターが掲出されて
いますが、いわゆるイメー
ジ戦略として高尾の風景を
紹 介 し 始 め た の は 2015 年
頃からではないでしょうか。
2015 年は秋に温泉がオープ
ンし、駅舎のリニューアル
工事や、ロータリーも整備
されて、駅前の印象がかな
り以前とは変わった年です。
甲田　京王電鉄さん全体の
プロモーションとして、高
尾山にはこういった人たち
に来て欲しいというものは
あるのでしょうか。
大竹 特定のターゲットに

絞り込んだプロモーション
を意識して行なっているわ
けではありません。様々な
世代の方にそれぞれの楽し
み方で楽しんでもらえたら
と思っています。その中で
私が担当しているのは、高
尾 山 に 来 ら れ た 方 々 に 高
尾の魅力を伝え、楽しんで
もらい、また来たいと思っ
てもらえるファンをいかに
作っていくかです。どういっ
た方が高尾山に来られてい
るか等、各方面から情報を
収集し、テーマや施策を変
えて、反響を見ながらその
精度を上げていくようにし
ています。
甲田　それは健康登山にく
る方達でしょうか。
大竹 そうですね。健康を
意識した登山に加えて、自
然や風景を楽しんだり、様々
な楽しみ方をされていると

開業 2 年後の高尾山口駅ホーム全景と 5000 系車両。1969 年撮影
出典：京王の電車・バス 100 年の歩み
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思います。
川原　今回色々な方のお話
を伺って、どういう風に京
王さんや商店会など含めて
地元で一緒になってやって
いけると良いのかなと考え
ているのですが、京王さん
の持っているマーケティン
グ情報を共有するというの
はありえるんでしょうか。
大竹　一緒に色んなことを
やっていくにあたっては、
その都度必要に応じて情報
を提供していかなければい
けないと考えていますし、
地元の皆さんが普段感じた
り、聞いたりしている、生
のお客様の声もお伺いして
いかなくてはならないと思
います。
川 原　 こ れ ま で も マ ー ケ
ティング情報を地元の方に
伝えるといったことはあっ
たんですか？

大竹　地元の皆さんと連携
した販促やイベントについ
て、その結果や販促効果等
の情報共有はされているか
と思います。そういった振
り返りを元にもっとエリア
を盛り上げていければと考
えています。

登山電鉄
川原　少し話が変わるんで
すけど、登山電鉄が京王傘
下に入ったのは一昨年の 3
月ですよね。地元の反応は
いかがですか？
大竹　これまで地元の方か
ら直接反応をお聞きしたこ
とがないため、具体的には
何か申し上げることはでき
ませんが、これまで通り地
元企業として、引き続き一
体となってエリアを盛り上
げていきます。
川 原　 経 営 の や り 方 が 変

わったとかいうことはある
んでしょうか？
大竹　京王電鉄グループの
出資比率は上がりましたが、
役員構成は常勤役員が一名
加わっただけです。
甲田　新しく高尾山スミカ
が事業として、リニューア
ルオープンしましたが、京
王電鉄さん主導でやられた
のでしょうか？
大竹　高尾登山電鉄が事業
として、主導してリニュー
アルを実施しています。そ
の 中 で 京 王 グ ル ー プ が リ
ニューアルに関わる業務の
一部支援を行なっています。
また、施設運営もこれまで
通り高尾登山電鉄が行なっ
ています。
甲 田　 ち な み に 今 後 あ あ
いったリニューアルの動き
は増えるんでしょうか？
大竹　もちろん今後も可能

マルシェで賑わう高尾山口駅前
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性としてはあると思います。
中でも国定公園内にある物
件は厳しい規制の元で建築
されていますので、リニュー
アルをするにも様々なハー
ドルをクリアする必要があ
りますが。

インバウンド、
TAKAO599MUSEUM と
の連携
川原　インバウンドに対し
て特別に意識していること
はありますか？ 
大竹　海外戦略部という部
署が主体となってインバウ
ンド向けの施策を検討して
います。また広報部も海外
向けに観光情報などを発信
しています。
辻　TAKAO599MUSEUM
は京王エージェンシーさん
が運営していますが、温浴
施設などとの情報交換はさ
れているんですか？
大竹　館長同士が適宜情報

交換を行なっています。京
王グループが運営する施設
がエリアに点在しています
し、京王電鉄内でも複数の
部署が高尾エリアで販促を
はじめとした施策を実施し
ていることから、今後はよ
り一層情報交換を密にして
横の連携を強化することに
より、エリアにおける施策
の効率や効果を高めていき
たいと考えています。
川原　そこに商店会とか料
飲組合とかはどれくらい関
与しているんですか？ 
大竹　例えば冬そばキャン
ペーンはもう 16 年間地元の
皆さまと協力しながら取り
組んでいます。また地元で
開催される会合に、各施設
の責任者が適宜出席させて
もらっています。

河川改修への想い
甲田　最後に京王電鉄さん
として、今後高尾山口地域
がどうなってほしいという

大きなビジョンについてお
伺いしたいと思います。
大竹　京王電鉄としての回
答というより私どもの部門
としての回答になりますが、
高尾山エリアには登山以外
の楽しめる要素がまだ十分
でないと考えており、もっ
と街に滞在して楽しめる新
たな仕掛けやメニューを増
やしていければと考えてい
ます。そのためにも地元の
皆さんと一体となって魅力
的な街とは何かを考え、実
現に向けた方策を練ってい
けたら良いですね。
川原　そうしたビジョンが
ある中で、今回の河川改修
などはどういう風に見られ
てるんですか？
大竹　エリア内の回遊性や
滞在時間を高めるポイント
であり、また来山者を迎え
るエントランスとして整備
されていくことが望ましい
と思っています。もっと駅
前から緑地方面の視認性を
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良くし、憩える空間として
緑地が整備されることで、
人の流れが変わり、滞留が
できることで、より賑わい
が出てくるのではないかと
思います。
川原　地元の方も、少なく
とも昔いっぱい遊んだ川を
良い場所にしていきたいと
い う 想 い は 皆 さ ん お 持 ち
で、親水性の高い場所にし
ていくことが回遊性の向上
にもつながるし、みんな参
道から来て欲しいっておっ
しゃっていますので、その
辺は一緒にやっていけそう
ですね。
大 竹　 エ リ ア に 来 ら れ た
方々に対して、高尾山はと
ても魅力的な山だというこ
とに加えて、ここは色んな
楽しみ方ができる街でもあ
るというところを伝えてい

けたらいいですね。
野田　参道はもちろん消費
をあげていくって言う意味
でも大事ですし、精神的な
意味でも重要ですよね。
大竹　そうですね。
川原　商売をやられていな
い方のお話も聞いていると、
生活の質や魅力の向上のた
めの河川改修でもあると思
うんです。そこも京王さん
と一緒に考えていけるとい
いのかなと。
大竹　地元の皆さんとしっ
かりコミュニケーションを
図っていかなくてはならな
いと考えています。
川原　今後どういう地域に
していきたいのか、明確な
目 標 を 持 て て い な い 方 も
い る 中 で、 現 状 維 持 で は
なくてもっとはっきりとし
た、尖った目標が欲しいで

すよね。そういう意味では
大企業である京王さんとか
がマーケティングの情報を
キチッと取ることで、勘だ
けを頼りにしている議論か
らは一歩進めるようなもの
にはなるかなと。もう少し、
一歩二歩先のイメージを少
し持てるかどうかですよね。

京王八王子駅前で高尾山へ向かう人が連絡バスに乗り込む。1965 年撮影
出典：京王の電車・バス 100 年の歩み
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 川で遊んだ思い出
甲田　今回川の改修が行わ
れます。昔川でしていた遊
びや、思い出について教え
ていただきたいです。
小宮 祈祷殿の前に昔は水
車 小 屋 や 木 製 の 吊 り 橋 が
あったんですよ。私は小さ
い頃に釣りをしたり潜った
りして魚をとることはあま
りしなかったですが、泳い
ではいましたね。今もだい
ぶ綺麗になっているとは思
いますが、当時はもっと水
が綺麗だったんでしょうね。
ちょうど祈祷殿の入り口の
ところをせき止めてプール
みたいにしていました。橋
があったのでそこから飛び
降りたりしていました。

甲田　そうなんですね。
小宮 その堰が壊れちゃっ
たんですね。
甲田　それは洪水で流され
てしまったのですか？
小宮 堰は大水がきて流さ
れちゃったようですね。そ
れ で も 今 は 岩 が ち ょ っ と
あって景観的には良いです
よね。自分は好きなんです
よ。祈祷殿を降りたところ
の信号から歩いて橋から望
む向こうの上流の方の風景
ね。
野田　川の水は昔の方が多
かったという話を聞いたり
もしますがどうでしょうか。
小宮 水量は昔の方があり
ましたね。
野田　見え方なんかも違っ

ていたんでしょうかね。岩
はそんなに見えてなかった
とか。
小 宮 も っ と 上 ま で 水 が
あったんでしょうかね。
野田　遊んでいたのは近所
の子供だけですか？外から
来た子もいたのでしょうか。
小宮 南浅川とか隣の町会
とかから来ていたと思いま
す。
甲田　大体高尾エリアぐら
いの子供たちということで
しょうか。
小宮 そうです。

訪れる客の変化
甲田　小宮さんのお店は小
宮 さ ん が 始 め ら れ た ん で
しょうか。

小宮 猛さん
高尾山商店会会長、小宮商店店主

〜生まれ育った高尾商店会の今昔

聞き手：野田、甲田（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 7 月 31 日
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小宮 いえ違いますね。私
はまだ 2 代目です。母が事
業主でやっていました。
甲田　それを受け継いだん
ですね。だいたいお店をや
られて何年ぐらいですか？
小宮 もう 23 年目ぐらいで
すね。その前はサラリーマ
ンでした。
甲田　20 年以上お店をやら
れてる中で、訪れるお客さ
んから風景が昔と変わった
ね、とか川の水が減ってき
たね、といったことは聞い
たりしますか？
小宮 川のことはほとんど
聞かないですね。ただうち
の店の前が整備されて風景
は変わったかもしれません
ね。
野田　お客さんの雰囲気っ
て昔と比べて変わったよう
な感じはありますか？どん
な人が増えてきたとか、ど
んなニーズがあるとか。
小宮 昔と比べて若い人が
多くなりましたね。昔は大
本山薬王院のお参りにくる
人が多かったのではないで
しょうか。
野 田　 も ち ろ ん 徐 々 に 変
わってきているとは思うん
ですが、何かきっかけのよ
うなものはあるんでしょう
か。
小宮 やっぱり高尾山がミ
シ ュ ラ ン 三 ツ 星 に な っ た
と い う こ と で そ の 辺 か ら
ちょっと変わり出したって
いう感じですね。元々春の
火渡り祭には私が小さい頃
からたくさん外国人観光客
はきていたんですが、他の
期間はそんなにいませんで
した。ミシュランで三つ星

をいただいてからは普段で
も外国人がくるようになり
ました。ここのところオリ
ンピックの影響か特に多く
来られていますね。
岡崎　今は土日関係なくお
客さん来られていますもん
ね。
小宮 そうですね。今年は
本当に暑くて今は閑散期で
すけどね。
野田　外国人観光客の方が
いらっしゃったら英語でや
り取りをされるんですか？
小宮 とんでもない。身振
り手振りですよ。サンキュー
とかシェイシェイとかその
ぐらいの会話です。でも「あ
りがとうございます」と「い
らっしゃいませ」はまず日
本語で話しますね。
野田　それはちゃんと最初
にこちらから伝えるんです
ね。
小宮 あとはメイアイヘル
プユーとか言ったりもしま
すね。
野田　意思疎通はなんとか
できているんでしょうか？

小宮 欧米系だったらなん
とかなりますね。カタコト
までいかないぐらいの会話
ですが。
甲田　どこのお店もそのぐ
らいのコミュニケーション
は さ れ て い る ん で し ょ う
か？
小宮 やっているんじゃな
いかな。お蕎麦屋さんや飲
食店さんなんかはメニュー
に写真を載せて英語や四ヶ
国語で対応していますね。
パソコンでやっているんだ
と思います。
野田　この辺りで商売やっ
ている方で、英語がある程
度堪能な人っていらっしゃ
るんですか？日常会話ぐら
い な ら 問 題 な い よ っ て 方
だったり。
小宮 いないんじゃないで
しょうか。
甲田　商店会長をやられて
いる中で、外国人とのコミュ
ニケーションができないと
いった問題は議題に上がっ
たりするんでしょうか？そ
れに対して商店会として何
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か取り組まれていることは
あるのでしょうか。
小宮　特にないよね。本当
にお店ごとの対応だと思い
ます。
野田　うちはこうやってる
みたいなことを話したりと
かっていうのはあまりない
ですか？
小宮　あまりないです。個々
の対応に任せています。

昔の風景
野田　先ほど川で遊んだお
話が出ましたが、他に何か
昔の風景だったりあるいは
出来事だったり、印象に残っ
ているようなものってあり
ますか？
小宮　そうですね、私もそ
うですが、今お店やってい
る人たちは生まれも育ちも
みんなここなんですよ。昔
はここに住んでたのが、今
はお店だけになってしまい
ました。
野田　写真で見せて頂いた
ところですね。
小宮　そうそう。
甲田　昔は皆さんここに住
んで、それで商売もやって
いたんですね。
小宮　そうですね、だから
母親がみんな商店主になっ
て。
甲田　今は家は別のところ
にあるということでしょう
か。
小宮　そうですね。家は別
に買っています。
野田　それは皆さんいろん
な事情で。
小宮　事情でしょうね。家
を持ったりね。でも近くに
家があってここはお店だけ

とか、誰かに貸したりとか
あるみたいですね。
甲田　ここに元々住まわれ
ていた皆さんは引っ越して
もこの近くに住まわれてい
るんでしょうか？あるいは
遠くから通ってらっしゃる
方もいるのでしょうか。
小宮　遠くと言っても同じ
市内ですよね。それか町田
とかそのぐらいの範囲です。
野田　やっぱり家族が増え
て手狭になったとか、色ん
な事情があると思うんです
が、よく聞くのはそういう
家のキャパシティの問題な
んですかね。
小宮　そうですね。
野田　あるいは完全に貸し
てしまっているということ
もあるんですか？
小宮　貸してしまっている
お店もあったんですけど、
今はまた戻ってきましたね。
うちもそうです。
甲田　今は２階は使ってな
いというか、倉庫みたいな
感じなんですか？
小 宮　 使 っ て な い で す ね。
私も母がいた時は寝泊まり
はしていたんですけどね。
５年ぐらい前だと思います。
野田　かつて暮らす場所と
商いの場所が一緒だった時
代があって、そのあと家を
移した人もいて、その住ん
で い た 部 分 は 物 置 に な っ
たりとか、あるいはまるま
る 誰 か に 貸 し た り と か そ
ういったことがあったとい
うことですね。商売は続け
ているが、使い方が変わっ
たと。大体いつ頃ぐらいか
ら皆さん移っていったんで
しょうか。

小宮　前後はあると思いま
すが、20 年ぐらい前かな、
うちもそうだと思います。
母がここに住んでいて、私
はまだ独身だったからマン
ションから通っていました。
今は結婚して完全に移りま
した。近くに住んでる方も
通って来ていると思います。
野田　昔の建物は壁は共通
で、今でいう長屋みたいな
感じになってますか？ 
小宮　壁は一つですね。
甲田　一つの大きな建物み
たいな感じですか？
小宮　そうですね。隣同士
は部屋の仕切りみたいそれ
ぐらいの厚さの壁だと思い
ますよ。今もそうですけど
ね。
甲田　この当時は皆さん同
じところに住んでるからご
近所付き合いや日常的な会
話は多そうですね。家を移
動してからそういう機会っ
て減りました？
小宮　母の時代なんかは近
所付き合いはしていました
ね。もちろん今も近所付き
合いが無いわけではないで
すが。
甲 田　 そ う い う 機 会 が 多
かったということですね。
小 宮　 で も み ん な 仲 が 良
かったですね。親と一緒に
商売を手伝わされていまし
た。
野田　みんな子供はお手伝
い？
小 宮　はい。今はみんな 2
代目になっていますよ。

二軒茶屋
小宮　うちは昔山の中腹の
方で旅館をやっていたんで
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↑ 4 〜 50 年前のケーブルカー前広場の商店（小宮さん私物写真）

　　　　　　　　　　　　　　　　     現在のケーブルカー前広場の商店↓
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すよ。
甲田　そうなんですね。
小宮　今は保養院（※一般
社団法人高尾保養院  東京
高尾病院）があるんですが、
病院のすぐ下にうちの旅館
はありました。旅館ができ
た後に病院ができたと思い
ますが、いつ出来たかは私
もちょっとわからないです。
その病院を上と下で挟んで
小宮旅館と佐藤旅館という 2
軒の旅館があったので、二
軒茶屋と呼ばれていました。
東京に三軒茶屋ってありま
すよね？こちらは２軒のお
茶屋さんということで。
甲田　この旅館をやられて
いたのは大体何年ぐらいの
ことなんでしょうか。
小宮　いつぐらいでしょう
か、私の父方のおばあちゃ
んがやっていたので ...。
甲田　もうほとんど覚えて
ないぐらい子供の頃のこと
なんでしょうか？

小宮　そうでもないですよ。
平成に入った頃はやってい
ましたたから、20 年ぐらい
前まで旅館はやっていたと
思います。旅館をやめた後
も父が住んだりしていまし
たが、家ももう引っ越しま
したからね。

商品の変化
野田　見せて頂いたお写真
は 4,50 年前のものですか。
この当時のお客さんに人気
があった、よく売れていた
商品などはあったのでしょ
うか？
小宮　もう覚えていないで
すね。
甲田　今と昔で扱う商品も
変 わ っ て い る の で し ょ う
か？
小宮　変わってますね。例
えば昔は有喜堂さんがうち
に饅頭を降ろしてくれてい
ましたが、今はやらなくなっ

ています。それと、商品の
種類が多くなりましたね。
饅頭やせんべいに、スイー
ツ系、クッキー系、漬物な
んかもあります。
野田　昔はせんべいとかそ
ういったものばかりで、今
のお菓子やスイーツのよう
なものはあまりなかったと
いうことでしょうか。
小宮　無かったんじゃない
かなと思います。昔ながら
の商品があったのでしょう
ね。
甲田　見せて頂いたお写真
には大きく森永キャラメル
のロゴが写っていますね。
森永の方が卸しに来てたん
ですか？
小宮　そうですね。
野田　多分そういうことな
のでしょうね。

高尾の歓迎ゲート
野 田　 舗 装 も 昔 は 砂 利 敷

ケーブルーカー前広場の池
かつて地元の子供達が遊んでいた場所は今も訪れた子供達の遊び場になっている
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だったのですね。
小宮　私が赤ちゃんの時に
母に抱かれて店の前で撮っ
た写真を以前見たのですが、

「ようこそ高尾山へ」のよ
うなことが書かれた歓迎の
ゲートがありました。
甲田　歓迎のゲートがあっ
たのは高尾山口駅から登っ
てきてケーブルカー前の広
場 に 入 っ て く る 辺 り で す
か？
小宮　そうですね。
野田　そのゲートというの
は鳥居のような大きなもの
ですか？
小宮　ええ。
野田　昔は日本中どこでも
そうだったと思うのですが、
今のように舗装される前は
子供達が道端で遊ぶ光景な
ど が 見 ら れ た の で し ょ う
か？
小宮　遊んでいたんでしょ
うね。今もまだあるのです
が、ケーブルカー前の広場
に池があるんですよ。そこ
でもよく遊んでいたと思い
ます。
野田　そうなんですね。池
は今もまだ残っていますが、
昔のまま残ってる場所って
他にはもうほとんどないん
ですかね。
小宮　京王線が引かれてか
らもう 50 年ぐらい経ちます
からね。明治の森高尾国定
公園 50 周年の記念式典もあ
りましたし。

紅葉通り
野田　今日の会議（※高尾
山まちづくり連絡会準備会）
の冒頭でも話が出ましたが、
高尾山口駅から表参道を通

らずに登っていく道はみな
さん裏通りって呼んでいる
んでしょうか？
小宮　商店会のマップを作
るときにもみじ通りって名
付けたんですがね。
野田　裏通りって呼ぶより
はキチッとよそ行きの名前
をつけたいですよね。
甲田　そうですよね。名前
がちゃんとついてた方が良
いですよね。
小宮　地図には載っている
んですがね。
野田　商店会の方はもみじ
通りと呼ばれていることを
知っているのでしょうか？
小宮　いや、それはどうか
わからないですね。もみじ
通りという名前をつけたの
は私の前の会長のときなん
です。
野田　ここの通りにはやは
り紅葉のイメージが有るん
でしょうか？
小宮　そうですね。うちの
店の前ももみじ広場という
んですが紅葉が綺麗だから
名付けたのでしょうか。
野田　この通りに生えてい
るすごい立派な紅葉が甲州
街道から見えますよね。商
店街の中でここの紅葉が一
番綺麗だ、立派だ、という
のはあるんですか。
小宮　うーん、にいの（※
もみじ通りにある飲食店）
さ ん の と こ ろ が 綺 麗 で す
ね。残念ながらこの前枝を
ちょっと折られてしまいま
したが ...。裏から見てもま
た綺麗なんですよ。
野 田　 そ う い っ た 印 象 が
あってこういった名前がつ
いたんですね。

小宮　そうですね。うちの
前の広場の紅葉も綺麗です
が、参道から見た景色を描
いた絵葉書があるんです。
野田　広場については、い
ろんな方のお話を聞いてい
ると、たくさん木や自然は
あるんだけどちょっと暗い
印象を受けておられる方も
いるようなんですね。
小宮　花壇もあったりしま
すが、あまり手入れはされ
ていないですよね。以前は
商店会で川沿いに桜を植え
たり、表参道を無電柱化し
たりといった活動がありま
した。
野田　今後整備が進んでも、
そういった紅葉などが見え
るようなあり方が良いです
よね。もう少し綺麗に見え
たりとか、来た人にとって
わかりやすく見えるような
空間にしていきたいです。
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有喜堂の名前の由来
川原　地元の皆様の思い出
を紡いでいくので、何が印
象的だったのかをお聞きし
たいと思います。記憶はしっ
かり紡いでいくのが大切か
なと。最初からお饅頭を作っ
ていたのですか？
進　そうですね。薬王院さ
んへ落雁のお菓子を奉納す
るのが目的で始めたんです
よ。それと同時に、山に来
たお客様にお饅頭と羊羹を
作り始めたんですよ。
岡 崎　 明 治 の 頃 か ら で す
か？
進　そうですね。

川原　薬王院さんからのお
願いがあったのですね。
雅子　それがお菓子屋の始
まりなんですよ。それで、「有
喜堂」という名前を頂いた
んです。みなさん知らない
けど、薬王院の正式名称は

「大本山高尾山薬王院有喜
寺」なのよ。
岡 崎　 そ う だ っ た の で す
か！
進　それでそこから、有喜
堂と名前をつけたんですよ。
川原　素晴らしいお名前。
雅子　今の社長が 4 代目で
息子もやり始めたんですよ
ね。

川原　あちら（本店）に工
場はあったんですか？
進　７年くらい前にここに
工場を作りました。
川原　それからはずっと本
店（工場）にありましたか？
進　 そ う で す ね。 一 時 期、
祈祷殿の上に作ったのです
が、ここの方が立地が良かっ
たんですよね。
岡崎　JR 高尾駅の近くにも
有喜堂がありますよね。
進　あれは、名前は同じだ
けど、自分の祖父の兄弟が
始めたんですよ。だから製
造も経営も別なんです。
川 原　7 年 前、 こ こ は な ん

峯尾 進さん
有喜堂 主人

峯尾 雅子さん  
有喜堂 女将
〜おしどり夫婦が、歴史あるお土産屋の継続する秘訣を語る

聞き手：川原、古谷（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 8 月 10 日
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だったんですか？
進　お蕎麦屋さんでしたね。
跡取りがいらっしゃらなく
て。
川原　それで取得されたん
ですね。

地域とお店の変化
川原　他のお店のみなさん
からは、高尾山口駅ができ
て業種が変わったとかこち
らは何か変わりましたか？
進　京王線ができてからお
客さんの数が増えましたよ。
車が増えてきて、お客様が
道 を 渡 り づ ら く な っ て し
まったんですよね。信号が
高尾橋と駅前しかないです
からね。昔は道路を簡単に
渡れたのに。それもあって
工場店を作りました。
古 谷　TAKAO599MUSE-
UM ができ、変わったこと
はありますか？
進　売り上げの数字が何％
伸びたかは把握してないけ
れど、増えたことは増えた
ね。1 番増えた契機はミシュ
ランですね。
川原　お店の商品はここで
作られているのですか？
雅子　基本的に仕入れてい
るものは一切ないですね。
社 長 が 頑 固 な も の で。 よ
く「自販機を置かせて」な
んて言われることがあるん
だけど、自分が作ったもの
以外は絶対に置かない主義
なので、即答でお断りして
いるんですよね。「お饅頭に
はお茶がつきものですから、
お茶の自販機はいかがです
か？」なんてよく言われる
んですよ。
岡崎　自販機を置くとお金

が入って来ると思いますが。
進　 高 尾 に 来 た ん だ か ら、
高尾で作ったものを出した
いと思っているんです。
川原　お客様が増えれば増
えるほど、商売っ気が増す
と言われますよね。
雅子　そういう方はいい時
に視察に来るので「高尾っ
てこんなに人がいるんだ」っ
て言うんだけど、今日みた
いな時は人がいなくなって
そんなことはないんですよ
ね。売る方も自分で作って、
作ってる場を見ているから
自信を持ってお客様に何か
を聞かれても答えられるん
ですよ。
川原　これからはより深い
観光が大事だと思っていま
すが、そのように会話がま
さに大切ですね。
進　高尾に来るお客様も一
回じゃなくて来年も来るか
ら、お客様を裏切らないよ
うにしているんですよ、ま
た来てくださいっていうス
タンスでやっていますね。
雅子　そうそう、高尾に行っ
た ら 有 喜 堂 で お 土 産 を 買
うっていう繋がりをもちた
いですね。時々、お饅頭を
買ったんだけど護摩を忘れ
ると言う人が何人かいらっ
しゃるんですね。お饅頭は
持っているのに護摩を忘れ
るって言うね。（笑）
岡崎　リピーターも結構い
るんですか？
進　講社ってのが 20 年前ま
ではそのお客様が結構いま
すね。一年に一回来てくれ
た時は工場店によってくれ
るんですよ。当時は、1 月に
は臨時電車が宇都宮とかか

ら出て、400、500 人のお客
様が来るんですよね。
雅子　高尾駅に車庫みたい
に電車を停められますから
ね。多い時には一日に３列
車も来るんですよ。
岡崎　いつ頃まで走ってい
たのですか？
進　今も走っていて 1 日に
２、３本。多い時は 50 本以
上だったかな。
川原　今のは臨時電車です
か？宇都宮とかから直接来
ていますか？
雅子　そうです。高尾に止
めて京王線に乗って高尾山
口まで来て、何時間か自由
行動があって高尾山口に集
合していかれます。そして
臨時電車で帰られるんです。
岡崎　普通の観光客ではな
いということですか？
進　地域で人を集めて高尾
に来るんですよ。
川原　講社だけではなくて
ですか？
雅子　JR が集めているんで
すよ。
川原　車で来る人も増えて
いますか？
進　そうですね。でも駐車
場がね。
川原　駐車場が足りない一
方で渋滞という…。
雅子　お年寄りが少なくな
り、若い人が車で来るとい
うのが風習なのかしらね。

お店への想い
川原　こういう風に観光客
に来て欲しい。などのこだ
わりはありますか？
雅子　うちはやっぱり、薬
王院あってのお店ですから
ね。ハイカーもいいけれど、
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お参りにも来て欲しいです
ね。
川原　確かにハイキングと
して注目されていますもん
ね。
雅子　そうそう、山ガール
とかですよね。
進　でも常連のハイキング
の人で、山からの帰りにお
土産というより、自分で食
べている人もいますよ。
岡崎　ちょうどいいですよ
ね。ここでお茶を飲めて一
服できるのが。
雅子　常連さんがたくさん
いるのでよくお話しします
ね。
川原　ずっと昔から看板娘
のように？
雅子　進のお母さんが本当
に商売が大好きだったんで
すよ。ご飯も食べずにやっ
ていましたね。今もあるけ
れど、昔は遠いところから
講で山に泊まって朝のお勤
めをして始発の 8 時のケー
ブルで降りて来るお客さん
も多かったんですよ。８時
にはお饅頭を作ってお店を
開けると団体さんが一目散
に来てくれて忙しかったで
すね。それでもお母さんは
張り切ってやっていました。
川原　そんな早くからです
か。
進　7 時にはお饅頭ができて
いないと。6 時には仕事を始
めていたね。
雅 子　 社 長 は 一 番 早 起 き。
工場に来て従業員が来る時
には仕事が流れるように段
取りをしています。
古谷　今までたくさんヒア
リングをして来て、高尾は
雅子さんが強いと聞いてき

ました。何か心がけている
ことってありますか？
雅子　商売で？
古 谷　 商 売 や 日 常 と か で。
お話を聞いていて、とても
キビキビしていてすごいな
と思いました。
雅子　商売をしたかった理
由は人と接するのが好きだ
からなんですよね。デスク
ワークより、お店に出てお
話をするのが好きなんです
よね。
川原　ここのお店の作りは
お客さんとのコミュニケー
ションが取りやすいですよ
ね。
雅子　社長のアイディアな
のよ。旅行が好きで、旅行
に 行 く と、 あ れ が い い な、
これがいいな。と思い帰っ
てきて実行しているんです
よね。
岡崎　軒先のミストもそう
ですよね。
雅子　そうそう、これも社
長のアイディアでね。
川原　買う前に少しゆっく
りして行ってください。っ
ていうお店の作りがいいで
すね。
雅子　参道から来たお客様
が知らない間に入って来る
よ う に 設 計 し て 欲 し い と
言ったんですよ。
このガラス戸は真冬でも空
いているんです。
進　本店も開けるときは全
部開けてくれと言っている
んです。お客様には開けさ
せるなと言っていますね。
川原　昔商店街のお祭りを
や っ た 時、 み ん な の ポ リ
シーが「入りやすい店づく
り」でなく「逃げやすい店

づくり」だったんですよね。
「入っても買わなくていいの
かな。」って思って入ったお
客様と会話をすることで買
おうかなという気になるん
ですよね。
雅子　「いらっしゃいませ」
と い う の も お 客 様 の 前 に
立っていうのを私はやって
いますね。

クリーンな街、高尾
川原　女性目線で、こうい
う地域になったらいいなと
いうのがあれば教えて欲し
いです。
雅子　お饅頭が売れると商
売以外のことも意欲的にで
きるっていうのはあります
よね。忙しいのに、家の中
が綺麗になっちゃうんです
よね。
川原　綺麗といえば、この
高尾山も本当に綺麗でそれ
が高尾のすごくいいところ
ですよね。
雅子　それはみんなが心掛
けていますね。歩いていて
ゴミが落ちていたら拾いま
すし、ゴミ箱がないってい
うのがやはりすごいですよ
ね。
川原　高尾で有名なゴミ持
ち帰り運動の最初っていう
のは、峯尾さんは関係して
いるんですか。
進　山に住んでいる人たち
が積極的に始めましたね。
参道もゴミは落ちていない
ですよね。
川原　ミシュランを取って
外国人も増えたと思います
が、ゴミの持ち帰りは伝わっ
ていますか。
進　外国人が増えてゴミが
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増えたとは聞いたことがな
いですね。
雅子　人間の心理的に、ゴ
ミが溜まっていれば捨てて
いくと思いますが、高尾に
はゴミを置く場所がないの
がいいですよね。山の上で
イベントが行われている時
も大きいゴミを持って降り
ている人を見かけます。
川原　ここの参道周辺はい
つ頃整備されたのですか？
参道のお店もいい雰囲気に
変わっていますよね。みな
さんでこういう風にしよう
とかはあったんですか。
進　店に対して商店会など
からの要望とかはなかった
ですね。隣が綺麗だからう
ちも綺麗にしようっていう
感じだったと思うんですよ
ね。

夏の高尾とお店
古谷　夏はお店を開けてい
て暑くないですか？
雅子　暑いですよね、やっ
ぱり夏がネックなんですよ。
川 原　 お 客 様 は 減 り ま す
か？
雅子　減りますね。

川原　季節によってお客様
の変動があるので、どうす
れば平準化するかと温泉地
などでは考えていますね。
夏の魅力を考えていきたい
ですよね。丁度、そこの河
川で水の魅力というのが夏
の魅力になればいいなって
思います。
進　うちの孫は、TAKAO5-
99MUSEUM で水遊びした
がっていますよ。　
雅子　今の時期だと、一日
中親子連れできている人も
いますよ。お弁当と水着を
持って。
川 原　  TAKAO599MUSE-
UM で遊ばれる方は多いで
すか？
雅子　多いですね。京王線
の狭間やめじろ台から来る
人が結構います。お金もか
からないですし、危なくな
いですし。
川原　そういうお客様はお
店に来ますか？
雅子　お饅頭を買いに来た
り、帰りに食べて帰る人と
かもいますね。
川原　結構お客様がいるよ
うに見えますけど、やっぱ

り閑散期などあって大変な
んですか。
進　大変。いつも 10 月、11
月並みにお客様がくればい
い ん で す け ど。 実 際 問 題、
夏は暑すぎてあんまり仕事
をしたくないです。煎餅を
作る日は朝 4 時に来て、お
昼前までにガスを止めてい
ます。
雅子　前倒してやっていか
ないとね。
進　お昼過ぎと４時の温度
だとだいぶん違うんですよ
ね。朝は涼しいですね。
岡崎　川とかもありますも
んね。
進　八王子の方から来て両
界橋を過ぎると少し涼しく
なって、落合橋を過ぎると
また変わります。
雅子　雪が降ると本当に違
いますね。
川原　ちなみに、何人ぐら
いがここで働いていますか。
雅子　社員は５人。パート
は 15 人 く ら い で シ フ ト で
やっていますね。
進　一年中お客様が安定し
ていればもっと増やしたい
です。暇な時期があるから、
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なかなか出来ないんですよ。

今後の高尾山
古谷　今後、高尾山口の地
域がこうなってほしいとか
想いはありますか。
雅子　地域自体はいいです
よ。でも人口が増えないの
がね。お客様が来てもっと
賑わえばいいですよね。テ
レビが放送してくれたりす
ると高尾山に行こうと思っ
てくれてお客様が増えます
よね。
進　そうそう。テレビで放
送されると翌日にはたくさ
ん人が来るんですよ。
川原　そういう意味で京王
電鉄は色々 PR をしていま
すけれど、京王電鉄に対し
ての想いはありますか。最
近グイグイしているので、
地域の方は不安なのかなと
思いまして。
雅子　まず人が来てくれな
いと意味がないですからね。

進　京王ができて、高尾山
は伸びた。駅や温泉など新
しいことをいっぱいやって
くれて嬉しいです。
雅子　私たちの考えとして
は、店先に円台やミストを
設置したりと努力をして、
お客様がどうすれば入って
来るかを常日頃から考えて
います。実際問題来てもら
わないとどうしようもない。
お店に来る人を一人でも多
くするような店づくりをし
ています。お饅頭一個でも
いいから買ってもらえるよ
うな店づくり。そしてまた
食べたくなるような商品づ
くりをしようというのが社
長のポリシーですね。「一回
だけ食べたらいいや。」じゃ
なくてまた寄ってもらえる
ようにしていきたいですね。
川原　この軒先の湯気もア
イコンというか入りたくな
るような感じですもんね。
雅子　地域に関係のない人

がお寺の境内掃除してます
もん。ケーブルカーが動く
前に自主的に来ているんで
すよね。
川原　今後、一般市民を含
めたワークショップをする
予定です。川をどうするか
のアイディアをもらったり、
景観のルール、お店づくり
などを考えています。こう
いうお店づくりをもっと他
でもできたらいいなという
のを考えていけたらと思っ
ています。
雅子　回覧で見ました。私
もこうしたらいいな。とか
はあるけれど女の案だと小
さいんですよね。社長は男
だから、やると思ったら「商
売で取り戻せばいい」と思っ
ているんで大きくやるんで
すよ。それが男と女の違い
なのかしらね。
川原　でもバランスが大切
ですよね。有喜堂さんのよ
うな新しい店づくりはとて
も影響力があると思います。
お店同士だと大変だが、ワー
クショップでみんなで議論
できればと思っています。
お知恵を拝借願いたい。
進　工場店を作ったから本
店の方は年々お客様が減っ
ているんですよ、今後どう
しようか悩んでいます。
川原　あそこは建物に価値
があるのではないでしょう
か。
雅子　本店じゃなきゃダメ
だっていう人もいるんです
よ。だけど平日は閉めてい
ます。開けるにしても手が
ないんですよね。
進　広場が契機で人が来て
くれればいいな。
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川原　広場を整備すること
で、地元の想いとしては参
道からお客様に入ってもら
いたいというのが多いです
よね。その時にこの建物が
光って来るのではないです
かね。
雅子　高尾橋の信号を渡ら
なくても、反対側から本店
を見て「いきたい！」と思
えば来てくれるのでそうい
うことを考えてお店づくり
をしてきたんですよね。
川原　ここの建物はその価
値が作れると思います。
雅子　建物は本当にいいん
ですよね。ガタはきていな
いです。
岡崎　昭和２年からってこ
とは丁度 90 年くらい建って
いますよね？
雅子　そうなんです。当時
は 100 年持つよといって建
ててくれたんですよ。
川原　建物の雰囲気を味わ
いながらお饅頭を食べる。
もしかしたら体験型のもの
とかができるかもしれない
ですね。私もアイディアを
出すのは好きなので一緒に
考えてみたいです。

人生のターニングポイ
ント
古谷　人生のターニングポ
イントについてお聞かせく
ださい。
進　学生の頃、半年くらい
アルバイトをしながらアメ
リカ一周してきました。意
外となんとかなると思いま
したね。現地の人に助けら
れて、人の親切さをすごく
感じました。

雅子　私たちは旅行に行く
ために一生懸命働いて、今
でも夏に旅行に一緒に行っ
ています。アメリカにこの
前行った時に『昔あの辺の
山の人に「ついてこい」と
言われてついて行ったら夕
飯をご馳走になったんだよ
ね。』と進が言っていました。
岡崎　道案内してくれたと
かそういう親切さでなくそ
こまでですか。
進　フロリダの時は歩いて
たら車が止まって「どこ行
くんだ」って聞かれて「海
に行くんだ」って言ったら
連れて行ってくれた。その
後、「何日いるんだ」と聞か
れて「一週間」と答えたら
安いアパート、週 10 ドルく
らいのところを探してくれ
たんですよ。その人の家の
食器とかも貸してくれまし
た。
雅子　どうしてそんなこと
が起きるんですかね、進は
何かを持っているんです
かね。それを断らずについ
て行くっていうのが…。
川原　僕もやったんですけ
ど、欧州とかの人はバック
パッカーに優しいですよね。
特にアジアの人は珍しがら
れます。
進　私も 50 年前ですから珍
しさはあったのかもしれな
いですよね。
川原　雅子さんはどうです
か？
雅子　私は商売。休みがな
くても、商売をやっていら
れるならいいです。休みの
日でも何もなければ出ちゃ
いますもん。
川原　ということは、結婚

をしたことがターニングポ
イント？
雅子　そうですかねー。
川原　結婚前からここで働
かれていたんですか？
雅子　違います。元をたど
ると、私の兄と進が同級生
で、よくきていましたね。
古谷　では、今後の人生の
展望についてお聞かせくだ
さい。
進　いち早く息子が結婚し
て俺が退職する！
雅子　商売はすると言った
んだけど、なかなかその先
がね。商売は一生懸命やっ
ています。
進　そしてまた旅行をする。
雅子　年に一度じゃなくて
ね。
岡崎　なんかそうやって夫
婦で一緒に旅行ができるっ
ていいですね。
川原　やっぱりこれからの
観光は、地元の人が楽しく
遊んでいるのを見ていきた
いなと思わせるのが大事で
すよね。地元の人が遊び上
手だといいですね。今回も
川遊びの話など聞けていま
すしね。
進　是非ここに人がたくさ
ん溢れるような。
川原　仕組みを作りたいで
すよね！
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子供の頃の遊び
佐藤 栄茶屋の裏側のあた
りにあるタンパというとこ
ろで小さい頃は野球をしま
した。私は左利きで、あそ
こ は ラ イ ト 側 が 山 な の で
左 打 者 だ と 山 側 な ん で す
よ。左バッターの人はいく
ら打っても山に当たって球
が転がって戻ってくるのに、
右バッターの人はフェンス
を超えてホームランなんで
す。その時は右バッターに
なりたかったですね。
川原　その気持ちがわかり
ます。
佐藤 そのタンパっていう
ところが、一つの遊び場の
起点でしたね。夏になると
この下の案内川の前が釣り
堀だったんですよ。その前
がかなり深い淵になってい

て、そこでね、昔は泳いで
いたんですよ。今はもう地
形変わっちゃったんですけ
ど。
中村　それは何歳くらいの
頃ですか？
佐藤 小学生くらいですね。
ここからスタートして今の
インターのところまで、３、
４人で魚を捕まえに行くん
ですよ。
川原　川の中を移動するん
ですか？
佐藤 はい、川の中を上流
に向けてですね。その時は
網も持っていくけど主に手
で捕まえてましたね。魚が
いそうな岩があるのがわか
るんですよね。そこに手を
やるとウグイや、たまにヤ
マメとかイワナとかが獲れ
るんです。

川原　手で獲れるものなん
ですね！
岡崎　とった魚は家に帰っ
て食べていたんですか？
佐藤 食べたこともありま
した。それからこの辺はマ
ス釣り場があったんですよ。
川原　それは養殖ですか？
佐藤 そうですね。台風が
くると、養殖のマスが逃げ
ちゃって、それを捕まえに
行ってましたね。
川原　台風の後はチャンス
なんですね。
佐藤 あとはね、祈祷殿の
裏側にあるナガグツ山とい
うところの中に入って、ク
ワガタを採っていましたね。
川原　ナガグツ山というの
は 地 元 で の 地 名 な ん で す
か？
佐藤 そうですね、遠くか

佐藤 伸二さん
大本山高尾山薬王院 用度部 部長
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らみるとながぐつ型になっ
ているんですよ。だから「ナ
ガグツ山」ってよく言って
いましたね。その隣が栗林っ
て言いましてね。私有地だっ
たので、入ってはよく追っ
かけられましたね。でもね、
クワガタはよく取れました
よ。その中でもよくクワガ
タが採れる木があるんです。
まず、「ロッポン」っていう
木があって、これは木が 6
本に別れているからでしょ
うね。これは、吉田建設さ
んの向こうの奥にあるんで
すよ。今もあると思います
ね。この先の左側の木が「ク
ビツリ」でしたね。
川原　子供がつける名前は
だいたいすごいですね。
佐藤 その先のインターの
ところに「ヌマ」っていう
木があるんですよ。地元の
人はみんな知っていますよ。
中村　そういうのは先輩が
教えてくれるんですか？
佐藤 先輩が教えてくれた
と思いますね。それを引き
継いでいく、みたいなね。
野田　今の子らはわからな
いでしょうね。
佐藤 そうでしょうね。今
の子は「ヌマ」とか言って
もわからないですよね。う
ちらの年代くらいまでです
かね。
野田　何歳くらい下までわ
かりますか？
佐藤 ５つくらいですかね。
まず外で遊ばなくなりまし
たからね。
中村　佐藤さんが子供の頃
は、本当に高尾山の自然と
ともに遊んでいたんですね。
佐藤 小学校の頃なんかは

川に入るのが基本でしたね。
この先にエゴタって言って、
道路の先の方まで中に入れ
る洞窟みたいなのがあるん
ですよ。今はもう封鎖して
いるんですが。
川原　昔は川が深かったと
聞きましたが。
佐藤 昔は深くて、高尾山
口駅の前のところは、砂な
んてなかったですよ。向こ
うまで流れていってました
ね。いつの間にか蓄積され
ちゃっています。砂利をとっ
たらもっと風情があると思
うんですよね。
中村　他にどんな遊びをし
ましたか？
佐 藤 チ ェ ー リ ン グ っ て
知ってますか？当時ブーム
だったんですよ。リングが
あってそれがいろんな色に
なってて、その中でも貴重
な色があってその中でも黒
を取るために、遊んでまし
たね。5 個とか繋げてとっ
てくるんです。屋外に円を
書いて、その中にチェーリ
ングを入れておくんですよ。
それを向こう側から相手に
取られないようにしながら
近くにきて、パンって弾く
んです。

地域住民の変化ついて
鈴木　昔から高尾にいる地
元の人は増えたとか減った
とかはありますか？
佐藤 この前お祭りがあっ
て私は子供神輿の警備だっ
たんですが、ここ 2、3 年で
子供達がすごく少なくなっ
て、神輿の担ぎ手がいなく
なりましたよね。
川原　ここ 2、3 年が顕著で

すか？
佐藤 その前から、もうなっ
てたんですけどね。これは
町会の人に聞くと、みんな
気にしてると思いますよ。
地元に子供達がいなくなっ
てるということですね。
岡崎　新しい人も来ないん
ですかね？
佐藤 新しいところはでき
てはいます。
中村　でも全体的には減っ
てきてるんですね。
佐藤 はい。だから、もう
少し子供が帰って来れると
いいですよね。
川原　観光に取り組む究極
の目標はそこに住む人が一
緒に楽しんで、ずっと住み
継いでいくというものも目
指したいなと思っているん
です。
佐藤 そうですね。そのた
めにはやっぱり地元に、若
い人たちが住んでもらわな
いといけないですよね。あ
と何年か、十年もすればね、
この辺もだいぶ変わっちゃ
う と 思 い ま す よ。 お 店 屋
さんも後継者がいなくなっ
ちゃいますよね。
川原　やはり地元に商売す
る場所がないと、なかなか
残ったり、新たに入って来
れないかなとは思いますね。
そうじゃないともっと利便
性の良いところに住んじゃ
うと思うんです。
佐藤 みんな出て行っちゃ
うんですよね。そうすると
過疎化になっちゃいますか
らね。空家だって増えちゃ
いますよね。
川原　そういうのも一緒に
考えていきたいなと思って
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います。観光として魅力的
な場所があってそこに住み
たいなって思ってもらえる
ような場所を目指したいで
すよね。
佐藤　私からの一番の要望
はそれですかね。なかなか
難しいですけどね。

薬王院について
中村　佐藤さんは、普段薬
王院でどういったお仕事を
なされているんですか？ 
佐藤　用度部ですね。用度
部は、会社でいうと総務部
みたいなところですよ。そ
の中に人事もあるし、エー
ジェント、修繕、精進料理
とか、あと現場もあります。
現場では御守り売り場とか、
お護摩の受付とかも全て管
轄してますね。
野田　他には何部があるん
ですか？
佐藤　あとは信徒部と言っ
て、外から信者さんを連れ
てくるところもあります。
営業みたいなものですよね。
中村　薬王院全体でお勤め
されている方は何人くらい
いらっしゃるんですか？
佐 藤　 だ い た い 80 人 く ら
いで、普通の企業みたいな
感じですね。そのほかには、
法務というところはお坊さ
んですね。
野田　人事異動っていうこ
とは何年かでローテーショ
ンしていくんですか？
佐藤　はい、13 年ぶりに異
動しましたね。
野田　どういった方が薬王
院に入られるんですか？や
はり関連の学部というもの
もありますよね。

佐藤　お坊さんの場合は自
分の家のお寺がまだ住職が
お元気の場合、息子に後を
継がせる時まで務めさせる
とかですね。
川原　後を継ぐまで預かる
のですね。
佐藤　そうですね。だから
お坊さんの方も、二世が多
くなりましたね。
野田　ゆくゆくは自分のと
ころでという形なんですね。
佐藤　そうですね。だから
お坊さんたちが自分のとこ
ろに帰ってしまうというの
も、お山としては悩みなん
ですよね。何十年かかけて
育ててるにも関わらず、帰っ
てしまうんですね。
川 原　 大 学 み た い で す ね。
その寂しさはよくわかりま
す
野田　だいたい何才くらい
で代が変わるんですか？ 
佐 藤　 帰 る 人 は 5、6 年 で
帰ってしまう人もいますね。
一番いいところなんですよ。
教え込んで、これで一人前
になってやってくれるって
いう時に帰りますからね。
川 原　 こ こ で 修 行 し て 帰
るっていうことが当たり前
のようなところなのかなっ
て思っていたんですけど、
や っ ぱ り 薬 王 院 と し て は
残っていて欲しいんですね。
佐藤　将来そういう人たち
がお寺を変えて行くわけで
すからね。
川原　３年前くらいに授業
でお山の方に行ってお坊さ
んに話を聞いたら、若い人
で親近感を持てるような感
じでお話をいただいたんで
すよね。

佐 藤　 今 は そ う い う 風 に、
あんまり固く話さないよう
にしていますね。
川原　だけど、世界観をき
ちんと伝えてもらったので、
学生も喜んでいました。
佐藤　お坊さんと接しやす
くなりましたよね。昔は「お
坊さんだ」って構えちゃい
ますけど、今は気軽になん
でも聞いてくださいって言
いますし、それに毎週日曜
日に、九時半のお護摩が終
わると、山門の前の広場で
天狗の落とし文っていうも
のを観光客の方に配ってい
るんです。
中村　積極的に関わる機会
を増やしているんですね。
佐 藤　 そ う で す ね。 あ と、
うちには英語ができる僧侶
がいるんですよ。外国人の
方には英語でそのお坊さん
が対応してくれてるんです
よね。
川原　ありがたいお話も英
語 で 話 せ た り す る ん で す
か？
佐藤　そうですね。やっぱ
りお護摩とかそういった専
門用語を、どういう風に伝
えるかが難しいって言って
ましたね。ローマ字にする
んだけど、その意味が伝え
られないみたいですね。

祈祷殿について
佐 藤　 昔、 こ こ（ 祈 祷 殿 ）
はレジャーセンターがあっ
たんです。そこが閉鎖になっ
て、その後薬王院で車をお
祓いするところを作ろうと
いうことになりましてね。
中村　それは車が増えたか
らですか？
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佐藤　そうですね、ご覧の
通り山の上まで車は上り下
りできないですからね。45
年くらい前ですかね。それ
までは、廃墟になったとこ
ろで遊んだこともありまし
たね。
岡崎　いいですね、男心く
すぐられますね。ところで、
祈祷殿さんに観光バスも止
まると思うんですけれども。
佐 藤　 観 光 バ ス は 全 て 祈
祷 殿 で 受 け 入 れ て い ま す
ね。ただ、観光バスが多す
ぎると、一般の車が停めら
れなくなってしまうんです
よね。大きく影響したのは
何といっても圏央道ですよ
ね。圏央道ができて高尾イ
ンターができて、当時心配
していたのは、相模湖みた
いに東名に抜ける通過点に
なってしまうんじゃないか
な、と。でもそんなことな
いですね。横浜方面、静岡
方面からも来てくれますね。
川原　家族連れも増えたよ
うですが。
佐藤　そうですね。とにか
く圏央道ができて交通の便
がよくなりましたよね。車

にしても電車にしても立地
条件がいいっていうのがミ
シュランに選ばれた一つの
要因なんでしょうね。

ピークの分散化
佐藤　11 月が観光客のピー
クですね。インターネット
が今見頃ですよって広告し
てしまうんで、集中しちゃ
うんです。
川原　それは、分散させな
いとしんどいですよね。
佐藤　一週間くらい見頃が
続きますとかですよね。だ
から、私も集中型じゃなく
て、平均になんとか分散し
て来てもらえないかと、京
王さんとかと話したんです
よ ね。 と に か く 分 散 し て、
11 月や 5 月だけではなくて、
ほかにも高尾山は 2 月とか
3 月とか、とにかく景色がい
いんですよ。だから、そう
いう冬の楽しみっていうの
があるんだよ、というのを
もう少しアピールしていき
たいと思っていますね。11
月なんかは宣伝しなくたっ
てお客さんはきますからね。
逆に宣伝すると、混みすぎ

てて、嫌なイメージを持っ
て帰っちゃう人が多いです
から。
岡崎　高尾山登れないです
もんね。
佐藤　2 月なんかね、高尾山
は本当は一番景色がいいん
ですよ。３月は、花粉の黄
色いものが飛んでいるのが
見えますってね。マスクメ
ガネ持参でね。
川原　閑散期だけど、日頃
山にいる佐藤さんとしては
これが面白いっていうのは
ありますか。
佐藤　とにかく 2、3 月は静
かです。5 月 11 月に比べて、
自分のペースで歩けて、ゆっ
くり自然も見れますよね。
川原　ゆとり度が魅力です
ね。
佐 藤　 だ か ら 2 月 は 逆 に
ゆっくり高尾山見られます
よ、冬の高尾山もいいです
よって伝えたいですね。

お山が期待する高尾山
口地域
川原　お山（薬王院）の側
からまちの人に対しての期
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待、もしくはまちの人や観
光客にこういう風に見て欲
しいという期待はあります
か？
佐藤　観光客の方には高尾
山は四季があるから最低で
も４回は来ていただけると
いいですよね。初詣から始
まって、4 月の桜、夏はビア
ガーデン、11 月は紅葉。最
低でも４回は楽しんでもら
えると思うんですよね。そ
ういうところを伝えたいで
す。例えば正月来た人には
今度は 4 月、桜が綺麗です
よって伝えたりですね。4 月
に来た人には夏も涼しいで
すよって。そういう風に高
尾山の魅力をアピールして
行きたいですね。
川原　もっともっといろん
な魅力を観光客に知っても
らいたいということですね。
佐藤　そう、皆さん知らな
いんですよ。紅葉の山しか
ね。それ以外のも色々ある
んですよ、高尾は。だから
そういうところを地元の人
とも一緒になって最低一人
４回きてもらえるようにし
て 行 き た い で す ね。 今 は、

ミシュランで有名になった
けどだんだん観光客の人数
は減ってきてますからね。
これは、商店街の人たちも
そういう風に感じていると
思います。山もそうですか
ら。 だ か ら 2020 の オ リ ン
ピックで多少回復すると思
うんですけど、そのあとを
どうするかですよね。
中村　オリンピックをどう
生かすかですね？
佐藤　そうですね。そのた
め に は、1 人 1 回 じ ゃ な く
て４回くらいきてもらえる
ような感じにね。私は、マ
スコミ対応もやっているん
ですよ。でも取り上げられ
るのは、紅葉の写真とかが
多いですよね。
川原　やはり紋切り型なん
ですね。マスコミにも、もっ
と冬もいいですよという話
もされるんですよね？
佐藤　しますよ。これもやっ
てますよねっていう風にね。
でも一時期に比べてマスコ
ミも騒がなくなったし、取
材も少なくなりましたね。
川原　そのように、薬王院
としては何か発信してるこ

とはありますか？
佐藤　薬王院としては、京
王さんに仏舎利塔とか、人
が来ないところを紹介して
あげたりしていますね。本
堂っていうのはみんな知っ
ていて、その上通り道でしょ
う。だから宣伝しなくても
人は来るんです。でも仏舎
利塔とかはそもそも知らな
いと行かないようなところ
にあるので、そこを紹介す
るようにしていますね。

お山と関わるきっかけ
川原　そもそもどうして薬
王院に？
佐藤　薬王院で中学時代か
らアルバイトしてましたか
ら。
中村　本当に長いんですね。
昔からやりたいって思って
いたんですか？
佐藤　いえいえ。とにかく
その当時は、高尾山か釣り
堀「新野」か、あとはふも
とやさんの前に京王レスト
ランしか近くに働くところ
がなくて、その３つを掛け
持ちしてアルバイトをやっ
てましたね。だからもう高
校時代からチャーハンとか
ラーメンを作らされてまし
た。
中村　いろんなことをやっ
てらしたんですね。
佐藤　その中でも争奪戦が
ありましたね。佐藤くんど
こ行くの、今年は山行っちゃ
うの、って言われましたね。
中村　人気者ですね。
佐藤　そうそう。一番手っ
取り早いのは高尾山でした
ね。だいたい十日とかやる
と結構いいお金もらえたん
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ですよね。そのお金で北海
道に行ったりしましたね。
だからみんな高校の友達と
高尾山にバイトしに行くぞ
とか釣り堀行くぞ、と言っ
てましたね。釣り堀なんて
ね、すごい忙しいときは高
額なバイト代がもらえまし
たね。
川原　すごいですね。
佐藤　そうですね。まだ中
学三年とか、高校一年くら
いの時にね。
野田　それだけ釣り堀も流
行っていたんですね。
佐 藤　 そ う そ う。 で も ね、
みんなお山から降りてきて
釣ってそこで焼いて楽しん
でいました。おいしいんで
すよ。
川 原　 そ う い う 意 味 じ ゃ、
今はお山に行って、降りて
きてちょっと楽しむところ
が少ないですよね。昔は降
りてきて釣り堀楽しむとか
できたんですもんね。
佐藤　そうですね、昔は自
分で釣ったものを、さいて
焼いてましたね。
野田　今は環境を楽しむと
いうのはほとんどなくなっ
ちゃったんですかね。
佐藤　そうですね。

薬王院に勤めるきっか
け
川原　ところで、薬王院で
勤めることになったのは、
自然の成り行きですか？
佐藤　そうですね。高校の
時からやっていて、面接行っ
た日に手伝っていけってな
りましたね。
野田　即採用だったんです
ね。

佐藤　夏ですね。泊まり客
が多くて、昔は幼稚園の遠
足が多かったんです。学校
の先生や高校生とか、合宿
所みたいなところでしたね。
面接しに行ったら、今日泊
まり客がいるから泊まって
くれって言われたことは、
今でも忘れないですね。
野田　就職のときに他にも
選択肢があった中でそうい
う形になったのはやはり何
かあったんでしょうね。
佐藤　そうですね、それも
ね、お山のご縁っていうん
ですかね。中学からやって
いたから、親しみやすくなっ
ているというのもあります
よね。
川原　80 人いまお勤めされ
ていますけど、そういう方
はいらっしゃるんですか？
佐藤　いや地元の人はそん
なにはいないですね。

今後の展望について
中村　これからの佐藤さん
の展望はありますか？
佐藤　もうあと 10 年で定年
ですから。若い人たちに徐々
に今やってたことを受け継
いでもらうことですね。
川原　若い人に伝えたいと
いうのは、仕事を継いでい
くというのももちろんある
と思うんですけど、思いを
継いでいくのもありますよ
ね？
佐藤　高尾山っていうのは
地元の人たちで成り立って
いるので、地元の人たちと
交友を深めてもらって、地
元の意見を聞いたり、こっ
ちから提案したり、持ちつ
持たれつのような、とにか

く高尾山全体で、薬王院じゃ
なくて、下の商店街と絡ん
で一緒に仕事ができるよう
な関係を築き続けて欲しい
ですね。
川原　今までは地元出身の
佐藤さんがそういう役割果
たしてたんですね。
佐藤　そう、自分が地元だ
から麓のみなさんとの連携
とかもやっていますけど、
私がいなくなると地元の人
がいなくなってしまうんで
す。地元の人と交友深めるっ
ていうのは 2、3 年じゃでき
ないから、やっぱり 10 年ス
パンで考えていかないとい
けないですよね。
中村　薬王院と商店会がつ
ながれるような人ですね。
佐藤　そう、そういう人を
作らないとね。
川 原　 ま だ こ れ か ら で す
か？
佐 藤　 も う 結 構 い ま す よ。
これからは、地元からだん
だんいなくなっちゃって、
付き合いなくなっちゃって
さみしいや、とか言われな
いように、ですね。
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川での思い出
甲田　峯尾さんご自身も子
供の頃は水辺で遊んだりさ
れていたんでしょうか。
峯尾　あそこはちょうどマ
ス釣り場になっていました
からね。小学校の頃は川に
降りてつかみ取りしながら
上流の方まで上っていった
りしていましたが、大腸菌
が 問 題 に な っ て 入 れ な く
なってしまいました。
甲田　大腸菌が出て川に入
れなくなったのはいつ頃で
しょうか？
峯尾　小学校高学年のころ
はダメだったと思います。
泳いじゃいけない、ではな
く川に入ること自体がダメ
という。その頃下水が整備
されていなかったのでその

まま垂れ流しでしたから。
それにこの川自体がもっと
水量がありましたね。こん
な細い川ではなかったです。
辻　案内分校の前あたりを
プールのようにして遊んで
いたともみなさんおっしゃ
います。
峯尾　案内分校の前は 2,3m
ぐらい落差のある滝壺みた
いなところがありました。
そこへみんな飛び込んだり
泳いだりしていましたね。
それがだんだん崩れてきて
しまって遊べなくなってし
まいましたが。
甲田　そういった大腸菌の
問題などで川への関わりは
減りましたか？
峯尾　やはり汚れていると
言われていましたからね。
小さい頃はこの辺で釣りも

していましたが、段々と釣っ
ち ゃ だ め と い う 雰 囲 気 に
なっていました。
甲田　魚は今もまだいます
か？
峯尾　今の方がいるんじゃ
ないですか。綺麗になって
戻ってきているのもあると
思いますが、上流の方で放
流をしている人がいるよう
です。うちの裏にもヤマメ
が泳いでいますし、今年は
久々に蛍も見ました。

麓全体の回遊性を高め
たい
甲田　今回の河川改修にあ
たって、回遊性に関する意
見も多く出ています。
峯尾　商店街的には回遊性
を持たせてほしいという意

峯尾 誠さん
四代目紅葉屋店主、前高尾料飲組合組合長

〜高尾山はやっぱり変わってないねって言われるのが一番嬉しい。

聞き手：甲田（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、辻（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 8 月 23 日
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見が一番多いのではないで
しょうか。駅からすぐにケー
ブルカーに乗って、またケー
ブルカーで降りてまっすぐ
駅に戻っていく人が多いと
思います。観光目的なのか
信仰目的なのかよって使う
お金も違うと思います。私
は TAKAO599MUSEUM を
作るときに回遊性を持たせ
ようと立ち上げた委員会の
メンバーだったんです。
辻　あり方検討会というも
のがありましたね。
峯尾　今後 TAKAO599MU-
SEUM をどうしていくかと
いう連絡会の委員にもなっ
て い ま す。TAKAO599MU-
SEUM をどう見せるかとい
う時に、今の道を崩して高
尾山までぶち抜く話まで出
ていたんです。ただ結局誰
の土地なのか分からないな

どの問題で実現しませんで
した。
辻　 回 遊 性 と い う 話 で は、
今と人の流れを逆にして参
道の入り口から入ってほし
いという意見もあります。
峯尾　もちろんそういう意
見はあると思います。ただ
それは商売に影響する話な
ので言えないですよね。う
ちは特に私が一昨年まで料
飲組合の組合長でしたから、
どちらに通してくれという
のは推奨できないので、難
しいと思います。
峯尾　    TAKAO599MUSE-
UM に寄ってくれと一口に
言 っ て も、TAKAO599MU-
SEUM への行き方もありま
すよね。駅からこう来てく
ださいとは言えないです。
辻　すごくさじ加減が難し
いですね。

峯尾　だから回遊性を持た
せるしかないっていうのが
元々のみんなの意見なんで
すよね。
辻　高尾山口駅と清滝駅を
結ぶ細い道はハイシーズン
はかなり混んでいますよね。
ある程度他の道に流すとい
うのは納得してもらえるよ
うな気がしますが。
峯尾　多分そのハイシーズ
ン は ゴ ー ル デ ン ウ ィ ー ク
だったり 11 月だったり、日
数的にはそんなに多くはな
いですよね。
辻　そこはバランスを取っ
て、動線っていうよりも回
遊性をもう少し良くすると
いうことですね。
峯尾　市にやってもらうと
すればの話です。各店舗営
業のスタイルが違うでしょ
うから個人的な意見は別だ

峯尾 誠さん
四代目紅葉屋店主、前高尾料飲組合組合長

〜高尾山はやっぱり変わってないねって言われるのが一番嬉しい。

昭和初期の紅葉屋の様子。（峰尾さん私物）
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と思います。
辻　せっかくここの整備を
するので、青葉橋を活かし
て、動線をもう少し国道側
にも流せないかなと思うん
ですけども。
峯尾　それはそれでも良い
と思うんですが、あの広場
の木を切って更地みたいに
しないとできないなと思い
ます。今は鬱蒼としていま
すよね。
甲田　見通しもあまり良く
ないですよね。
辻　見通しをよくしたり川
をもっと見せるためにすっ
きりとした広場にしたいで
すね。
峯尾　公園にしてほしいで
すね。スッキリとしたやつ。
辻　そういうご意見もある
し、片やもうすこし静かな
空間で休みたいって方もい
らっしゃったりとか。色ん
な意見があるので、ワーク
ショップではそういうのを
皆さんと話す場にしたいな
と思っているところなんで
すね。

TAKAO599MUSEUM の
影響
甲田　　お客さんの流れとか
動線って TAKAO599MUSE-
UM ができる前と後で変わっ
たりされたんでしょうか。
峯尾　    TAKAO599MUSE-
UM を知らない人も未だに
いっぱいいるし、全然変わ
らないと思います。
甲田　そうなんですか。人
の流れとしては一方向です
か？
峯尾　人の多いときは半々
ぐらいに別れますね。店の
場 所 に よ っ て ど う い う 通
り 方 を さ れ る の が 良 い か
は変わるので、そこはワー
クショップなどでも触れな
いほうが良いのではないで
しょうか。
甲田　立場によって異なる
ということですね。
峯尾　どこを綺麗にしてほ
しい、整備してほしいとい
う意見はあると思いますが、
今の人の流れを変えるとい
うこと自体を市が推奨して
しまうのはあまり良くない
と思います。一軒でも面白

くない店が出てくるとバラ
ンスが崩れますから。そこ
はデリケートな問題ですよ
ね。
辻　参道の正面から人を流
すということは、山へ向か
うときの参道という意味合
いもあるのかなと思ってい
て、地元の方はお参りする
ときの一番の正規ルートだ
という認識はあるんでしょ
うか？
峯尾　多分正規ルートって
いう認識はないと思います。
辻　そうなんですね。
峯尾　それを言うとしたら、
一号路にある浄心門の鳥居
が高尾山の入り口だと思っ
ています。というのもあく
までもここは麓という認識
であって、どこがちゃんと
した正規ルートというのは
昔から無かったと思います。
高尾山口の駅も昔はなかっ
たわけですからね。
辻　都市構造の変遷的には、
京王線ができたことによっ
てルートが出来てきたとい
うことになるんですかね。
峯尾　なぜ今のようなルー
トになったかというと、20
号は結局車道なので登山に
来た人は車道を歩きたくな
いと思うんですよね。もし
そこを通らせたければ、例
えば鎌倉みたいに車も通れ
るけど歩きやすい歩道にし
たり石灯篭みたいなものを
つけたりして整備すること
ですね。

麓の思い出は昔のバス
ロータリー
甲田　人の流れとは別にな
るかもしれないんですが、
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広場や河川を整備するとき
に、こういうところを見て
おいてほしいという具体的
なポイントや個人的に好き
な場所ってありますか？
峯尾　高尾山口駅の周りは
あまり無いんじゃないかな
と 思 い ま す。 た だ、 小 学
生 の 遠 足 な ん か で 昔 高 尾
山に来た人が久しぶりに来
て、清滝の前の石碑を覚え
ているという声が店の２階
に住んでいていると聞こえ
てきたりしましたね。自分
のように店をやっているか
ら頂上を見られない人間か
らすると、思い出に残って
いるのは本当に小さい頃の
イメージで、高尾山口駅前
が改修する前のバスロータ
リーだった頃は思い出があ

りましたね。
辻　元々観光バスとかの駐
車場だったんですね。
峯尾　昔はもっと広く使え
たのでお祭りも全部駅前で
やっていました。露店がた
くさん並んで。
甲田　露店も出ていたんで
すね。
峯尾　小さい頃は鳥居の脇
からずっと駐車場の中も高
架下も神社に通じるまでの
間に全部露店が出ていまし
た。
甲田　それは大体何年ぐら
い前ですか？
峯 尾　 も う 覚 え て な い な。
小学校の頃はありましたね。
甲田　整備をきっかけに露
店もいなくなった。
峯尾　市の駐車場になって

いるから露店も入っちゃい
けないんですね。
甲田　やはり最近はお祭り
の風景も変わりましたか？
峯尾　変わりましたね。露
店だって 3 年ぐらい 3 軒し
か出てないから。
甲田　そうなんですね。好
きな場所、思い出の場所に
ついてお聞きしましたが、
逆にここは見せたくないな
とかあんまり好きじゃない
なって場所とかってあった
りするんですか？
辻　観光客に入ってもらい
たくないとか。
峯尾　今はどこも整備され
てしまっていますが、子供
の頃はケーブルカーの横に
広場があってそこが地元の
子しか知らない遊び場でし

清滝駅前の石碑。高尾山のシンボルとして思い出に残っているという声もある（峯尾さん談）
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た。今は入れなくなってし
まいましたが、稲荷山の後
ろも野原だったのでずっと
野球していましたね。
辻　やっぱり今よりも子供
達が普通に遊べる場所が多
かったんですね。
峯尾　普通に野球キャッチ
ボールや野球ができました。
今は駐車場になっています
がここで火渡り祭をやって
いました。家も今より少な
かったですね。

地域活動
甲田　飲料組合さんとして
もお店としても、何かこれ
まで地域に関わる活動はさ
れてきましたか？
峯 尾　 地 域 の 活 動 は 沢 山
やっています。神社の総代
もやっています。

ターニングポイント

甲田　今まで主に地域の歴
史について聞いてきたんで
すけど、それと合わせて峯
尾さんご自身の個人史も地
域の歴史を紐解くヒントに
なるんじゃないかなという
風に思ってまして、今まで
の人生のターニングポイン
トがあれば是非教えてくだ
さい。
峯尾　親父が 3 年前に亡く
なって去年の 3 月に店を建
て替えたんですよね。それ
までは一緒にいたけど親父
の代でしたから。元々親父
はここをもっと早く建て替
えたかったんですよね。こ
こに住んで欲しかったらし
いんです。先に新居を建て
たので、店を直すのが後回
しになってしまいました。
ターニングポイントといえ
ばそれだと思いますね。あ
とは組合長になったことで

すかね。
辻　今例えば久保田さんが
組合長をやられていますが、
どういう方を次に指名する
のでしょうか。
峯尾　元々久保田は２つ違
いで小さい頃はずっと一緒
に遊んでいて弟みたいなも
のだったので。代表になるっ
ていうのは誰でもいいとい
うわけではなく人望やリー
ダーシップみたいなものが
ないとできないですから。
高尾料飲組合っていうのは
八王子にいっても力のある
組合なんです。だからター
ニングポイントとしては店
の建て替えと料飲組合長に
なったことですね。

インバウンド対応、今
後の展望
辻　お店を改装されて、今
後はどういうお店にされる

紅葉屋の窓から見える景観。昔のままの清流が残されている
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んでしょうか。
峯 尾　 ま ず 一 つ は オ リ ン
ピックの問題。外国人対応、
ハラール対応がありますよ
ね。ハラールはかなり細か
い決まりがあるので、商売
的なことだけでいい加減な
ことを言ってしまうと本当
にすごい迷惑かけてしまい
ます。そういうことについ
て考えていかないといけな
い と 思 い ま す。2 月 3 月 の
暇な時期になると外国人の
方が多かったりもするので。
今市や観光協会の方でも英
語 の 観 光 マ ッ プ や ホ ー ム
ページを作ってくれている
みたいですが、店の方でも
マナーとか教えていかない
といけないのではないかな
と。一時期オーバーユース
も問題がありましたがボラ
ンティアのおかげでミシュ
ランでも三つ星を取れたと
思います。
辻　そういう名に恥じない
よう続けていけるような、
ということですね。
峯尾　あと今後難しいのは
建て直したりなんかすると
きに各店舗が景観にあった
店作りをしなきゃいけない
んじゃないかと思いますね。
甲田　ある程度統一した色
合いだったり。
峯尾　色合いは今後うるさ
く言われると思いますね。
登山道でももっと伐採がで
きれば景観的によくなる場
所はあると思います。
辻　眺望と自然保護のバラ
ンスは難しいですよね。
峯尾　高尾山口駅の木を一
本切るのでもすごい大変だ
と思いますね。

辻　そうですね、でもやっ
ぱ り や ら な き ゃ い け な い
木っていうのが結構あると
思うので。
峯尾　あそこを綺麗にする
とすごい良いところだと思
うんだよね。
辻　ロケーションが揃って
るんですよね、駅前と川っ
ていう。市の土地なので色々
できる空間がある。
峯尾　活用方法はもっと深
く考えてもらいたいね。営
利目的でないのが大前提で
すが、電車で小一時間揺ら
れてきたら田舎、昭和を感
じるとか。なんかちょっと
田舎ちっく、空気が変わっ
たなって思われるような。
辻　 山 が ど ー ん と あ っ て、
そこに低層のお店が並んで、
や っ ぱ 違 う と こ ろ に 来 た
なって感はあるのでそこを
もっと上手く演出できるよ
うな整備は必要だと思いま
す。
峯尾　昔と違って今川の水
が多くないから、逆にいう
とちょっと水辺で遊べるぐ
らいに整備するには整備し
やすいんじゃないかなって。

高尾山への想い
甲田　最後に、高尾山への
想い、今後どうなってほし
いということについて聞か
せてください。
峯尾　変わらないで欲しい
ですね。私的には高尾山は
やっぱり変わってないねっ
て言われるのが一番嬉しい
のよ。全然変わらないねっ
て。綺麗になったって言い
方には 2 種類あって、変わっ
ち ゃ っ た ね っ て い う ネ ガ

ティブな意味もあるんです
よね。やっぱり昔の思い出
というか、何年経っても変
わらないでいて欲しいって
いうのが一番の想いですね。
あまりにも便利になりすぎ
ちゃって、いろんなものが
できて、そしたらどこでも
同じじゃんってなっちゃう
のが一番嫌なんだよね。
辻　今すごく伝わってきま
した。
峯尾　綺麗にするには良い
んだけど、その綺麗さを勘
違いしないで、箱物だけに
はして欲しくなっていうこ
となんだよねやっぱり。
辻　そうですね。いつきて
も高尾山は高尾山だったっ
て思ってもらえるように頑
張りたいと思います。今日
はありがとうございました。
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女の子も川遊び
中村　お生まれはこちらで
すか？
清 士 僕 は 違 う ん で す ね。
妻の生まれはここですね。
中村　奥様も川に入って遊
んだりしていたんですか？
真紀子 小さい時は入りま
したよ。川も結構綺麗だっ
たんですよね。今はあんま
り川に入るイメージがない
ですよね。
岡崎　入っていた川の場所
はどちらの方でしたか？高
尾山口駅の方ですか？

真 紀 子 分 校 の 前 で す ね。
そこが川の溜まりになって
ましたね。高尾山口駅がで
きたのが小学校１年くらい
なので、それまではあの辺
はなんだったんだろうって
いう感じですね。あんまり
行かなかったような気がし
ます。
岡崎　田んぼとかあったん
ですよね、おそらく。
中村　栄えていたのは駅側
じゃなかったんですね。
真紀子 そうですね。

地域の歴史
川原　お住いは、昔からこ
こだったんですよね。
真 紀 子 そうです。もう 5
代目になりますね。
清士 だから 100 年以上に
なりますね。
川原　元々こういうお蕎麦
屋さんをやられていたんで
すか？
清士 いや、最初は蕎麦屋
じゃないんですよね。半農
半業です。農家の傍でわら
じを作ったり、団子も出し
た り、 そ ん な 感 じ で す ね。

髙橋 清士さん
有限会社 髙橋家 代表取締役

髙橋 真紀子さん
有限会社 髙橋家 女将

〜歴史ある古き良き外観をもつ髙橋家のお二人が、高尾に抱く思いを語る

聞き手：川原、中村（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 8 月 23 日
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聞いた話だと、周りもそう
いうところが多かったと思
いますよ。
真紀子 武蔵陵とか多摩御
陵とかから、昭和の初め頃
にお客さんが来だしたんで
す。天皇陛下のなくなった
時すごかったですよね。全
国からお参りにきて、その
帰りについでというか、高
尾山もお参りして、お客さ
んがちょっと増えたらしい
んですよね。それで多分こ
の辺にお店ができ始めたそ
うです。
清士 あとは宿泊施設です
よね。
真紀子 そういうのを始め
たんじゃないのかなって思
いますね。
川原　ここに来る方のニー
ズに合わせて少しずつ店を
始めたんですね。
真紀子 多分そうだと思い
ます。
清士 だから多摩御陵が来
なかったら、もしかしたら
まだ農業やっていたかもし
れないってことですよね。
京王線が来なかったらきっ
と農業やってましたね。
川原　畑はもうお持ちにな
られていないんですか？
清士 今はもうないですね。
京王線の駅がその土地だっ
たみたいなんですよね。

高尾のとろろそば
岡崎　今の高尾山のイメー
ジは蕎麦で定着しています
けど、昔から蕎麦が有名だっ
たんですか？
清士 そういう訳ではない
でしょうね。
岡崎　京王線ができてから

ですか？
清士 いろんなコマーシャ
リズムが入ってきて、メイ
ンはお寺さんですよね。そ
ことの関連性で、必然的に
とろろになったんじゃない
んですかね。そんなことで、
と ろ ろ 蕎 麦 が 定 着 し た ん
じゃないかなという話は聞
いていますね。山登りして
きて、とろろで精をつけるっ
ていう説がありますが、実
際栄養的にはそんな精つく
ものじゃないんですよ。た
だ、あの粘りがあるのでや
はり精がつくイメージがあ
るようです。
川原　確かに登山口のまち
でとろろそばというのは結
構聞きますよね。
清士 そうですよね。それ
と食べやすいですよね。
真紀子 あとは昔は、多少
は自然薯とか、そういうの
が取れたんだと思いますね。

髙橋家さんについて
川原　今は何人くらい従業
員さんはいるんですか？
清士 従業員は 8 人ですね。
パート、アルバイトの方が、
5 〜 6 名です。
岡崎　やはり時間関係なし
にお客さんは入ってこられ

るんですか？
清士 そうですね。だいた
い 11 時 半 く ら い か ら、15
時半くらいまでですね。遅
めのお昼食べる人もいれば、
時間的な都合で遅めに上に
行っちゃうと帰る時が 15 時
くらいになりますので。
川原　下山した後来店なん
ですね？
清士 そうですね。登る前
の人もいるけれど、それは 3
分の 1 か 4 分の 1 くらいで
すかね。やっぱり下山した
方が多いと思いますね。
川原　山に登らない人が来
るというパターンもありま
すか？
清士 ありますね。立地条
件はいいんですが、隣に不
動院っていう高尾山の別院
があるのでその続きに見ら
れてしまって、入りにくい
という人もいるみたいです
ね。
川原　格が高い雰囲気です
ね。多少閑散期もあると思
うんですけど、一年中開け
てらっしゃいますよね。
清士 不定休にしています。
一時期、今年の頭くらいま
で 木 曜 定 休 っ て い う の で
やっていたんですね。
中村　開店時間は何時まで
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ですか？
清士　10 時から、17 時半ラ
ストオーダーで 18 時閉店で
すね。ケーブルカーの運行
が 17 時半くらいまでですか
ら。
真紀子　季節によって違い
ますけど、通常であればだ
いたい 17 時半くらいなんで
す、冬場はもっと早いんで
すよ。暗いですからね。
清士　まあ徒歩で降りて来
る方もいますけど、本当に
少ないんですね。そうする
と夜一生懸命頑張ってても
お客さん入ってこないんで
す。うちも 2 階に座敷があ
るんですけど、つい近年ま
で、懐石料理もやっていた
んです。法事のお客さんと
か薬王院さんの行事である
とか、宴会というのを受け
ていたんです。ただ、時代
の流れでいろんな意味で続
けていくのが難しくなって、
今はお昼の営業だけにして
いますね。
川原　最近までやられてい
たんですか？
清士　二年くらい前ですか
ね。
川原　百年単位で皆さんか

らお伺いしてると、結構そ
の時期その時期に合わせて
商売がちょっとずつ変わっ
ているのがわかりました。
清士　少しずつだと思うん
ですけど、基本的にはとろ
ろそばは変わらないですね。

観光客の変化
川原　法事とか、講社の方
とかだいぶ減って、客層も
変わりましたか？
清士　薬王院自体がやっぱ
り参拝客が減ってきている
のがありますよね。もちろ
ん講社もそうなんですけど。
要は、後継者がいないから
やめちゃうんですよね。
川原　講社の、ということ
ですか？
真紀子　そうですね。講社
の 代 表 者 み た い な 方 が い
らっしゃるんですけど、そ
のあとやる人がいないんで
すよね。その人がいて参加
者を集めてきているわけだ
から。うちも結構きていた
けど、今はほとんどないで
すね。
清士　要は世代が変わって
いますからね。例えば若い
人が継いでくれて、自分の

友達を集めてくれればいい
んですけど、上の代の友達
を束ねるというのは大変に
なってきますよね。だから
そういうのがうまくいかな
くなって、少なくなってき
ているんでしょうね。
真紀子　便利になってきた
のもありますよね。昔は皆
さんバスで集まって来るけ
ど、いまはそれぞれお好き
な時に来られますから。高
尾山インターもできました
しね。
川原　今は個人客ですよね。
真紀子　自分の行きたい時
に行けるっていう風になっ
たんじゃないんですかね。
昔はその辺がなかなか難し
かったから、みんなで誘い
合わせて集まったから行く
というのがあったと思うん
ですよね。
川原　変化の中で、やり方
とか変えている部分もある
んですか？
清士　変化ではないんです
が、休みをなくして通年型
営業していくっていうのが
うちの場合の特徴かもしれ
ないですね。

改装時のこだわり
川原　建物自体はもう流石
に五代目ということで、補
強したりとかは？
清士　増築したり改装した
りですね。
川原　玄関先の屋根を突き
抜けている木は？
清士　先代の時ですね。玄
関の外に柿の木があって客
席を出していんたんですね。
川 原　 も と も と そ こ は 外
だったんですね。

屋根を突き抜ける柿の木。樹齢 150 年以上といわれている
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清士　そう、外の土間だっ
たんです。ただ雨が降りま
すからね、だから屋根をか
けたんです。それが始まり
で す ね。 お そ ら く 樹 齢 は、
プロの目から見て 150 年以
上経ってるらしいんです。
実もちゃんとなりますしね。
ただ渋柿なんです。あとは
鳥がきてね、カラスだとか
メジロだとか、いろんな鳥
が食べちゃうんです。
川原　この建物は広場の正
面ですごくいい雰囲気を作
られていると思います。
清士　最終的な改装は 25 年
くらい前ですね。最初は内
装だけ少しやろうと思った
んですけど、解体していっ
たら柱の根が腐っちゃって
ることがわかったんですね。
ヒノキだからいい材料だと
食われちゃうんですね。昔
は防腐剤がなかったから、
シロアリにやられたんです。
それでただの改装じゃ済ま
ないよってなりましたね。
川原　ということは、結構
思い切っての改装だったん
ですね。
清士　梁にサポートを入れ
て、コツコツと取り替えて、
防 腐 を し ま し た。 だ か ら、
期間もかかったし、お金も
かかったんです。
川原　そうだったんですね。
清士　工事的にはかなり大
掛かりでしたが見た目は改
修という形ですね。柱を変
えると付随的に梁も変えな
きゃいけなくなってくる部
分も出てくるんですね。
川原　改装時に大切にされ
たのは？
清士　外観ですね。外壁は

一部も壊していないんです。
あくまでも中だけの改修に
しました。
川原　外のからの見え方を
非常に大切にされているん
ですね。全て、昔のまま残っ
ているということですか？
清士　そうですね。改装す
る時に柱にその時の大工さ
んが印をつけるんですけど、
確か昭和 15 年と柱に書いて
名前も書いていましたね。
川原　そういうのは残って
いるんですね。
清士　大黒柱も残っていま
す。
川原　こだわりがいっぱい
あるんですね。
清士　改装するときの棟梁
さんがすごくいい人でした
ね。八王子に職人さんが少
なかったんですよ。それで
知ってるところから大工さ
ん仲間を 5 人くらい呼んで
来てくれたんです。
川原　腕がないと先ほどの
ような仕事は出来ないです
もんね。
清士　4、5 人で常にやって
いた感じです。
川原　そういう魅力もある
んですね。そういう目で見
ても、この地域は面白いの
が結構あるなと思っている
んです。農家の建物も残っ
ているのもありますよね。
清士　面白いですよね。道
路から見ていて雰囲気が出
てますよね。

駐車場の課題
川原　ところで、課題に感
じ て い る こ と は あ り ま す
か？
真紀子　私が一つ感じるの

は参道商店街の通りに車が
バンバン入って来るところ
ですよね。解決するには難
しい問題がいっぱいあると
思うんですよ。お住まいの
方の駐車場というのもあり
ますしね。
清士　病院もありますしね。
真紀子　事故も何件かあり
ます。土日も怖いくらいな
んですよ。皆さん規制がな
いからどんどん入ってきて。
岡崎　間違って入って来る
人もいるんですよね？
真紀子　いますね。駐車場
があるのかなって思われる
んでしょうね。入ってきて
無いので、必ずうちの前で
U タ ー ン す る ん で す よ ね。
大変なんです、人でごった
返しているところを U ター
ンするので。
清士　うちの店はそれで今
までに 2 回車が飛び込んだ
んですよ。そこで U ターン
して、若干うちの前に坂が
あるんですね。それで、そ
れこそバックと前進と間違
えて切り返して踏んじゃっ
たんでしょうね
川原　それは大変でしたね。
観光客が怪我したりとかも
あるんですか？
真紀子　たまたま怪我は無
くて、うちの建物だけだっ
たのでよかったんですけど。
川原　この地域は特に駐車
場がどこにあるかわかりに
くいですね。それが結構不
安なんですよね。
真紀子　表示とかがあると
いいですよね。普通あるじゃ
ないですか。ここにパーキ
ングがあって、とか。
川原　駐車場の呼び込みも、
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もっとおもてなしの感じが
出るといいですよね。
真紀子　根本的に駐車場が
少ないってことなんでしょ
うね。結局大きい市営の駐
車場と祈祷殿さんの駐車場
が 11 月は朝の 9 時でいっぱ
いになってますからね。
岡崎　観光バスも来ますし
ね。
真紀子　止めるところがな
くて、もしかしてここに駐
車場あるのかなって思って
入って来てしまうんですよ
ね。
川 原　 事 故 が あ っ て か ら
じゃ遅いなって思っている
んです。主に地元車両以外
を規制すると言うのはあり
ますよね。
真紀子　そうですね。業者
さんにもびっくりされます。
い つ 行 っ て も い い ん で す
ね、って。普通観光地は朝
の何時までとかありますか
らね。だから逆に業者さん
は喜んでますよね（笑）
川原　そこはなんとかした
いですよね。

高尾の伝えたい魅力
川原　こういうところ見て
回ったらいいっていうおす
すめはありますか？

清 士　 登 山 ル ー ト で す ね。
もう少しわかりやすい安全
な登山ルートがあるといい
んですよね。
川 原　 今 は あ ん ま り 安 全
じ ゃ な い と い う こ と で す
か？
清士　そんなことはないん
ですけど、初心者でも大丈
夫なようなルートがあると
いいですよね。
川原　もう少しハイキング
の よ う に と い う こ と で す
ね？比較的高尾山はそうい
う雰囲気できてますよね。
清士　そういう登山ルート
を分散して引けば、集中し
てなくて分散していけばい
いかなって思います。
川原　この間歩いて意外と
よかったなと思ったのは、
橋本屋さんの裏からグッと
登ってずっと尾根を行った
道でしたね。すごく空いて
いましたね。
清士　そんなところもルー
トのうちにあれば魅力的な
のかな、と思いますね。何
を見せたいって言われても
やっぱり山しかないんです
よね。
川原　この季節はおすすめ
みたいなのはありますか？
真 紀 子　 昔 の 話 で す け ど、

川が綺麗なときは蛍とか結
構いたんですよね。川を綺
麗にすればまた蛍がね。
清士　１号路の方はずっと
川があるから。
真紀子　ここの川にいたん
ですよ。
清士　今うちの裏は護岸さ
れてるけど、前は大して護
岸していなくて、サワガニ
や蛍が結構いましたよね。

人生のターニングポイ
ント
中 村　 話 は 変 わ り ま す が、
人生のターニングポイント
はいつですか？
清士　僕の場合はやっぱり
さっき言った改装ですね。
川原　ちなみにご結婚され
て来られたということです
けど、その前から高尾山に
ゆかりはあったんですか？
清士　いや、大してなかっ
たですね。
真紀子　私もそうなんです
よ。実は姉が店をやってい
たんですね。ところが姉が
お嫁に行くことになったん
です。
清士　その頃僕らは学生か
ら付き合っていたんですけ
ど、都内で仕事していたん
ですね。
真紀子　違う仕事をしてい
たんですよ。
清士　それで、こちら（奥
様）が帰らなくいけなくなっ
ちゃったんです。
真紀子　それが私のターニ
ングポイントですね。それ
がなければ戻ってきてない
ですからね。
川原　お住まいもこの辺り
ではなくて、違うところに
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住まわれていたんですか？
真紀子　そうですね都内の
方に住んでいました。うち
は姉が学校出てからずっと
やっておりますから、実家っ
ていうイメージですよね。
たまに帰ってきて姉がやっ
てるという感じでしたね。
中村　もともと継ぐとかも
考えていなかったんですね。
真紀子　全然思ってません
でしたね。姉がいましたか
らね。
川原　じゃあ突然だったん
ですね。
清士　そうですね。それで
ね、結婚して次の年くらい
から改装を始めたんですけ
ど、期間もお金もいっぱい
かかるんですよね。何度か
夜逃げしようと思いました
ね。未遂に終わりましたけ
ど（笑）だから当初は、一
生懸命働くことしかなかっ
たですね。定休日を無しに
しているうちに、行楽地っ
て暦がないので常に空いて
いるのが一つの魅力なんだ
ろ う な、 と 思 い ま し た ね。
そういう意味でお客さんに
も認知されていきましたね。
中村　ここならいつ行って
もお店が開いている安心感
ですね。
清士　そうですね、いつ来
ても大丈夫なようにしてい
ますね。
地域に期待すること
中村　今後この地域がどう
いう風になってほしいと思
いますか？
清士　やはり、薬王院が何
といってもメインですから、
仏教ブームでも来て、どん
どん若い人に参拝してもら

いたいですね。日本仏教を
継承していかなきゃいけな
いですよね。日本の仏教の
いいところはその気になっ
た時から一生懸命やればい
いっていうところだと思う
ん で す。 例 え ば 盆 に 正 月、
希薄なようだけど忘れてい
な い ん で す。 そ れ プ ラ ス、
もう少しの普段からの信心
ですかね。
川原　薬王院さんのことを
大事にされているんですね。
清士　よくお坊さんなんか
と飲んだり、上に泊まって
合宿したりするんです。
川原　そういうのは、若い
他の一般の人もやれたらい
いなって思う人はいると思
うんですよね。
清士　もっと身近に仏教を
というところですよね。
川原　そう！身近じゃない
のでなかなかできないんで
すよね。
清士　やっぱり同じ仏教で
も、当然ですけど、インド
とかあっちの方の仏教徒は
違う。さっき言った意味で
も、日本仏教っていう形が
もっと認識してもらえれば
いいのかなって思いますね。

これからの展望
中村　ご自身の展望につい
てはいかがですか？
清士　食べ物に関して、と
ろろそばっていうイメージ
が来ていると思うんですけ
ど、もっと時代にあった何
かを発信できればなと思い
ますね。
川原　あんまりとろろそば
にこだわっていることはな
いんですね。

清士　それはもう定番でい
いんですけど、新たに何か
を、と思いますね。高尾と
言ったらとろろそばと有喜
堂の饅頭と、もう一つ何か
しら、ですね。
川原　それは料理とかお土
産としてもうちょっと別の
ものがあってもいいんじゃ
ないかなということですか
ね。
清士　僕らが考えるところ
はそこですからね。全体論
的なところももちろんなん
ですけど、そうなった時に、
お客さんに対して自分のと
ころの商売ってどうなって
いるのかって考えちゃいま
すね。
川 原　 奥 様 は い か が で す
か？
真紀子　そうですね。私は
レジをよくやっているんで
すけど、高尾山の名物って
何って聞かれるんですよ。
高尾に行ったらこれだよっ
て言えるといいですよね。
川原　高尾の持っている資
源とお話がつながったよう
なものができるといいです
ね。
清士　そう思います。
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十一丁目茶屋の歴史
正守 高尾山のお参りに来
る信者さんに小屋を建てて、
お茶の飲み場を作ってやっ
たっていうのがこの原点な
んです。
健守 それが明治 32 年です
ね。
正守 だから商売は二の次
なんですよね。そして、初
代のおじいちゃんはお寺に
勤めていたんです。
川原　じゃあ商売というよ
りは講社でこられた方にお
もてなしをする形だったん
ですね。

健守 そんな感じですよね。
正守 道が三本あって裏高
尾から上がる蛇滝の道。そ
れからこちらの琵琶滝道、
それから今の 1 号路が昔の
本道でしてね。お寺に行く
前に、今のここの店あたり
で、みんなで集まってから
お参り行ったっていうのは
聞いてますね。
健守 合流地点といいます
かね。
正守 昔は登山者なんてい
ない時代ですからね。
川原　では、おもてなしと
してお茶とかを出されたと

ころから始まり、まずは小
屋を建てたんですね。今の
こういう建物になったのは
いつくらいからですか？
正守 この建物は昭和 55 年
に新しく建て替えましたね。
健守 結構老朽化してまし
たからね。前は平屋で 2 階
建てじゃなかったんです。
川原　ちなみにお家はここ
ですか？
健守 2 階に住んでますね。
川原　ちなみにお 2 人は何
代目になるんですか？
正守 私は 4 代目ですね。
健守 5 代目です。

高城 正守さん
高尾山十一丁目茶屋 四代目

高城 健守さん
高尾山十一丁目茶屋 五代目

〜山の上に住む。そこから見える高尾の隠れた絶景とは

聞き手：川原、中村（首都大学東京 観光まちづくり研究室）、岡崎（八王子市都市計画課）
調査日：2018 年 8 月 23 日
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高城 正守さん
高尾山十一丁目茶屋 四代目

高城 健守さん
高尾山十一丁目茶屋 五代目

〜山の上に住む。そこから見える高尾の隠れた絶景とは

岡崎　なぜ十一丁目茶屋な
んですか？
健 守 山 の 番 地 な ん で す。
薬王院が起点となっていて、
下までずっと何丁目ってい
う山の丁目があるんですよ
ね。麓のところが三十六丁。
ちょうど店の前を出たとこ
ろに石碑が 2 つあって、右
側の石碑がちょうど十一丁
目に当たるんですよ。その
前にあるから十一丁目茶屋
ですね。
岡崎　そうなんですね。
健守 ちょうどあのリフト
のちょっと降りたところに、
坂があるじゃないですか。
あそこが十六丁目に当たる
んですよ。よく掃除すると
きなんかも「十六丁目の坂
のあたり」でみんな合流し
ようって話しますね。

観光客、お店の変化
中村　お店を建て替えた頃
は、講社の方が多かったで
すか？
健守 そうですね。その時
は 1 月なんかも 15 年くらい
前までは、埼玉とか群馬と
かから講社で薬王院さんの
方に来ている方が多かった
んですけどね。
正守 そのころは、臨時列
車でしたね。

健 守 高 尾 駅 ま で 来 て ね、
みんな山へ上がって来てた
んですけど、最近は代替わ
りですかね。若い人がそう
いう信仰心がなかったり、
個々にお参り来る方が増え
ちゃって、なかなか講社っ
ていう団体がなくなってき
てますよね。
正守 国鉄の時代はそうい
う臨時列車は駅員が一生懸
命人を募集してましたから、
JR に な っ て か ら 民 営 化 に
なってからはダメですね。
健守 あとは、田舎の方も
やっぱり商店とか個人事業
主の跡継ぎがいなくて、そ
う い う 人 が 集 ま り づ ら く
なってるっていいますよ。
参加を募る人が集めてくれ
ていたりしていたのがなく
なりました。
川原　商業、商売をやられ
ている方が多かったんです
か？
健守 そうですね。そうい
う人は幼馴染で話したりね、
高尾山でお参りの講社があ
るから行ってみようとか。
逆にそういう方が減ってき
て、先ほどのミシュランの
三つ星になってからは、外
人の方が増えてきました。
川原　受入態勢としても大
変でしたか？
健守 最初は言葉が大変で
したね。でもジェスチャー
だったり、値段は電卓で弾
いて見せたりしましたね。
岡崎　外国の方って何を召
し上がる方が多いですか？
健守 とろろそばは有名で、
向こうの人は結構チャレン
ジャーなので、結構癖があ
りますよって言っても食べ

たりしますよね。お土産も
ちゃんと高尾山って漢字で
書いてあるものを好んでま
すよね。
川原　お土産のラインナッ
プとかも変わりましたか？
健 守 そうですね。T シャ
ツやタオル、ピンバッジを
作ったりしました。外人の
方も日持ちがないと持って
いけないですからね。こっ
ちが外国行った場合も、日
付見て買ってくるのと同じ
ですよ。
川原　とろろそばは外国の
方が食べて、どういう反応
ですか？
正守 ほとんど今は残さな
いですよ。
健守 もう、そういう覚悟
で食べているんでしょうね。
こういうものだと思って。
団子なんかもこういうもの
だって、途中でやめちゃう
人もいますけど。
川原　それは嬉しいですね。
外国といっても多いのはや
はりアジアの方ですか？
健守 最初の頃は中国の方
が多かったんですけど、最
近はタイ、東南アジア、台湾、
インドの方も結構来てます
よ。
正守 色々高尾山を調べて
きてますよね。
健守 時間がないから効率
よく回りたいので、富士山
回って高尾山回って、もう
頭の中で決めてますよ。
正守 あまり聞かないです
よね、細かいことをね。だ
からそういう面では楽です。

山の上の昔遊び
川原　お山の上の方ではど

山の番地が記された石碑
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ういう遊びをされていまし
たか？
健守　お山の途中で、サワ
ガニとりに行ったりします
ね。
正 守　 私 の 時 代 は お 寺 に、
修行として若い高校生、中
学生が住み込みできていた
んですよ。それで一緒に学
校に通ったことがあるんで
す、千葉とか埼玉から来て
ましたね。帰りは山の中に
入って遊んだりしましたね。
川原　そういうのはいつく
らいまででしたか？ 
正守　中学まではお寺の学
生と山へ入りましたね。高
校 行 く と 勉 強 が 主 に な っ
ちゃうので。
川原　今は中学生くらいの
お坊さんが来るっていうの
はありませんか？
正守　今山の上に住んでい
るのは子供は誰もいないで
すね。もう住んでいるのが
ここのうちだけなんですよ。
健守　私が小さい時はあの
ビアガーデンのところに楽
焼きのおばさんがいたんで
す。観光客相手に、お皿に
デザインを描いて、それを
釜に入れて焼いてくれる所

があったんですよ。
岡崎　いつくらいまであっ
たんですか？
健守　30 年くらい前ですか
ね。 ヒ ビ が あ る や つ と か、
商品にならないものをおば
さんに「ちょっとちょうだ
い」て言ったりして、自分
が小さい時に遊ばせてくれ
たりしましたね。あとは下
の氷川神社さんの高尾山口
のお祭りに行ってました。
川原　絵付けをさせてくれ
たんですか？
健守　そうですね、絵付け
をしてそれを焼いてくださ
るんですよね。
川 原　 小 学 生 く ら い で す
か？
健守　そうですね。そうい
うのも観光客の方に結構人
気だったんですよね。

山の上からの景色
中村　頂上に住んでいるか
ら わ か る 魅 力 は あ り ま す
か？
健 守　 景 色 は い い で す よ。
晴れていれば、横浜のラン
ドマークタワーと江ノ島ま
で見えます。一番見えると

きは房総半島の鋸山まで見
えますよ。冬の空気の澄ん
でいる時で、きっと 100km
くらいでしょうね。初日の
出は上からじゃないと見え
ないですし毎年ご来光は綺
麗でいいですよ。
正 守　 冬 の 空 気 が 冷 た く
なって、雨上がりの日は雲
海の中に日の出が出るんで
す。
川原　それは中々お目にす
ることはできないですね。
健守　上にいると、雲の流
れで天気がこれから良くな
る悪くなるっていうのが、
だいたいわかりますよね。
ずっと見てますからね、雲
の流れを。そういうのも上
に住んでないとわからない
ですよね。天気がある程度
予測できるっていうのが利
点でしょうね。下とは違い
ますからね。
岡崎　天気予報で八王子が
晴れだとしても高尾だと変
わりますよね。
健守　あとは下と上の温度
が違いますから。冬なんか
は逆に暖かい空気が上に上
がって来るので、ここら辺
の方が高尾山の麓よりも暖
かいんですよね。清滝駅が
一番寒いんですよ。山に囲
まれてて日が当たらないん
ですよね。上がって来ると
日当たりがいいので、その
分暖かいんです。全然違い
ますよ、体感は。

冬の高尾山
川原　高尾といったら秋の
紅葉っていうのが定番にあ
りますけど、お客さんにそ
れ以外の魅力を伝えて行き

十一丁目茶屋から撮影した雲海（高城さん私物）
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たいですよね。
健守　雪の降った次の日の
雪の景色を、写真を撮りに
来られる年配の方が多いで
すよ。その雪の景色が素晴
らしいです。
川原　雪降った直後ですね。
これは知る人ぞ知る魅力で
すね。ケーブルカーは動い
ているんですか？
健守　朝も一応動いていま
すよ。
川原　写真愛好家はこの店
の あ た り か ら 撮 る ん で す
か？
健守　そうですね。あとは
頂上の方から撮ったりしま
すね。
正守　この先の浄心門の神
変堂から撮る人が結構多い
んですよ。お堂が左手にあっ
てね。それから大杉原です
ね。大きな杉の木をフレー
ムに入れて撮ってますね。
お寺の中の、御本社の下に
ある雪のかぶった三十六童
人を撮る人もいますね。
健守　年に何回も降りませ
んから、レアな写真撮れる
んですよね。紅葉は二週間
くらいありますからね。
川原　そういうレアな写真
を狙ってる人は結構いるん
ですね？
正守　いますね。もう何百
人とか来ますよ。夜雪が降っ
て、朝ぱっと晴れた時は多
いですね。
健守　歩くより写真を撮る
ことの方が目的でしょうね。
川原　じゃあ確実にお店開
けないといけないですね。
健守　だけどその時は雪か
きでいっぱいいっぱいです
ね。物資が届かなくなって

しまうので。
正守　店の前の道をずっと
掃くんですよ。
健守　どんどん踏み固めら
れちゃいますからね。
川 原　 そ れ は 大 変 で す ね。
協力してやるんですよね？
健守　そうですね、お店の
人と薬王院の方とあとケー
ブルの方と。とりあえず道
を開けないと何にもできな
いですからね。固まってか
らの方が厄介ですよね。
川原　そうですよね。
健守　すごい人は上から滑
り た い が た め に ス キ ー 板
持ってきます。
岡崎　１号路を滑るんです
か？
健守　そうです。気合いの
入ってる人は。
正守　もう今は頂上の方は
みんな階段になっちゃって
ますから。
健守　こっちとしてはそう
いう人が来たらすぐに雪を
掃きますね。固められちゃ
うと大変なのでね。
川原　それは初めて聞きま
したね。
健守　雪だけではなく、台
風の後高尾に登って来ても、
普通に道が綺麗にあいてい
ると思うんですよね。それ
は誰かしらがやらないと綺
麗にならないんですね。だ
から上の人が、陰で誰かし
らがやってるってことなん
ですよね。そういうのはわ
からないじゃないですか。
綺麗になってるのが当たり
前に思って来られていると
思うんですけど、頑張って
ます。豪雨だと砂利が流れ
て道路の上に溜まっていっ

たりするのをよけたりして
るんですよね。

クリーンな高尾山
川原　高尾山はゴミが落ち
てないということが有名だ
と思うんですけど、上の方
は人が少ないから大変です
よね。
健守　20 年くらい前までは、
販売機の横に缶を置いたら
1 個、2 個とゴミが山となっ
てましたね。今はみなさん
ゴミを置くというのがなく
なりましたよね。
正守　パノラマ会でクリー
ンマンデーっていうゴミ持
ち帰り運動をしていたんで
すね。昔は頂上のところで
集積所を設けて、2 トン車で
運んだんですよ。
中村　パノラマ会は今もあ
るんですか？
正守　今はもうないですね。
昔は頂上にレストハウスが
あったんですよ。山の茶店
がみんなで集まって、管理
と運営をしていたんです。
でも今は壊しちゃったんで
すよね。
中村　その頃にはもっとお
店もあったんですよね。
正守　この途中の金比羅台
というところにもあったん
ですよ。
健守　たこ杉のところにも
ありましたね。
川原　今は外国の人もゴミ
をおいていかないですか？
健守　そうですね、だいた
い持っていかれます。周り
が綺麗になっていると、人
間って捨てられないじゃな
いですか。それがもうある
程度定着していると思いま
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す。お店側も、ゴミが出る
ようなお団子のお皿とかは、
食べ終わったらお持ちくだ
さいってお客さんに言って
ます。そうすると持って来
てくれますよ。
正守　ゴミ箱ありませんか
らっていうと、百パーセン
ト持って来てくれます。
健守　ひと声かけるのもお
客 さ ん は 置 か な い 理 由 で
しょう。だいぶマナーが良
くなって来ましたよ、昔に
比べて。
正守　土曜日は、頂上へ寝
泊まりする若い衆がいるん
で す よ。 星 を 観 察 し た り、
ム サ サ ビ を 見 た り す る グ
ループも、ゴミを全部持っ
て降りて行きますね。
健守　あとは健康登山をや
られている年配の方が、ボ
ランティアでゴミ袋を持っ
て山道を歩きながらゴミを
拾って行かれるんですよね。
それも日頃意識して見てい
ないとわからないことです
よね。

薬王院と高尾登山鉄道
との関わり
川原　薬王院さんとはどの
よ う な 関 わ り が あ り ま す
か？
健 守　 私 が 20 代 の と き は
野球チームを作ってました。
ケーブルさんのチームと薬
王院さんのチームがあって、
唯一部外者なんですけど、
ケーブルさんのチームに入
れてもらったんです。ビア
ガーデンの時も人を集めた
りしましたね。陵南グラウ
ンドでよくやっていたんで
すよ。

川原　やはり薬王院さんと
いろんな形で繋がりがある
んですね。昔からですか？ 
正守　そうですね。昔は薬
王院さんの院内旅行ってい
うのがありましたね。
正守　2 班に分かれて、そこ
に山の茶店も一緒に行った
んですよ。お花見も一時期
にはやりましたね。御前さ
ま自ら出て来て一緒にやっ
たことがあるんです。一丁
平の方まで行ってやったこ
ともあります。
岡崎　以前、京王さんが出
してる本で拝見したんです
けど、正守さんは高尾登山
電鉄にお勤めされていたん
ですね。
正守　昭和 36 年から 47 年
まで 11 年間いたんですよ。
岡崎　そのあとこちらの方
に？
正守　この店のあとを継ぐ
人がいなくて、親父さんも
弱かったので、少し早めに
継いでしまったんですよ。
高尾山口駅ができた時は、
ハイヒールで登れる山、高
尾山っていうのが一つの宣
伝文句になっちゃったんで
すよ。
川原　なぜそういう謳い文
句にしちゃったんですか？
正守　昔はね、今みたいに
リュックなんて背負って来
る人はいなかったんですよ。
男の人は背広と革靴。女の
人はスカートにハイヒール。
それがだんだんリュックの
時代になりましたね。
川原　いまの方がはるかに
本格的な山登りの格好です
よね。
正守　スパッツなんて履い

てる人いなかったからね。
昭和 43 年の時はね。
健守　結構年配の人で、ラ
フな格好してる人ほどバン
バン登って来て対照的なん
ですよね。いまの人はかな
り見た目から入りますから
ね。

ドラマ「ハコイリムス
メ !」の効果
中村　ターニングポイント
となる出来事はなんでした
か？
健守　平成 15 年にうちの店
が、飯島直子さんと深田恭
子さんが主演の「ハコイリ
ムスメ !」というドラマのロ
ケ地になったんです。お店
の名前をそのままだしてい
たので、全国からお客様が
見えました。マスコミの影
響力はすごかったです。
正守　10 回の連続ドラマで、
ちょっと長かったんです。
健 守　 放 映 1 回 目 が 10 月
だったんです。放映されて
から見にくる人が多くなっ
ていきましたよ。
正守　すごいですよ、北陸
の方から来られたりね。ロ
ケを見に来たらしいんです。
でもロケがやってないと、
がっかりして帰ってました
ね。
健守　それでドラマの名前
を借りて饅頭を作って、そ
れがものすごい売れました。
とにかく十一丁目茶屋って
いう屋号が入ってる商品が
欲しいっていうお客さんが
多くて、高尾山だけじゃな
くて屋号が入っているのが
欲しいって感じでしたね。
正守　小さいビールグラス
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があるんですけどあれもう
ちの屋号が入ってるんです。
ああいうのが欲しいって言
われましたね。
健守　これがお店としては
大きなターニングポイント
です。
正守　このドラマでは高尾
全体が潤ったんじゃないん
ですかね。特にケーブルカー
が。運ばないといけないの
で。
健守　その年の 6 月にちょ
うどケーブルカーの中間地
点で土砂崩れが起きて、営
業できなかったんですよ。
だから観光客が落ち込んで
て、その年は収入面であま
り良くなかったんです。そ
の時にロケ地のお話をいた
だいて、うちでやるように
なってから、ものすごいお
客さんが来られて、ケーブ
ルさんやうちも高尾全体が
潤ったんですよね。だから
もし、あのドラマがなかっ
たら、高尾が有名になるっ
てことがなかったんじゃな
いかなと思いますね。やっ
ぱり波に乗るとき乗らない
といけないですね。
正守　私は土砂崩れの中間
のところに土砂を取りに行
きましたね。ケーブルが動
いてこその我々の商売です
からね。

これからの展望
中村　これからの高尾山に
ついて、どういう風になっ
て欲しいですか？
健守　オリンピックの時に、
こういう綺麗な場所を見て
もらいたいっていうのがあ
りますね。それにはさっき

の駐車場の面とか、多国語
で案内するとかそういうこ
とが必要になって来ますよ
ね。
川原　お店としての展望は
ありますか？
健守　やはり、うちだけに
しかないもの、そこでしか
売ってないものにこだわり
たいんです。付加価値つけ
て、個性的に変えてかない
といけないですよね。最初
は、オリジナル商品の開発・
販売はすごい不安だったん
です。でもやってみて売れ
た時の嬉しさもありました
しね。第 1 弾売れたから第
2 弾 や っ て み よ う か と か。
やるまでは、腰は重いけど、
やってみて売れるとなると、
軌道に乗れるとどんどんア
イデアが出て来ます。
川原　結構チャレンジャー
なんですね
健守　自分が他の観光地に
行ったときに、同じもの売っ
てるのを買おうと思わない
ですから。この人面白いも
の作ってるなっていうもの
に興味を示しますからね。
川原　結構いろんな観光地
を見たりするんですか？
健守　行くと勉強になりま
すよね。何が流行ってるか
とかね。ただ、意外と自分
が売れないだろうって思っ
ているものもちょっと置い
てみるとそれが売れたりし
ますよね。何年やってても
ギャップがあったり、わか
らないときはありますよ。
川原　日本人と外国人とも
違うのかもしれないですし
ね。
正守　一番売れるのは、ム

ササビですよね。屋号を入
れているんです。
健守　あとはビアガーデン
の方に汗かいて登ってきて、
T シャツ持ってきてなかっ
たので、タオルで体拭いて
これ着て入るっていう方も
いらっしゃいますね。そう
いうのは思いつかなかった
ですよね。あとは大学生で
まとめて十人くらいで同じ
ものを買うとかね。そうい
う買い方もありますしね。
中 村　 こ こ で し か 買 え な
いっていうのが嬉しいです
よね。
健守　あとは、自分で発信
しなくても、買っていった
お客さんがここでしか買え
ないよって発信してくれる
んです。だからそれがまた
いいんでしょうね。お客さ
んがお客さんを呼んでくれ
るんです。
川原　発信したくなる満足
感のある商品だからだと思
います。これからもぜひユ
ニークなものを作ってくだ
さい。ありがとうございま
した。

販売しているオリジナルのお土産





高尾山の観光まちづくり史の概要や皆様の
想いを説明するものとして作りました。

写真で振り返る
高尾山観光まちづくり史調査
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地元の参道商店街や周辺の住民の皆さんは、親しみと崇拝の
気持ちを込めて、高尾山のことを「お山」と呼んでいます。
登山される方にも参道の入口から入ってほしいという気持ち
があります。

お山と参道

写真で振り返る高尾山観光まちづくり史 昔の思い出

地域の様子

01

ゲーム等のない時代、駅前を流れる案内川は子どもたちの川
遊びの場でした。川の安全性に配慮しつつ、水辺に親しめる
場として案内川をもっと良くしたいという気持ちは地域の共
通の思いのようです。

三世代川遊び 02

昔は、路面電車が有喜堂の前まで通っていました。この駅の
両側に綺麗な桜並木があったそうです。また、現在のビアマ
ウントのところには以前観覧車がありました。この観覧車は
麓からも観ることができたそうです。

昔の乗り物 05

昔は、高尾山周辺から多摩御陵の手前まで浅川町として一つ
の町であり、氷川神社は町の氏神様でした。いまは町ごとに
祭りを行っていますが、総代の皆さんはスタンプラリーなど
様々なアイデアで、連携を再度深める努力をしています。

旧浅川町と氷川神社 06

ミシュラン３つ星に認定された後、外国人観光客が急増しま
した。「登山客が増えすぎて住民に迷惑がかからないといい
な」というお店の思いも。地元の皆さんは、観光振興と生活
環境の保全のバランスを考えはじめています。

ミシュラン３つ獲得 09

高尾山口駅の開業以来、沿線のもっとも大事な資源のひとつ
として高尾山を位置づけてきました。駅舎改良、高尾温泉、
駅前マルシェや冬そばキャンペーンなど、近年存在感を増し
ています。

京王電鉄 10
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高尾山口駅ができたり、圏央道ができたりというように、ま
ちをとりまく環境変化に応じて、業態を変えてきたお店もあ
ります。馬車屋から料亭へ、旅館から料亭へ、ガソリンスタ
ンドからトリックアート美術館へ。

河川改修をきかっけに住民の新たなレクリエーションの場としての水辺空間を生み出しつつ、「お山：薬王院」のふもとまちとして
気品あふれるまちになっていくためにまちの景観やサイン、おもてなしのあり方も合わせて考えていけるといいなと思いました。

お店の歴史 03

高尾登山電鉄により昭和 2年に営業が開始されました。高尾
登山電鉄の皆さんは「社員一人一人が高尾山コンシェルジュ」
といった心意気で高尾山の魅力を伝える努力をされていま
す。

ケーブルカー 04

少し川沿いを歩くと、未だ周りには農地が見えます。蚕を買っ
ていた家、桑畑の面影を発見できます。農業を営む皆さんは、
竹とんぼ、竹ふえ、モリなど、代々、自然の素材を使ったも
のづくりが得意です。

農家の家々も健在 07

高尾山の「ゴミ持ち帰り運動」は全国的にも有名で、クリー
ンな高尾は、ミシュラン 3つ星認定の要因の一つとも言われ
ています。現在も、町会、商店会や高尾登山電鉄など、高尾
に関わる皆さんによる清掃活動が行われています。

クリーンな高尾山！ 08

登山、信仰の山、魅力的な花、動物、祭りなど高尾山の魅力
資源は一年を通していろいろあります。冬の雪の積もった美
しい高尾山の景色など、閑散期の高尾山の魅力資源をもっと
伝えていたいと感じました。

高尾山の魅力資源 12

地元は、大きな集客の拠点になることを期待して議論してき
ました。実現できたこと、できなかったことなど、まちのひ
との思いは複雑です。公共施設の役割、民間事業者の役割、
あらためて考える必要がありそうです。

TAKAO599MUSEUM 11
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編集後記

オーラルヒストリー調査を通して、異なる立場の人が様々な思いを
抱いていることを知りました。地域住民の一人ひとりが抱く高尾へ
の思いも違っており、その意見を真摯に受け止め反映させていくこ
との難しさも実感しました。高尾という観光地において、行政と住
民が一緒になって取り組むまちづくりに参加できたことを光栄に思
います。今後とも地域に根ざした高尾の発展を楽しみにしています。

　　首都大学東京　川原研究室　博士前期課程　中村  優里

この調査で最も印象に残ったのは、高尾山に関わる方々が熱心に高
尾山の過去、そして未来について語る姿です。普段、一観光客とし
て訪れるだけでは知ることのできなかった高尾山の一面に気づくこ
とができました。一見するだけでは分からない想いや、情報にこそ
価値があるのだと痛感できたことは、自分を大きく成長させてくれ
たと思います。協力して頂いた方々に感謝申し上げます。

首都大学東京   川原研究室   博士前期課程    甲田  亮輔   

今回のプロジェクトを通じて、地域の人に密着できたことが一番嬉
しかったです。最初は私たちが昔の思い出などを聞いていましたが、
だんだんと地域の人たちが自ら楽しそうに思い出や高尾への想いな
どを聞くことができたのがとても印象に残っています。まさに地元
の人と一緒に作り上げた報告書になったと思います。この貴重な経
験は私にとって宝物です。協力して頂いた地元の方々、行政の皆様、
本当にありがとうございました。

首都大学東京   川原研究室   博士前期課程   古谷  梨伽子
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